
ВСЕГДА НА ШАГ 
ВПЕРЕДИ

Сегодня «МК» исполняется 99 лет. В сле‑
дующем году — 100! Много это или мало? C точки 
зрения всемирной истории — миг, да и только. 
С точки зрения истории России — век, напол‑
ненный сногсшибательными метаморфозами, 
от которых захватывает дух: от революции — 
к революции, от войны — к войне, от форма‑
ции — к формации, от безлошадной дремучей 
страны — к передовой космической державе.

С самого начала, с того далекого декабря 
1919‑го, «МК» с лихвой испытал на собствен‑
ной шкуре все эти исторические вехи, когда 
за потрясающими прорывами в будущее шла 
страшная реакция и наоборот. При этом «моло‑
дежка» всегда старалась не просто идти в ногу 
с историей, а пыталась забежать пусть на шаг, 
но вперед. Активно вмешиваясь в исторические 
процессы, она практически писала историю 
страны на своих страницах! 

Всем известно, что газета в нашем царстве‑
государстве — больше чем газета, а журна‑
лист — больше чем журналист. Так сложилось, 
что СМИ в России — подчас единственная 
трибуна для общества, которое хочет быть 
услышанным. «МК» всегда слушал и слышал 
этот голос — через судьбы людей, их радости 
и страдания, самые разнообразные мнения 
наших героев о том, что происходит в стране, 
их взгляды на ту или иную насущную проблему, 
политические заявления или протесты. Эти 
голоса ложились и ложатся сегодня в основу 
развития государства, гражданского общества, 
в основу развития демократии, к которой все 
мы так стремимся.

Нашей газете повезло, что это внутреннее 
стремление быть не такой, как все, стремление 
к неформальности и творчеству всегда при‑
влекало знаковых, выдающихся людей, которые 
сегодня составляют гордость и славу страны. 
В «МК» были опубликованы первые рассказы 
Михаила Шолохова, первые стихи Осипа Ман‑
дельштама, который работал в отделе поэзии 
и литературы. Первые произведения Юрия 
Трифонова, Александра Жарова, Александра 
Безыменского, Бориса Пастернака, Фазиля 
Искандера, Евгения Евтушенко, Андрея Воз‑
несенского, Андрея Дементьева появились 
тоже в «МК»! Да всех и не перечесть — писатели, 
поэты, журналисты, политики, общественные, 
музыкальные и кинодеятели, яркие звезды, 
которые сегодня широко известны не только в 
нашей стране, но и в мире, — делали первые 
шаги на страницах нашей газеты.

Не могу не сказать об удивительном Алек‑
сандре Аронове, выдающемся поэте, литерато‑
ре, настоящем гражданине, который без остатка 
отдал свой талант «МК», его многочисленным 
читателям.

В советское время «МК» был творческой 
лабораторией, клубом для талантливой моло‑
дежи из самых разных сфер, где дискутировали, 
чаевничали (а иногда и выпивали) люди, которые 
сами были частью Истории. Не забывайте, что 
«МК» был в ту пору лимитированным изданием — 
так партийные органы финансово дозировали 
«молодежку» читателям, многим она просто не 
доставалась, и люди шли читать «МК» к друзьям 
или в библиотеку, читали номер, размноженный 
на ксероксе, — ведь Интернета тогда не было и в 
помине. Это тоже была борьба — за неформат, за 
собственное мнение, за прорыв информационной 
блокады, за своего читателя, который весь этот 
век оставался верен газете. Под какие бы запре‑
ты и санкции она ни попадала — этого у «МК», 
поверьте, всегда было и есть в избытке.

Пожалуй, сегодня и не найдешь сколько‑
нибудь известное СМИ, где бы не работали 
«выпускники» «МК». Очевидно, поэтому газету 
часто называют школой журналистики, и это 
абсолютно верно. Это школа не только для на‑
чинающих, но и для маститых, которые желают 
оставаться в стане независимых, имеющих 
свою собственную пози‑
цию профессионалов.

Читайте 7-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА ОДИН ВЕК АЛЕКСАНДРА 
ИСАЕВИЧА Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

Павел ГУСЕВ,
главный редактор «МК»

ЗЛОБА ДНЯ

МИФЫ И ЛЕГЕНДЫ  
ПОЛКОВНИКА ЗАХАРЧЕНКО

Офицер МВД, у которого нашли миллиарды:  
«Я надеюсь, что со мной не поступят как с котом»

Дело полковника Дмитрия Захарчен-
ко, в квартире родственников которого 
нашли миллиарды и который при жизни 
стал легендой (точнее, героем множества 
анекдотов и шуток), близится к своему 
финалу. До приговора уже недалеко. 

За те два года, что Захарченко сидит 
в СИЗО «Лефортово», СМИ чего только не 
писали: о новых несметных сокровищах, 
найденных у него, о гениальных крими-
нальных схемах, придуманных лично им 
(сравнивали с профессором Мориарти из 
романа Конан-Дойля), и даже о... гареме, 
который он содержал. 

Но что из этого правда, а что вымыс-
лы, которые хочется принять за правду 
(чтобы украсить серую действитель-
ность)? Сам Захарченко вполне ожидае-
мо говорит: «В СМИ меньше 1% правды 
обо мне, и это — мои ФИО».  

Чем прославился Захарченко среди 
арестантов? Что с ним происходит сегод-
ня? И почему его уголовное дело уже во-
шло в историю современной России? 

Неизвестные детали из жизни пол-
ковника и тайные истории «Лефортово» 
его устами. 

Читайте 5-ю стр.

НОННА ГРИШАЕВА 
СТАЛА  
ЛЮДМИЛОЙ 
ГУРЧЕНКО
«Я единственная,  
кто ее не знал»

Читайте 7-ю стр.

ЧЕМ УЧИТЕЛЯ 
И ВРАЧИ 

ОТЛИЧАЮТСЯ  
ОТ ЧИНОВНИКОВ

На днях Генпрокуратура фактиче-
ски признала, что в борьбе с коррупци-
ей у нас победила коррупция — брать 
взятки в этом году стали на 10% чаще, 
чем в прошлом. Правда, ведомство 
объясняет это увеличением раскры-
ваемости преступлений, но все равно 
приятного мало. 

И правительство решило бороться 
с коррупцией активнее. 

Читайте 3-ю стр.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

редактора отдела  
семьи

Накануне нашего дня рождения (11 дека-
бря «МК» исполняется 99 лет) все сотрудники 
редакции и многочисленные журналисты дру-
гих изданий получили возможность попро-
сить исполнения заветных желаний. У кого? 

Конечно же, у главного волшебника страны, 
прибывшего на пресс-конференцию в «Мо-
сковский комсомолец» из Великого Устюга.

Читайте 5-ю стр.

ДЕД МОРОЗ И ВСЕ-ВСЕ-ВСЕ
На пресс-конференции в «МК» главный волшебник 
страны спрогнозировал курс рубля
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Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА,  
Екатерина СТЕПАНОВА, Татьяна АНТОНОВА,  

Дарья ФЕДОТОВА и др.

ПОЛКОВНИК СТАЛ «ЧЕРНЫМ 
БАНКИРОМ» РАДИ БОЛЬНОЙ ЖЕНЫ?

Высокопоставленный со-
трудник Московского универ-
ситета МВД им. Кикотя пол-
ковник Иван Сизов задержан 
следователями ГСУ СК России 
по Москве. Его подозревают 
в выводе денежных средств 
за рубеж.

Как стало известно «МК», 
по версии следствия, полков-
ник вместе с двумя бывшими 
банковскими работниками 
причастен к незаконным опе-
рациям по выводу за рубеж 
денег в особо крупном раз-
мере. По местам жительства 
подозреваемых изъяты под-
дельные печати, банковские 
карты, электронные носите-
ли. Задержаны три челове-
ка: сам Сизов, а также два 
49-летних бизнесмена. Кан-
дидат юридических наук Иван 
Сизов работает на кафедре 
административного права 
университета МВД, занима-
ется проблемами правового 

регулирования. 
— На работе Ивана Юрье-

вича нет с прошлой недели, 
— заявили на кафедре. 

Выяснилось, что полков-
нику уже избрали меру пре-
сечения домашний арест, он 
не может покидать пределы 
своей квартиры. 

— Сыну запрещено раз-
говаривать по телефону, — 
объяснила его мама. — В ходе 
обыска изъяли последние 4 
тыс. долларов. Теперь не зна-
ем, откуда брать средства. 
У жены Ивана недавно была 
операция, у меня больное 
сердце. 

Как говорит родственница, 
чтобы оплатить услуги адво-
ката, придется продать авто-
мобиль. Кстати, передвигал-
ся полковник на Infiniti QX70 
2014 года выпуска. Цены на 
автомобили подобных ха-
рактеристик в районе 2 млн 
рублей.

Уникальную эскалаторную 
галерею, закрытую еще в 80-х 
годах прошлого столетия на 
станции метро «Воробьевы 
горы», в ближайшее время 
восстановят. Такое поручение 
правительство Москвы дало 
метрополитену столицы.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе метро, после 
реставрации рядом с галере-
ей, расположенной на улице 
Косыгина, напротив входа во 
Дворец пионеров, проведут 
благоустройство, оборудо-
вав новую городскую зону 
отдыха с кафе и смотровы-
ми площадками. Для восста-
новления объекта работники 

метрополитена демонтируют 
разрушенные под влиянием 
времени старые конструк-
ции и проведут исследова-
ния местности. Специалисты 
проанализируют состояние 
грунтов и сделают необходи-
мые для нового строитель-
ства расчеты. На основании 
разработанного проекта бу-
дет возведена новая эскала-
торная галерея, похожая на 
историческое здание.

— Галерея была одной из 
главных достопримечатель-
ностей московского метро-
политена и города в целом, 
знаковым местом для мно-
гих столичных жителей, 

— говорит москвовед Татья-
на Воронцова. — Это может 
доказывать тот факт, что с 
момента ее постройки на 
рубеже 50–60-х и до само-
го закрытия в 1983 году она 
попадала абсолютно во все 
путеводители, киноподбор-
ки о городе и на открытки. 
Конструкция уникальна, 
причем не только для Рос-
сии, но и для мира в целом. 
Предполагаю, за столько 
лет строительство вышло на 
совершенно новый уровень. 
Поэтому главная пробле-
ма, из-за которой галерея 
была закрыта, — оползни и 
смещения горных пород — 
сейчас может быть решена. 
Опять же, эти эскалаторы 
имели и важную транс-
портную функцию: на них 
люди спускались от улицы 
Косыгина на станцию метро 
и поднимались в обратном 
направлении. Сейчас при-
ходится идти по длинной 
лестнице пешком, что труд-
но для некоторых жителей и 
несколько портит впечатле-
ние от прогулки у туристов. 
Плюс к этому галерея была 
стеклянной, и с нее откры-
вался очень эффектный вид 
на город и Москву-реку.

ПОДРОСТКОВ НАШЛИ МЕРТВЫМИ 
НА КОЗЫРЬКЕ ПОДЪЕЗДА

Двое подростков погибли 
вчера вечером в одном из по-
селков Новой Москвы. Их тела 
нашли около 17.00 на козырь-
ке подъезда.

Как стало известно «МК», 
незадолго до трагедии 
15-летнюю девочку и 18-
летнего юношу заметили на 
12-м этаже многоэтажки: они 

выходили на общий балкон. 
Молодой человек не случайно 
оказался в этом доме: здесь 
проживала его бабушка, ко-
торую он периодически на-
вещал. Его подруга жила в 
ближнем Подмосковье.

Мотивы трагедии вчера 
вечером оставались неяс-
ными.

Известный своим экс-
травагантным нравом актер 
Алексей Панин на месте ДТП, 
в которое он угодил в ночь на 
10 декабря, вел себя на удив-
ление достойно. Так отзыва-
ются о нем свидетели аварии 
в центре Москвы. 

Как стало известно «МК», на 
Третьем транспортном коль-
це, неподалеку от улицы Под-
войского, в районе полуночи 
столкнулись три машины, и 
«Мерседес», в котором пере-
двигался Панин на пассажир-
ском сиденье, был в цепочке 
последним. За рулем сидела 
режиссер Лия Скворцова. 
Она ехала вслед за автомо-
билем такси, а эта машина 
вдруг резко затормозила. 
Как позже рассказал шофер, 
перед ним в свою очередь 
возникло другое такси (это 
авто также было вынуждено 

затормозить, потому что его 
подрезала некая иномарка). 
В результате получился «па-
ровозик» из трех машин. Наи-
более серьезно пострадало 
такси, которое оказалось по-
середине: у машины разбита 
передняя часть, а на задней, 
куда въехал автомобиль Па-
нина, лопнул бампер.

Проблемы с бампером и у 
«Мерседеса». Что касается 
актера, он не был пристегнут, 
поэтому от резкого тормо-
жения ударился головой. Он 
единственный пострадавший 
в этой мини-аварии.

— Он сам вышел из авто, 
спокойным голосом попро-
сил позвонить в полицию и 
Скорую помощь. Вел себя как 
обычный человек. Через 20 
минут все экстренные служ-
бы были на месте. Панин 
прошел в карету медиков, 
где ему оказали помощь. В 
больницу он отказался ехать, 
— рассказал свидетель.

Далее Панин сел в «Мерсе-
дес» и ждал, пока гаишники 
до конца оформят аварию. 
Пока не ясно, кто в этой си-
туации будет признан вино-
вником.

«Слухи о моей смерти пре-
увеличены, — позже заявил 
Панин в своем Инстаграме. — 
Мы сейчас с Денисом Коваль-
ским, Нюсей и сценаристкой 
Лией, она же Алия, едем сни-
мать программу».

КАБАНЫ ВЫТЕСНИЛИ СВИНЕЙ С НОВОГОДНЕЙ ЕЛКИ
Изображение суровых ка-

банов вместо милых свинок 
предпочитают покупатели 
новогодних игрушек. А цве-
товая гамма украшений с 
красно-синей в этом году 
сменилась на оттенки оран-
жевого. 

Как рассказали «МК» ме-
неджеры по продажам елоч-
ных игрушек, в этом году 
наблюдается повышенный 
спрос на корпоративные 
игрушки — заказывают раз-
личные украшения с логоти-
пами компаний, причем чаще 
всего в форме шара. А если 
говорить о фигурках, то ожи-
даемо популярностью поль-
зуются символ этого года 
свинья, сказочные персонажи 

и ретроигрушки.
— Свинок в большинстве 

своем заказывают в фор-
менной одежде: моряков, 
атлетов, пилотов, — говорит 
менеджер по продажам фа-
брики игрушек Елена. — Их 
обычно рисуют на голубом и 
синем фоне. Но многие кли-
енты отказываются от этого 
вида символа года в пользу 
кабана, так как он выглядит 
серьезнее. Кроме того, в 
этом году появилась инте-
ресная тенденция на заказ 
шаров с картой Москвы. В 
целом же шары сейчас де-
лают менее кричащими, 
матовыми. Лишь для детей 
украшения посыпают блест-
ками.

Также некоторые специа-
листы отметили, что общая 
цветовая гамма игрушек 
сменилась. В прошлом году 
за рубежом наибольшей по-
пулярностью пользовались 
цвета: оранжевый, терра-
котовый и апельсиновый. 
Этот тренд подхватили и 
российские фабрики в этом 
году, добавив к оттенкам еще 
сиреневый и розовый. Кро-
ме того, хорошие продажи 
были отмечены и в сегменте 
игрушек с текстовым оформ-
лением: с пожеланиями и по-
здравлениями. 

О том, какие новогодние 
игрушки можно купить  

на барахолке,  
читайте на 5-й стр.

ДЕЛО ПЕНСИОНЕРА БЫЛО ШИТО 
НИТКАМИ ДЛЯ БАЛЛИСТИЧЕСКИХ 

РАКЕТ
«Коммерческая жилка» 

едва не довела до тюрьмы 
68-летнего московского пен-
сионера. Мужчина достал 
для предпринимателей из 
Украины солидную партию 
арамидной нити, которую, к 
слову, используют для про-
изводства средств доставки 
оружия массового пораже-
ния. 

Как стало известно «МК», 
в начале прошлого года на 
68-летнего Александра по 
Интернету вышел некий Вла-
димир. Мужчина представил-
ся директором украинской 
конторы ПКФ «Классика» и 
предложил сделку: за денеж-
ное вознаграждение россий-
ский пенсионер должен был 
передать украинцам порядка 
200 килограммов арамидной 
нити определенной плотно-
сти. Не исключено, что таин-
ственный собеседник знал, к 
кому обращался и профессия 
Александра каким-то боком 
была связана с композитны-
ми материалами. По крайней 
мере, гособвинитель утверж-
дал, что во время перегово-
ров пожилой мужчина «про-
явил техническую эрудицию 
относительно композитных 
материалов, их названий и 
видов».

Согласно материалам 
дела, пенсионер знал, что 
нити используются в качестве 
армирующего материала при 
создании баллистических 

ракет, материалов бронеза-
щиты и строп. Тем не менее 
сумма гонорара — 469 тысяч 
рублей — соблазнила пенсио-
нера, и он решил рискнуть. 
Он связался со своим знако-
мым, у которого был выход на 
контору по производству ни-
тей (при этом данных о при-
частности боевого товарища 
к преступной деятельности 
следствие не нашло). Через 
некоторое время шесть коро-
бок особо ценного груза ле-
жали в квартире москвича.

Суд установил, что ни пен-
сионер, ни украинские ком-
мерсанты разрешения на 
экспорт арамидных нитей не 
получали. Тем не менее рос-
сиянин «незаконно передал 
представителю иностранной 
организации», который при-
был за грузом из Харькова, 
67 кг товара. 

К счастью, нити были пере-
хвачены сотрудниками ФСБ. 
Пенсионер полностью при-
знал свою вину и попросил 
судить его в особом поряд-
ке. Преображенский суд в 
свою очередь учел положи-
тельные характеристики по 
месту жительства и работы, 
наличие государственных 
наград и назначил мужчине 
три года условно, а также 
четыре года испытательно-
го срока, в течение которого 
он должен будет отмечаться 
в уголовно-исполнительной 
инспекции. 

БОЛЕЮТ РАКОМ ТЕПЕРЬ ЧАЩЕ, 
А УМИРАЮТ ОТ НЕГО — РЕЖЕ

На 22,9% выросла забо-
леваемость раком в России 
за прошлый год. При этом 
смертность от злокачествен-
ных новообразований в не-
которых регионах даже идет 
на спад.

Как пояснил главный 
внештатный онколог Минз-
драва Андрей Каприн, самое 
серьезное снижение смерт-
ности наблюдается среди 
молодежи — минус 12,7%. 
А за последние десять лет 
так называемая годичная ле-
тальность (гибель пациента 
в течение года после поста-
новки диагноза) снизилась 
на 29,3%. Всего же на учете 
в онкодиспансерах сейчас 
стоит 3 миллиона 630 ты-
сяч человек. Причем в год 
медики выявляют порядка 
600 тысяч новых пациен-
тов. По подсчетам врачей, 
наиболее позитивная си-
туация с заболеваемостью 

раком на Северном Кавка-
зе. А самыми неблагопо-
лучными оказались Сибирь 
и Северо-Западный феде-
ральный округ. Кроме того, 
хорошие результаты в плане 
ранней диагностики онко-
логии показала диспансе-
ризация. На первом месте 
здесь оказался рак груди — 
его на начальных стадиях 
удалось найти у 29,4 тыся-
чи женщин. Второе место у 
опухолей предстательной 
железы — 18,3 тысячи слу-
чаев, выявленных на дис-
пансеризации.

telegram:@mk_srochno

Регионы с самой большой 
динамикой смертности за 
2006–2017 годы
Чукотский АО —20,4%
Еврейский АО — 17%
ЯНАО —13,9%
Калмыкия — 8,7%
Севастополь — 6,1%
Башкортостан — 3,5%

ЭСКАЛАТОРНАЯ ГАЛЕРЕЯ БУДЕТ ВОССТАНОВЛЕНА 
НАЗЛО ОПОЛЗНЯМ

АВАРИЯ ПОДЕЙСТВОВАЛА  
НА АЛЕКСЕЯ ПАНИНА  
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ЗЫБКОЕ ДНО 
«ЖЕМЧУЖНОЙ РЕКИ» 
Вернут ли туристов из Китая  
в Россию до Нового года
Сотни россиян третий день не могут вы-
лететь с курорта на китайском острове 
Хайнань. Причиной тому стала задол-
женность туроператора «Жемчужная 
река» перед авиакомпанией «ИрАэро» 
в размере около $2,3 млн. Фирма, 
разумеется, опровергает информацию 
о долгах, а перевозчик в свою очередь 
объявляет о приостановке полетов в 
КНР и также замораживает перевозки 
туристов компании в ряд российских 
городов. Дабы оперативно разрешить 
ситуацию, Ростуризм пригласил всех 
участников конфликта на межведом-
ственное совещание. После которого 
объявил, что совместно с Росавиацией 
и Минтрансом разрабатывает «дорож-
ную карту» для возвращения россий-
ских туристов домой.

«Дорожная карта» — дело не быстрое, но 
первые результаты переговорного процесса 
выглядят обнадеживающе. Перевозчик все же 
будет вывозить туристов с Хайнаня. «Готовим 
вылет самолета и начинаем вывоз туристов. 
Первый борт в Казань летит», — заявил ген-
директор авиакомпании по общим вопросам 
Сергей Крупнов в ходе совещания. В то же время 

«Жемчужная река» подтвердила имеющуюся за-
долженность перед авиакомпанией, но платить 
за вывоз туристов отказалась. 

Крупнов также отметил, что у оператора и 
перевозчика существуют обязательства и со-
гласованный график платежей и погашения об-
разовавшейся задолженности на сумму около 
$2,3 млн. «График, по состоянию на сегодняшний 
день, нарушен и не исполняется». Хотя на самом 
деле застрявших в Китае путешественников не 
так много. Если самолеты большие, 10–15 рейсов 
будет достаточно, чтобы всех вывезти.

Пока туристический оператор и авиапере-
возчик выясняют, кто из них кому должен денег, 
туристы начинают нервничать. Татьяна из Самары 

пишет, что полетела в КНР на 10 дней и взяла с 
собой определенное количество лекарств. Она 
болеет астмой и постоянно нуждается в инга-
ляциях. Препарат закончился, и теперь каждый 
день такого «отдыха» для нее пытке подобен.

Многие туристы наперебой кричат о том, что 
у них закончились деньги, а туроператор не вы-
полняет должным образом своих обязательств. 
«Даже если нас не могут вывезти в Россию, пусть 
хотя бы накормят. На обед предложили яблоко 
и бутерброд. Дети недоедают», — пишет жи-
тельница Казани, оказавшаяся в числе клиентов 
«Жемчужной реки».

Справедливости ради заметим, что, 
судя по постам в соцсетях, есть и такие 

«пострадавшие», которые не против провести 
лишние дни в Поднебесной — если только за 
счет туроператора. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Маргарита ЕРЕМЕЕВА, адвокат Клуба 

защиты прав туристов: «Первое, что необ-
ходимо сделать нашим путешественникам, 
застрявшим в Китае, — обратиться к своему 
туристическому оператору и следовать его ука-
заниям, рекомендациям. «Жемчужная река» не 
объявила о приостановке своей деятельности, 
следовательно, она должна исполнять свои 
обязательства. 

Можно самостоятельно приобрести билет 
на родину. В таком случае необходимо сохра-
нить все квитанции и чеки, подтверждающие 
дополнительные расходы. По возвращении в 
Россию надо написать претензию в адрес ту-
ристического оператора и требовать возме-
щения убытков, связанных с авиаперелетом, 
трансфером, гостиницей, если она оплачива-
лась самостоятельно, а также ставить вопрос 
о компенсации морального вреда. Если к этому 
моменту оператор еще будет действующим, то 
ему придется самому возмещать эти деньги, что 
он обязан сделать. На рассмотрение претензии 
ему дается 10 дней. Если она не удовлетворяется 
в досудебном порядке, клиент вправе обратиться 
в суд. Срок исковой давности — три года, с того 
момента, как право было нарушено.

Третий вариант — обратиться за помощью к 
государству, но оно сможет помочь, только если 
оператор объявит о завершении своей работы. 
Тогда с точки зрения компенсаций подключится 
его страховая компания, которая будет распла-
чиваться в пределах страхового лимита».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ХВАТИТ СТЕСНЯТЬСЯ. 
ПАРИЖ НАШ!

«Какие-либо утверждения о возможной при-
частности России (к беспорядкам во Франции. 
— Ред.) являются не чем иным, как клеветой», — 
заявил в понедельник пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Вот этого я совершенно не 
понимаю.

Очевидно, что мы все равно окажемся вино-
ваты. Современный уровень сбора доказатель-
ной базы, конечно, вызывает желание покрутить 
пальцем у виска. Поскольку методика сводится к 
следующему: смотрите, смотрите, вот на фотке 
русское слово на парижской стене (как там у Вы-
соцкого: «в общественном парижском туалете есть 
надписи на русском языке»), вот француз с флагом 
ДНР, а вот и главное — несколько сотен аккаунтов 
в соцсетях, связанных с Россией, переключили 
свое внимание на протесты во Франции. Какие 
еще нужны доказательства? Уже все ясно: кошка 
бросила котят — это Путин виноват.

Справедливости ради замечу, что министр 
иностранных дел Франции Жан-Ив Ле Дриан за-
явил, что обвинения в адрес России, «пока след-
ствие не сделало выводы», комментировать не 
будет. Все бы хорошо, но значит, следствие все 
же идет? Пожалуй, помогу следователям. При-
мерно с середины ноября можно заметить, что 
одна из крупнейших газет России — «Московский 
комсомолец» — переключила свое внимание на 
протесты во Франции. А еще у нас про это говорят 
практически в каждом выпуске теленовостей. А 
уж что творится в российских телеграм-каналах... 
Господа следователи, это безусловное доказатель-
ство вмешательства можете смело подшивать к 
делу. Кстати, у дворников в Москве раньше желтые 
жилеты были, а теперь все больше морковного 
цвета. Я бы на этот факт обратил внимание. Желтые 
куда делись? Не в Париж ли?

Поэтому и непонятно, что это мы отбрыкива-
емся. Вот улыбнулся бы загадочно Дмитрий Песков 
в усы и сказал: «Без комментариев». И сразу всем 
все понятно. Россия может. Все равно же санкции 
никак не связаны с теми якобы событиями, из-за 
которых они вводятся. Так что мы теряем?

Это же прекрасно — жить в стране, которая 
может все. Вообще все. За последнее время мы 
избрали президента Америки, устроили Брек-
зит, отделяем Каталонию, захватили Центрально-
Африканскую Республику, что-то там намутили в 
Черногории, развязали торговую войну между США 
и Китаем... Победы правых партий в Европе — это 
тоже мы. Наши агенты ездят по всему миру прямо с 
удостоверениями ГРУ в кармане и делают что хотят. 
Угодных назначают на государственные должно-
сти, неугодным предлагают «Нину Риччи».

Мы великие и всемогущие. Хватит уже стес-
няться. Париж наш!

ОТКУДА  
НОГИ РАСТУТ  
У ЖИЛЕТОВ?
Во Франции ищут российский 
след парижских протестов 
Во Францию пришли «желтые жилеты», 
но, кажется, кое-кого там покинуло не-
что другое. А именно здравый смысл. 
С легкой руки британских коллег 
французские журналисты заговори-
ли о «российском вмешательстве», в 
результате которого якобы и поднялась 
волна беспорядков. При этом некото-
рые решили опустить реальные причи-
ны массовых протестов — резкое недо-
вольство народа политикой Макрона, 
рост цен на топливо, реформа налогоо-
бложения в пользу богатых, изменение 
системы среднего образования. 

Расследование о возможной причастно-
сти России к организации акций протестов во 
Франции уже началось, заявил глава фран-
цузского МИД Жан-Ив Ле Дриан. Любопытно, 
что едва ли не первыми о Москве в контексте 
«желтых жилетов» заявили британские СМИ. 
«Прокремлевская пресса нацелилась на Ма-
крона», «Желтые жилеты: практический экзамен 
для российских агентов», примерно с такими 
заголовками выходили газеты Соединенного 
Королевства еще с прошлой недели. «Англи-
чанка гадит», подумали многие. Однако не все, 
что написано на английском, от «англичанки». 
Украинское информагентство Unian опубли-
ковало утверждения, в том числе и на англий-
ском языке, что у СБУ есть информация, что 
российские спецслужбы собираются устроить 
похожие акции в Бельгии, Германии, Болгарии 
и Испании. «По имеющейся у украинских спец-
служб информации, в последние годы Москва 
пытается получить контроль над радикальны-
ми движениями по всей Европе. Ежегодно в 
Москве проводятся различные конференции 
и форумы, где идеологи «Русского мира» при-
зывают насильственно свергнуть европейские 
демократии», — говорится в статье. Впрочем, не 
приводятся ни аргументы, ни источники, кроме 
ссылок на посты в Твиттере и Фейсбуке. 

В то же время по-настоящему британская 
пресса в тандеме с американской уже про-
водит сетевые расследования, на основании 
постов в соцсетях делает предположения, что 
Россия вмешивалась в протесты «желтых жи-
летов». Целью публикаций якобы было усилить 
недовольство протестующих во Франции. «По 
данным Альянса по защите демократии, около 
600 аккаунтов в Твиттере, которые известны про-
движением взглядов Кремля, сфокусировались 

на французских событиях. Активизировалось 
использование хэштега #giletsjaunes (в переводе 
с французского «желтые жилеты». — «МК»)», — 
пишет Bloomberg. 

Генеральный секретариат по обороне и 
национальной безопасности (SGDSN) Франции 
уже начал официальное расследование вмеша-
тельства России во французскую внутреннюю 
политику.

«Прежде всего это, конечно, внутренняя 
проблема Франции, — комментирует «МК» за-
меститель директора «Центра политических 
технологий» Алексей МАКАРКИН. — И проблема 
связана с тем, что любое правительство стре-
мится выдержать баланс между экономиче-
ским развитием и благосостоянием населения 
в данный конкретный момент. Получилось так, 
что экономическое развитие обещает — и то 
негарантированно и не для всех — улучшение 
благосостояния в какой-то неопределенной 
перспективе. Это касается и проблемы справед-
ливости. Макрон отменил налоги для богатых 
и усилил бремя на нижний средний класс. И 
представители этого класса ущемлены вдвойне: 
отбирают деньги, которые нужны, ведь они и 
так концы с концами сводят с трудом. И в то же 
время богатых и сверхбогатых освобождают от 
дополнительных выплат. Соответственно, пошел 

такой взрыв. Не случайно в числе требований 
есть и ограничение зарплат суммой в 15 тысяч 
евро. Так что Россия как какой-то инициатор в 
этот контекст не вписывается совсем. 

На самом деле российская власть исходит 
из того, что может делать шаги, симметрич-
ные шагам, которые предпринимает Запад. И 
если существовало практически консенсусное 
сочувствие украинскому Майдану со стороны 
и американских, и европейских СМИ, теперь 
российские медиа активно освещают протесты 
в Париже: вы же сочувствуете Майдану, почему 
мы не можем сочувствовать «желтым жилетам» 
и освещать все подробности?

Французы не могут это запретить: свобода 
слова. Но в стране действуют санкции за вся-
кого рода искажения и идет также полемика 
в этом направлении. И в первую очередь все 
крутится вокруг вопроса, сочувствуют ли по-
лицейские демонстрантам. Соответственно, 
российские журналисты говорят, что получили 
эту информацию со ссылкой на руководителя 
французского профсоюза полицейских. Потом 
поступает информация, что этот человек не 
руководитель, а не очень значительная фигура, 
которая не имеет права говорить от имени со-
трудников полиции».

Илона ХАТАГОВА.

ЖЕЛЕЙНЫЙ 
МЕДВЕДЬ 
НАВАЛЬНЫЙ
Культ личности оппозиционера 
не сделал из него политика
«Бюст Навального гипсовый позолочен-
ный», «гипс Навального в любимом цвете 
россиян» (темно-коричневый). Такие 
товары недавно появились в одном 
интернет-магазине. Обладателем, 
простите, бюста Навального может за 
тысячу рублей стать любой желающий. 
Что ж, голландцы культивируют тюльпа-
ны и прочую полезную растительность, 
турки — мандарины. А наше националь-
ное развлечение по-прежнему — куль-
тивировать личности. Впрочем, и сами 
эти личности, в данном случае Алексей 
Навальный, прилагают немало усилий 
для своей культивации. 

«Мы не имеем никакого отношения к Алек-
сею Навальному, Фонду борьбы с коррупцией 
и вообще никогда не видели самого Алексея, 
— говорят создатели сайта по продаже бюстов. 
— Мы группа студентов, симпатизирующих его 
деятельности». При этом под каждым товаром 
расположена кнопка «поддержать ФБК», которая 
ведет на официальный сайт с пожертвованиями 
в фонд. 

С одной стороны, идея бюстов, возможно, 
действительно принадлежит не Навальному. С 
другой — не знать об их существовании он не 
может. А если знает, то почему никак не реагиру-
ет? Например, можно было бы сказать: нет, дети, 
«бюстов» в нашей стране и так переизбыток, ваша 
«родовая травма» и запрос на то, чтобы кого-
то культивировать, вполне понятны, но давайте 
учиться жить иначе и мыслить в другой парадигме, 

я же, как оппозиционный политик, хочу показать 
вам альтернативу… и так далее. 

Но Навальный этого не говорит, и что-то 
мне подсказывает — никогда не скажет. Скорее 
отрекламирует их в своем блоге и добавит в ас-
сортимент официального магазина.

Ведь и в своем официальном магазине На-
вальный не далеко ушел от фанатского сайта с 
бюстами. Он от своего имени продает толстовки, 
футболки и брелоки с надписью «Навальный», 
а также кофты и авоськи со своим портретом 
авторства брата Олега. 

Поэтому золотые бюсты пусть и утрирован-
ное, но вполне закономерное отражение соб-
ственного навальновского самопозициониро-
вания. В конце концов еще в 2012 году политолог 
Станислав Белковский придумал Навальному 
обидное, если оставить от него одну аббревиа-
туру, прозвище — Единый Безальтернативный 
Лидер Оппозиции. И сделал это не потому, что 
«продался Кремлю», а исключительно в ответ на 
поведение самого Навального по отношению к 
его соратникам по оппозиции.

Но вот парадокс, сколько бы золотых бюстов 
Навального ни отливали его преданные сторон-
ники, сколько бы толстовок со своим портретом 
он ни производил, на Туркменбаши Навальный от 
этого более похожим не становится. А напоминает 

другого культового ютьюб-персонажа — желей-
ного медведя Валеру.

Большинство современных родителей, чьи 
дети хоть немного знакомы с Ютьюбом, сталкива-
лись с этой напастью. Это такое студнеобразное 
существо, чьим напарником по эфиру является 
взрослый, на первый взгляд вменяемый мужик 
Павел. В основном Павел обращается с Валерой 
довольно обходительно, они вместе учат детей 
делать сладости или распаковывают посылки из 
магазинов игрушек. Но иногда, правда, Валерку 
рубят блендером, плавят в микроволновке или 
замораживают. После чего смесь из желатина с 
красителем снова заливают в форму — и медведь 
возрождается, дребезжа желейным тельцем. У 
Валеры уже шесть миллионов подписчиков, а 
также свой магазин «мерча» — с его физиономией 
выпускают майки, кружки, брелоки и так далее.

У нас есть та власть/оппозиция, которую мы 
заслужили — любят повторять аналитики. Но отку-
да взяться внятному запросу, если единственная 
альтернатива действующей власти воспроиз-
водит те же авторитарные модели, критикуя, не 
замечает их в себе. А в качестве альтернативы 
предлагают действия по своей продуктивности, 
не превосходящие опускание желейного медведя 
в блендер.

Анастасия РОДИОНОВА.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ,  

обозреватель

Самые большие выплаты 
получают пенсионеры 
в северных регионах, 
максимум зафиксирован 
на Чукотке: 25 173 ру-
бля. Меньше всего — на 
юге: самая низкая пенсия 
в Кабардино-Балкарии — 
в среднем 11 413 рублей. 
В ПФР пояснили, что на 
размер пенсии влияют 
многие факторы: продолжи-
тельность стажа, возраст, 
размер зарплаты, повышаю-
щие коэффициенты. Такие 
коэффициенты установлены 

в северных регионах, а также 
распространяются на тех, у 
кого на иждивении нетрудо-
способные члены семьи. Раз-
ное сочетание этих факторов 

и приводит к разрыву между 
регионами по размеру пен-
сии. При этом до среднего 
уровня пенсии не дотягивают 
46 регионов.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Дубае 77 женщин-полицейских сдвинули с места лайнер Boeing. Пред-
ставительницы прекрасного пола протянули на 100 метров воздушное судно 

весом 240 тонн. Цель акции — призвать жителей ОАЭ к занятиям спортом и приобщить на-
селение к здоровому образу жизни. 

Таков размер средней пенсии в России по состоянию  
на середину 2018 года, подсчитали в Пенсионном фонде РФ.14 144 руб.
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ЗДОРОВЬЕ

КРИМИНАЛ

КАДРЫ

ЦИФРА

СОВЕТЫ

ЧУДО ПРИРОДЫ

ДАЙ НА ЛАПУ

БОЛЬШЕ ВСЕГО ВЗЯТОЧНИКОВ ПОЙМАЛИ В МВД

ПОПКОРН ВМЕСТО ПЕСКА НА ПЛЯЖЕ В ИСПАНИИ

У ДЕТЕЙ-СИРОТ ИЗ БУРЯТИИ УКРАЛИ 195 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ

Рейтинг самых коррум-
пированных ведомств 
составил Следственный 
комитет. Больше всего взя-
точников оказалось в системе 
органов внутренних дел. В 
уходящем году к уголовной 
ответственности за получе-
ние взятки, злоупотребление 
полномочиями и мошен-
ничество СКР привлек 790 
полицейских. Всего же сле-
дователи зарегистрировали 
25 тысяч заявлений о пре-

ступлениях коррупционной 
направленности. Это всего 
на 0,6 процента больше, чем 
в прошлом году. Москва по-
пала на третье место по числу 

преследований чиновников — 
421 уголовное дело. Столицу 
обогнали только Татарстан и 
Челябинская область — 459 и 
639 дел соответственно.

Новым начальником Глав-
ного разведывательного 
управления (ГРУ) Ген-

штаба Вооруженных сил 
России назначен вице-
адмирал Игорь Костюков. 
Впервые в истории самой за-
крытой военной структуры ее 
возглавил военно-морской 
офицер. До этого Игорь Ко-
стюков служил первым заме-
стителем руководителя ГРУ, 
а после смерти из-за болез-

ни прежнего главы ГРУ Игоря 
Коробова был назначен 
исполняющим обязанности 
начальника. Родился 21 фев-
раля 1961 года в Амурской 
области. Окончил Военно-
морское училище и Военно-
дипломатическую академию. 
В декабре 2016 года за мни-
мое обвинение в «действиях 
по подрыву демократии в 
США» включен в санкцион-
ный список Вашингтона. Был 
в служебной командировке в 
Сирии. В 2017 году удостоен 
звания Героя Российской 
Федерации.

Председатель Совета 
Федерации Валентина 
Матвиенко благополуч-
но излечилась от легкой 
травмы ноги. Напомним, 
что на встречу сенаторов с 
министром здравоохранения 
России Вероникой Скворцо-
вой 19 ноября глава верхней 
палаты пришла в гипсе, 
подчеркнув, что травма ее 
«чисто спортивная» и она 
вызвала «главного доктора 
страны». «Потерпите меня 

в таком состоянии недели 
три», — попросила тогда 
коллег Валентина Матвиен-

ко, добавив, что, по мнению 
главного доктора, «жить 
будет».

Лидеры и аутсайдеры среди регионов по пенсиям:
1. Чукотский АО (25 173 рубля)
2. Ненецкий АО (22 050 рублей)
3. Магаданская область (21 508 рублей)
4. Камчатский край (21 342 рубля)
5.  Ямало-Ненецкий АО (21 008 рублей)
 ...
83. Калмыкия (12 137 рублей)
84. Дагестан (11 653 рубля)
85. Кабардино-Балкария (11 413 рублей)

На одном из Канарских 
островов морское побе-
режье покрыто кусочка-
ми кораллов, которые 
выглядят точь-в-точь 
как попкорн. По этой 
причине пляж и получил 
свое название — Попкорн-
Бич. Тем не менее это 
место отдыха совсем не-
популярное, ведь загорать 
на таком «попкорне» очень 
неудобно.

Поселок Сотниково под 
Улан-Удэ попал в скан-
дальные сводки. 254 хиба-
ры для детей-сирот, пафосно 
названных микрорайоном 
Молодежный, построили за 
195 млн рублей, но большин-
ство из них не выдержали уже 
первых холодов. Получивший 
заказ подрядчик, 35-летний 
бизнесмен Сергей Домшоев, 
постарался изрядно сэконо-
мить на домах для сирот. Да 
так, что к началу 2018 года 
свои новые аварийные дома 
вынуждены были покинуть 
118 семей. Дети-сироты не 

выдержали условий прожива-
ния в новых домах, которые, в 
свою очередь, не выдержали 
ни первых холодов, ни первых 
дождей. О непригодности 
жилья и даже о неустранимо-

сти некоторых дефектов сви-
детельствует акт экспертного 
исследования, проведенного 
здесь в сентябре 2018 года. 
Следком Бурятии предъявил 
Сергею Домшоеву обвине-
ние в хищении 195 миллио-
нов рублей, а заместителю 
министра строительства и 
модернизации ЖКХ Бурятии 
и председателю приемочной 
комиссии Сергею Рыбаль-
ченко — в предоставлении 
детям-сиротам заведомо не-
пригодного для жизни жилья. 
Оба они арестованы и будут 
находиться в СИЗО.

КАК ПРАВИЛЬНО ВЫБИРАТЬ РЫБНЫЕ КОНСЕРВЫ

Консервы некачественные, 
если:
� на банке ржавчина,
       следы коррозии,
      черные пятна;

� банка вздулась;

� маркировки нет 
       или она плохо читается.

� наименование продукции;
� информация об изготовителе;
� дата производства;
� срок годности;
� условия хранения;
� состав и пищевая ценность;
� масса нетто.

На этикетке должны быть:
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ТОП-5 САМЫХ КОРРУМПИРОВАННЫХ ВЕДОМСТВ В 2018 ГОДУ 
(ПО КОЛИЧЕСТВУ ВОЗБУЖДЕННЫХ УГОЛОВНЫХ ДЕЛ)

МВД  790
Минюст 334 (206 — ФСИН, 115 — ФССП)
Минприроды  40
МЧС, Минкомсвязь,  по 33 в каждом
Минтранс 
Минтруд 32
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«ЖЕЛТЫЕ ЖИЛЕТЫ» 
ПЫТАЮТСЯ СДЕЛАТЬ 
СИМВОЛОМ ПРОТЕСТА 
И В РОССИИ

Пока французские власти выясняют, может 
ли Россия быть причастной к возникновению 
движения «желтые жилеты», аналогичное про-
тестное движения с использованием уже осво-
енной французами атрибутики может появиться 
и у нас, считают некоторые эксперты. По их 
мнению, «желтые жилеты» с такой понятной 
установкой «хватит кормить Париж» (в россий-
ском случае — власть, Кремль, Кавказ и так 
далее) вот-вот захватят наши улицы. 

И они действительно появились, захватив 
пока только одну улицу в районе Ховрино в Мо-
скве. Некоторые жители района, недовольные 
градостроительной политикой, решили по ана-
логии с Францией сделать жилеты символом 
своего сопротивления. На митинге в Ховрине, 
собравшем, правда, всего десяток человек, 
звучали и политические лозунги. 

Также в соцсетях уже появилось несколько 
групп «желтых жилетов», но пока в них набра-
лось всего несколько десятков подписчиков. 
Да и то, судя по всему, они откликнулись на это 
предложение ради веселья. По крайней мере 
так ответили те члены групп, с которыми мне 
удалось связаться.

«Сейчас не самый подходящий момент 
для массового протестного движения, которое 
могло бы зародиться на уровне рядовых активи-
стов, — считает политолог Алексей Кузнецов. — 
Последней попыткой был «бессрочный протест», 
появившийся в конце лета и рассосавшийся в 
середине осени. Да и власть наша, я полагаю, 
будет реагировать на подобные явления иначе. 
Все же в истории Франции было восемь пере-
воротов и четыре революции. Макрону в этом 
смысле есть чего опасаться».
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Говорить о величии, монументальности и 
в то же время о противоречивости Александра 
Исаевича Солженицына все равно что напо-
минать: Москва — столица России. Пожалуй, 
нет в русской литературе XX века фигуры бо-
лее обсуждаемой, спорной и многомерной. 
Вот и к 100-летию Солженицына обязательно 
появятся как панегирики, так и пасквили в адрес 
писателя. 

Ведь для многих сейчас — да и раньше 
тоже — Солженицын непонятен, а оттого не-
приятен, в том числе и тем, что никогда не 
оставался своим ни в одном из так называе-
мых лагерей. Он всегда стоял сам по себе, 
возвышаясь огненной глыбой, от которой ис-
ходил жар и отлетали искры, воспламеняющие, 
согревающие, но подчас и разрушительные. 
Мало кто выдерживал подобные температуры. 
Сначала Александр Исаевич бился с нацистами, 
после — с большевиками, затем — с западными 
консьюмеристами и, наконец, вернувшись в 
Россию, с новыми демократами. Нигде он не 
был своим. Сегодня — в черно-белый век — по-
добное свободомыслие есть непростительная 
ошибка и воинствующая храбрость. 

Но во многом именно этим Солженицын и 
прекрасен: тем, что, став диссидентом, борцом 
(данное слово точнее), оставался им до кон-
ца. Он ведь мог сыто жить в Вермонте, читать 
лекции в западных университетах, плескаться, 
как радужная форель в Ниагаре, в богатстве и 
славе или запереться ото всех, точно русский 
Сэлинджер, — быть первым после Бога. Взамен 
от него просили лишь одного: гнуть свою анти-
советскую линию. Однако Солженицын выходил 
на трибуну и рассказывал, как жить не по лжи 
уже не советским, а западным людям. Клеймил 
их образ жизни, их ценности, их золотых идолов 
— и этого ему простить не смогли. 

Солженицын — в отличие от Бродского — 
не стал образцовым американским чиновником. 
И в итоге вернулся в Россию, выдавленный 
Западом, тем же, что десятилетиями раньше с 
падишахскими почестями его принимал. Могу-
чая судьба, требующая великой воли: въезжать 
пророком, а уходить изгоем. В сияющем ореоле 
Солженицын, вынужденный уехать из Союза, 
прибыл на Запад — и примерно в том же статусе 
оказался в постсоветской России. 

На Родине после возвращения Солжени-
цын был запрещен на телевидении. Вспомните 
огненное выступление Александра Исаевича в 
Государственной думе, когда депутаты, вроде 
Егора Гайдара, то ухохатывались, то кривились, 
говоря, что им стыдно за Солженицына. Он 
так и не стал своим — и отказ от ордена из рук 
Ельцина лишь сильнее расставил акценты.

Александр Исаевич имел великое муже-
ство следовать своим идеалам, своим прин-
ципам — ложным или правильным, каждый 
рассудит сам, но не уважать Солженицына за 
бесстрашие, за позицию невозможно. Он от-
носился к тому редкому типу писателей, кото-
рые перерастают литературу и создают нечто 
вроде своей идеологии, не только в текстах, но 
и во всех сферах. Идеолог — но не в казенном 
смысле, а в самом высшем, метафизическом, 
спроецированном тем не менее на вполне ре-
альные вещи. 

Солженицын — это прежде всего абсо-
лютная самодостаточность, настолько совер-
шенная и непоколебимая, что она не может 
не возмущать, но и не восхищать. И вместе с 
тем Солженицын — это великая архитектура 
мысли, слова, жизни, судьбы; это титаническое 
выстраивание сначала себя, текста, а после и 
страны, мира, Вселенной вокруг. Не всегда, к 
слову, созидательное, порой наоборот, когда 
Александр Исаевич, к примеру, пытался кру-
шить основы не только коммунистического 
или капиталистического бытия, но и саму эк-
зистенцию подлинно русского, хотя сам он, 
несомненно, относился к тем, кто резонировал 
с народным духом.

Это видно и по его художественным произ-
ведениям, где Солженицын, подобно Зодчему, 
выстраивает сначала дома, города, а после 
создает и новые измерения, тесно переплетая, 
увязывая их друг с другом. Показательно тут 
произведение «В круге первом», где в полной 
мере распускается цветущая сложность, где 
метафизическое и физическое превращаются 
в бесконечный коридор с зеркалами, в коих 
отражается и устремляется дальше пропущен-
ный сквозь призму авторского восприятия луч. 
Солженицын не был религиозным писателем 
в привычных трактовках, но он обладал гно-
зисом, неотделимым меж тем от фиксации, 
изучения действительности с дальнейшими 
экспериментами над ней. 

Отсюда в том числе и бесконечная 

лингвистическая игра Александра Исаевича, 
не всегда удачная, прямо скажем: эти его осо-
временивающие выверты подзабытых слов, 
придумывание новых. Человек — это стиль, 
автор — язык; Солженицын тут будто пытается 
дойти до экстремума, чтобы крикнуть: «Я на 
вершине мира, в начале которого было Слово!» 
Однако беда в том, что он, возможно, туда и 
взобрался, но слышать его уже было некому.

Впрочем, само восхождение достойно вос-
хищения. Тем страннее выглядят стрелы тех, кто 
уверяет, будто Солженицын и не писатель вовсе. 
Ведь Александр Исаевич создал не только свой 
язык, но и свою архитектонику, практическую 
и, если угодно, сакральную, находящуюся по 
другую сторону текста. Дома, им выстроенные, 
Солженицын населял множеством обитателей, 
стараясь рассказать, но не всегда завершая 
историю каждого из них, вывести судьбу героя 
на высший план, запечатлев древний принцип 
«что вверху, то и внизу» через символы и детали, 
отражающиеся друг в друге. 

Это не вымыслы, не образы, не разговор 
с музами, а нерушимая связь мистического 
и практического, борьба и единство Caritas 
и Cupiditas. Абсурд Кафки, экзистенциализм 
Сартра и Камю, консьюмеризм Эллиса, пере-
числяем дальше — все это Солженицын либо 
предвосхищает, либо развивает, переводя в 
новые плоскости, простоять на которых невоз-
можно, казалось бы, и секунды, но Александру 
Исаевичу удалось зафиксироваться там, будто 
в вечности. Это вызов не просто государству, 
или режиму, или образу жизни, но самому року. 
Можно воспринять «Бодался теленок с дубом» 
как мемуары, а можно — и нужно — как особую 
вариацию борьбы Одиссея с непреодолимым 
фатумом. 

Публицист Солженицын не вытесняет 
писателя — это просто иная стезя, иная сущ-
ность, продиктованная масштабом задач, ко-
торые ставит перед собой автор. Причем цели, 
задачи эти изначально неподъемные — еще 
одна версия мук Тантала, объединившегося 
с Атлантом и Прометеем, но только они в ко-
нечном счете и определяют авторское место 
в истории. «Красное колесо» — титанический 
труд, нечитабельный, незаконченный, но само 
его существование в другой — интеллектуаль-
ной, духовной — реальности уже переформа-
тирует мир. 

Лев Толстой сказал, что писатели делятся 
на две категории: одни как личности выше того, 
что ими написано, другие — ниже. В случае 
Солженицына данное соотношение вывести 
невозможно. Тут будто сходятся две разные 
силы, разные космогонии, которые в итоге 
переплетаются в одно целое, полновесное, 
но вместе с тем существующие автономно, 
живородящие независимо друг от друга.

О самом Толстом, к слову, один из его 
современников заметил: отношения графа с 
Богом — как у двух львов в клетке. В случае 
Солженицына это сравнение тоже уместно; 
правда, бог тут несколько иной. Александр 
Исаевич, будучи идеологом-зодчим, всякий раз 
строил мир вокруг под себя, по своим лекалам: 
его коммунизм, капитализм (впишите другое) 
был персональным, глубинным, исходящим из 
аутентичных ценностей и принципов, очищен-
ных от обезличивающего эффекта. Коммунизм 
Солженицына не мог примириться с коммуниз-
мом партийным, как и капитализм — условный 
Город Солнца может быть только один, и не 
уверен, что утопия Александра Исаевича не 
имела альтернатив, однако нельзя не уважать 
его за намерение и попытку ее воплощения. 

Ведь когда мы оскоминно говорим, что 
писатель создает миры, то часто видим в этом 
некоторую абстракцию, баловство даже. Меж 
тем для Солженицына это вполне конкретное 
намерение, касающееся не только текста, но и 
пространства вокруг, самого автора нового пре-
красного мира. Имей мужество пользоваться 
собственным умом, но и не бойся результатов 
этой смелости. Как Солженицын. 

Один век Александра Исаевича — мы про-
жили его вместе с ним, кто бы как ни пытался 
отрицать данный факт. Век этот принес не 
только прозрения, достижения, но и падения, 
разрушения. Однако, выбравшись из-под глыб, 
расчистив завалы, нам все равно придется — с 
разными мыслями и чувствами — обращаться к 
творчеству Солженицына, уже без шанса спро-
сить его лично, но руководствуясь написанным 
им ранее. К счастью, в его работах содержится 
немало ответов. Так что пора действительно 
жить не по лжи, дабы если не услышать, то хотя 
бы прислушаться к ним.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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АРМЯНСКОЕ 
«ЕДРО» 
ПРОЛЕТЕЛО 
МИМО
Судьба республиканцев  
в Армении — урок для всех 
партий власти экс‑СССР
В Армении завершились внеочередные 
парламентские выборы. Абсолютная 
победа на них блока действующего 
премьер-министра страны Никола Па-
шиняна «Мой шаг» была предсказуемой. 
Сенсацией стало фиаско бывшей пра-
вящей «Республиканской партии»: она 
не смогла преодолеть пятипроцентный 
барьер, набрав всего лишь 4,7% голо-
сов. Таким образом, в новый парламент 
республиканцы не попадают.

Окончательный расклад такой: у блока Па-
шиняна 70,43%, второе место (8,27%) у партии 
«Процветающая Армения», которую возглавляет 
местный олигарх Гагик Царукян. Третьей пришла 
к финишу «Просвещенная Армения» с 6,37%. 
Прогноз экспертов «МК», который мы публико-
вали накануне выборов, полностью оправдался. 
Принцип «трех партий» будет соблюден, и новый 
парламент будет сформирован из депутатов от 
этих политических сил. 

Главный результат выборов в том, что Па-
шинян, возглавивший страну по итогам весен-
ней «бархатной революции», получил желанный 
мандат на проведение своего политического 
курса. Какого именно? Это пока не совсем понят-
но. Его партия не имеет четко сформированной 
идеологии и выступает «за все хорошее против 
всего плохого». Единственная внятная идея Па-
шиняна — это борьба с коррупцией. Другие его 
лозунги часто граничат с популизмом. Например, 
на митинге, на котором присутствовал обозре-
ватель «МК», он обещал, что отныне никакой 
бизнесмен или чиновник не станет употреблять 
выражение «мой работник». Дескать, все люди 
равны в своих правах. Но бизнесмену гораздо 
легче перестать говорить «мой работник», чем 
увеличить этому работнику зарплату. Есть такая 
русская поговорка: хоть горшком назови, только 
в печь не ставь. При капитализме люди не равны 
и равны быть не могут. Поэтому обещания Паши-
няна сделать их равными — это популизм чистой 
воды, и если не последуют конкретные дела по 
улучшению материального положения народа, 
разочарование наступит очень быстро.

На первый взгляд фиаско Республиканской 
партии выглядит загадочно: ведь всего полтора 

года назад, 2 апреля 2017 года, эта же самая 
партия одержала победу на выборах, набрав 
почти 50% голосов при гораздо более высокой 
явке (60,86% при сегодняшних 48,63%). Причем 
выборы проходили по той же самой системе, 
которая, как заверял «МК» глава ЦИК Армении 
Тигран Мукучян, практически исключает фаль-
сификацию. Почему же рассыпался в прах такой 
колосс, как Республиканская партия, которая 
держала в кулаке всю Армению?

Ничего загадочного в этом нет. Колосс 
оказался на глиняных ногах. Республиканская 
партия, как и многие другие партии власти в 
бывшем СССР, никакой партией на самом деле 
не была. Это был, как выразился один из армян-
ских экспертов, такой «профсоюз чиновников 
и аффилированного с ними бизнеса». Партию 
объединяет идея — но у республиканцев не было 
никакой идеи, кроме той, чтобы быть во власти 
и делать на этой власти деньги. Она привлекала 
как некий «центр силы»: в нее вступали ради ка-
рьеры, «социальных лифтов», преференций для 
бизнеса. И когда появился более перспективный 
«центр силы», карьеристы мгновенно перегруп-
пировались. Многие из них уже совершили или 
планируют осуществить стратегический маневр 
блохи, которая виртуозно перепрыгивает с мерт-
вой собаки на живую. 

Так, в 1991 году мгновенно рассыпалась в 
прах КПСС — могущественная партия, полно-
стью контролировавшая мировую сверхдержаву. 
В позднем СССР она представляла собой бюро-
кратическую структуру, куда вступали не во имя 
коммунистической идеи, а ради карьеры, ради 
«социальных лифтов». Впоследствии именно пар-
тийные и комсомольские функционеры высшего 
и среднего звена возглавили процессы развала 
Союза и уничтожения социалистического строя. 
Так же после победы Саакашвили рассыпал-
ся Союз граждан Грузии — партия власти при 
Шеварднадзе. Аналогичная судьба постигла 
и Партию регионов Януковича. Ведь по логике 
блохи хранить верность дохлой собаке не имеет 
никакого смысла, особенно если рядом есть 
полноценный источник питания. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

ОН ЖЕ ГОША,  
В СЕТИ ВБРОШЕН
Любой подросток готов 
«получить его носки за семь 
косарей»
В мире моды назревает скандал миро-
вого масштаба. Российского моде-
льера Гошу Рубчинского обвиняют в 
педофилии. 
Гоша — дизайнер номер один среди 
подростков. Он давно сотрудничает с 
мировыми брендами. Носить шмотки 
от Рубчинского — предел мечтаний 
любого тинейджера. 
А еще Гоша знаменит своим прогрес-
сивным подходом к выбору моделей. 
Юных талантов ищет через социаль-
ные сети. Требования не жесткие: 
от кандидата требуется всего лишь 
молодость. Для кампаний Рубчинского 
снимались ребята, внешность кото-
рых далека от стандартов модельного 
бизнеса.
Все началось после того, как 16-летний 
подросток слил в Сеть переписку ин-
тимного характера с Рубчинским. 

Компрометирующие скрины переписки 
Гоши Рубчинского и Яна Сильфверлинга, кото-
рые облетели весь мир, были опубликованы в 
зарубежном интернет-паблике, посвященном 
модной индустрии. 

Вот только часть переписки.
Ян: Если хочешь, я могу позвонить утром. 

У меня сейчас полночь.
Рубчинский: Я думал, ты хочешь показать 

мне кое-что прямо сейчас. 
Ян: У меня родители дома. Уйдут утром. 

Живу с ними.
(Далее два сообщения удалены.)
Рубчинский: Скинь мне сейчас что-нибудь 

из ванной. 
Ян: Я не могу, ванная в спальне моей 

мамы.
Рубчинский: Ты можешь пойти в ванную и 

быстренько это сделать. Я не поверю, что твоя 
мама ходит в ванную вместе с тобой. 

Ян: Она не ходит со мной, но она сейчас 
там. Смогу пойти, когда она уйдет. 

Рубчинский: О’кей. Пожалуйста. 
Ян: А тебя не беспокоит, что мне 16? И по-

мог бы ты мне со школой, так как мои оценки не 
из лучших. Ты мой кумир (отправляет сердечки. 
— Авт.). Доброй ночи, Гоша.

Рубчинский: Я жду фотографий...
В Сети существует сообщество моделье-

ра. Мы обратились к администратору группы с 
просьбой прокомментировать случившееся. 

— Разбирайтесь сами, — отрезал собе-
седник. — Есть иностранные СМИ, там много 
всего пишут. Валентин Фуфаев и Толя Титаев 
— люди из его окружения, за комментариями 
— к ним.

Мы отправили вопросы Фуфаеву. Отве-
та не дождались. Зато на своей страничке в 
соцсети молодой человек выложил пост на 

английском языке:
«Как я понимаю, мальчик поступил лицемер-

но, после того как его не одобрили в Instagram-
кастинг. Он был «обижен» и опубликовал ложные 
информационные вбросы. Я искренне прошу 
всех моделей, которые принимали участие в 
любых шоу Гоши, прокомментировать сплетни. 
Мы должны распространять правду».

Под постом — полсотни лайков, шесть 
комментариев и два десятка репостов, которые 
сделали коллеги и друзья Рубчинского. Но вы-
ступить в защиту дизайнера они отказались. 

Пообщаться с нами согласился один моло-
дой человек. На вид парню лет пятнадцать. 

— Это был мой единственный шанс попасть 
на подиум, потому что Гоша приглашает самых 
обычных парней. Я мечтал пройти кастинг к Руб-
чинскому. Самому мне никогда не купить такие 
вещи, а если ты становишься его моделью, тебе 
могут подарить худи, шапку, футболку, — начал 
разговор молодой человек.

— Как проходят кастинги?
— В социальной сети был опубликован 

набор на кастинг. Нужно было прислать свою 
фотографию, имя, возраст, номера телефонов 
и аккаунтов в Instagram. Я все отправил. Как я 
понимаю, чаще всего люди попадали на кастинг 
через соцсети. Таким же образом в регионах 
проводили отбор.

— Рубчинский лично отбирает 
моделей?

— Не всегда. Чаще всего это делают со-
трудники одного модельного агентства, с ко-
торым сотрудничает Гоша. 

— А вам лично он писал?
— Мне — нет. Но я слышал, что с некоторы-

ми подростками он лично вел переписку. 
— Вот точно так же он писал, как парню, 

который выложил компромат?
— Я не знаком с теми, с кем он лично 

общался. Но все подростки думают, что там 
произошло что-то более личное. Скорее всего, 
Гоша был знаком с тем парнем неплохо. Но это 
всего лишь наши предположения. 

В русскоязычном Твиттере можно найти 
откровенные комментарии от пользователей: 
«Кто бы сомневался», «Ну прямо про Гошу но-
вость, ага. Его селфи у каждого второго гея в 
Москве есть», «Я давно про это говорил», «Да 
любой подросток замутил бы с Гошей, чтобы 
получить его носки за семь косарей».

 В офисе Рубчинского телефон не отве-
чает. Видимо, Гоша следует старой мудрости: 
молчание — золото.

Ирина БОБРОВА.

ДВОЙНАЯ 
ВЫСШАЯ МЕРА
«Ангарский маньяк» поедет 
умирать в Мордовию
Иркутский серийный убийца, больше 
известный как «ангарский маньяк», экс-
милиционер Михаил Попков, получил 
второй по счету пожизненный срок. 
Первый приговор был оглашен четы-
ре года назад, и тогда он был признан 
виновным в 22 убийствах, а второй 
прозвучал в понедельник, и в нем речь 
идет о 59 жертвах. 

Михаил Попков на сегодняшний день не 
просто «маньяк №1» в России (превзошел по 
числу убитых Чикатило и Пичушкина). Он, как 
утверждают эксперты, единственный, кто по-
лучил два пожизненных срока. Так ли это? Что 
именно не понравилось Попкову в его новом 
приговоре (мужчина заявил, что будет его об-
жаловать)? Почему во ФСИН его называют уни-
кальным маньяком? Куда эпатируют Попкова для 
отбывания наказания? Все это выяснил «МК». 

Михаил Попков получил печальную сла-
ву самого страшного маньяка современности 
за серию жестоких убийств молодых женщин, 
которые совершал на протяжении почти 15 лет 
(с 1994 по 2010 год). Поймать его не удавалось 
в первую очередь потому, что он сам работал 
в полиции. Некоторые свои же преступления 
он сам же и расследовал: выезжал в составе 
следственно-оперативной группы на место 
убийства. 

— В то время как коллеги-полицейские 
осматривали место происшествия, он искал 
улики, которые могли его выдать, и уничтожал, — 
рассказывал на суде представитель следствия. 
— Свидетелей он в живых не оставлял. 

Только однажды Попков просчитался: 
жертва выжила и смогла рассказать, что ма-
ньяк работает в полиции. Но тогда подозрения 
легли на других, а его даже не опросили. На 
суде звучало: маньяку везло, потому что у него 
раздвоение личности. Дома и на работе он был 
примерным и совершенно адекватным, а вот ког-
да выходил на охоту за жертвами... Психиатри-
ческая экспертиза установила редкую болезнь 

— гомицидомания, которая расшифровывается 
как непреодолимая тяга к убийствам. 

В общей сложности на счету маньяка 81 
доказанное убийство (80 женщин в возрасте 
от 16 до 40 лет и один мужчина — сотрудник 
полиции). 

10 декабря Иркутский суд приговорил Поп-
кова к пожизненному сроку. Казус в том, что у 
него уже есть пожизненный срок по вердикту от 
2015 года. Выходит, он единственный заключен-
ный с двумя пожизненными сроками? 

— Это не совсем так, точнее, совсем не так, 
— поясняет один из юристов ФСИН. — В нашем 
законодательстве такое не предусмотрено, как, 
к примеру, в США (там может быть не только два, 
но и три и более пожизненных сроков). У нас 
же последующий приговор присоединяется к 
предыдущему путем поглощения. На основании 
статьи 69 УК РФ «Назначение наказания по сово-
купности преступлений» второй приговор при-
соединен к первому от 14 января 2015 года. Так 
что по факту у Попкова один пожизненный срок. 
Надо сказать, что он далеко не единственный, 
с кем такое произошло (присоединение пожиз-
ненного приговора). Не так давно это сделали 
по отношению к другому осужденному, который, 
уже будучи в колонии, признался в нескольких 
убийствах. Но этот случай не такой резонанс-
ный, поэтому о нем не узнали (и фамилию его 
называть я не буду). 

В общей сложности «ангарский маньяк» за 
решеткой уже 4 года. За это время он, по слу-
хам, успел побывать в колонии для пожизненно 
осужденных, где якобы пытался покончить с 
собой. 

Мы расспросили про жизнь маньяка за ре-
шеткой зам. директора ФСИН России генерала 
Валерия Максименко. 

— Он не был в колонии ни дня, — говорит 
Максименко. — Все четыре года он содержался 

в разных СИЗО города Иркутска (№1 и №6), 
был также дважды в московской Бутырке, от-
куда его направляли на экспертизы в Центр им. 
Сербского. Вторая экспертиза была проведена 
в рамках второго уголовного дела. С декабря 
2017 года он в СИЗО №1, и никуда, кроме суда, 
его оттуда не перевозили. 

— Правда, что он пытался покончить 
с собой? 

— Нет, он хочет жить, ему интересно жить! 
Прямо так и заявляет. В этом смысле он, на-
верное, уникальный маньяк, потому что его не 
пугает пожизненный срок. 

— А что его пугает? 
— Больше всего Попкова тревожит его 

пенсия. Суд лишил его звания младшего лей-
тенанта, в связи с чем он не будет получать 
пенсию. Вот как раз в этой части он не согласен 
с приговором и намерен обжаловать.

— Как он ведет себя за решеткой? 
— В принципе серьезных проблем персо-

налу не доставляет. 
— А сокамерникам? 
— Их у него нет, и никогда не было за все 

время суда и следствия. Он все время нахо-
дился в одиночной камере именно из-за того, 
что совершил такие страшные преступления. 
Сейчас он находится на первом этаже режим-
ного корпуса СИЗО №1. Этот корпус вообще 
стоит отдельно, и там отсутствуют двухместные 
камеры. 

Официально ФСИН не сообщает, куда 
именно эпатируют «ангарского маньяка». 
Но «МК» стало известно, что серийного 
убийцу №1 ждут в Республике Мордовия. 
Там, к сведению, целых две колонии для 
пожизненно осужденных. Как живут в них 
маньяки и педофилы — читайте в ближайших 
номерах «МК». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Кому и зачем нужны семейные 
дошкольные учереждения
Может ли малыш попасть в детский сад, 
не выходя из дома? Оказывается, за-
просто. Такую возможность предостав-
ляют семейные детские сады, рабо-
тающие на площадках частных квартир 
обычных многоквартирных домов. 
Устроить туда ребенка может каждый 
желающий — было бы место. При этом 
сразу оговоримся: семейный детсад 
не имеет ничего общего с частным: 
родительская плата там та же, что и в 
традиционных дошкольных учреждени-
ях, ее размеры устанавливают местные 
власти, и перечисляется она на те же 
детсадовские счета. 

Идея семейного детсада заключается в сле-
дующем: родители, имеющие не менее трех 

детей соответствующего возраста, открывают 
его прямо у себя дома. И этот сад официально 
является дошкольной группой образовательной 
организации, к которой по территориальному 
признаку приписаны дети данной семьи, и кото-
рая оказывает родителям-основателям помощь 
в открытии и методическую поддержку.

— Узнала от подруги, у которой пять сыно-
вей, о том, что можно организовать у себя на 
дому детсад, — рассказала «МК» воспитатель 
семейного садика «Буратино» при школе №2120 
Мария Крылова. — Такая форма — это большая 
поддержка для многодетных семей, получается, 
что мама работает и получает зарплату. Плюс не 
все дети могут посещать сады, например, часто 
болеющие. Ко мне такие ходят и чувствуют себя 
хорошо. Еще один плюс такой альтернативы для 
тех детей, которые стоят на очереди в обычный 
детский сад и не могут в него попасть — а ко 
мне могут.

— В дошкольном отделении нашей школы ра-
ботает 8 семейных групп, в каждой по 3–4 ребенка 
в возрасте от полугода до 6,5 лет, — рассказала 
«МК» куратор семейных детских садов школы 
№2065 Ольга Сорокина. — Обычно воспитателем 
становится мама детей. Но в этом году даже один 
папа загорелся организовать свой детсад. Минусы 
и плюсы такого формата зависят целиком и полно-
стью от родителя, который организует садик. 
Именно от него зависит хорошая дошкольная под-
готовка ребенка, но в целом эти дети показывают 
хорошие результаты, когда приходят в 1-й класс. 
Есть домашние дети, которым трудно привыкнуть 
к большому коллективу, — вот семейные сады как 
раз для таких. Многодетные семьи — это особый 
контингент, они открытые, они любят друг друга, 
и им проще быть единым коллективом.

Статус официального подразделения бли-
жайшего «образовательного холдинга» — не пу-
стые слова. Оформление семейного детсада идет 
по-взрослому: многодетные родители подают за-
явление в любую школу, которая этим занимается. 
А та «организует проверку жилищных условий и их 
соответствия санитарно-гигиеническим требова-
ниям, — разъяснили «МК» эксперты. — Проверку 

и контроль условий в семейном детском саду 
проводит комиссия, которую собирает дирек-
тор образовательного учреждения из старших 
педагогов дошкольного образования. Также орга-
низуется график проверок: как моется посуда, в 
каком состоянии кухня, санузел, как соблюдается 
режим дня. Контроль происходит по графику, в 
среднем два раза в месяц. Сам родитель также 
проходит анкетирование на соблюдение правил 
санитарных норм. Одновременно проверяются 
и нормы по безопасности: например, входные 
и балконные двери, окна должны иметь допол-
нительные запорные устройства. Соблюдение 
детского меню также входит в проверку».

— Про семейный детсад мне рассказали 
знакомые, и я решила его открыть, — поделилась 
с «МК» мать троих детей, помощник воспитателя 
в семейном детском саду при школе №2065 
Светлана Бакина. — Сначала плюсы такой формы 
показались минусами — нужно было дорабо-
тать квартиру: поставить заглушки на розетки 
и запоры на двери и окна, но теперь все очень 
безопасно и можно ни о чем не переживать. Также 
я поддерживаю связь с куратором, она присылает 
материалы по тому, как проводить занятия, какие 

поделки делать, какие праздники можно устраи-
вать. Я официально трудоустроена, у меня есть 
трудовая книжка, зарплата и капает стаж.

Действительно, если все требования со-
блюдены, родитель получает статус воспитате-
ля детсада образовательного комплекса, куда 
было подано заявление. И получает там соот-
ветствующую зарплату. (Правда, если у него есть 
педагогическое образование. Если нет, родитель 
работает на ставке помощника воспитателя.) 
Каждому такому сотруднику школа обеспечи-
вает своего куратора, который обеспечивает 
методологическую, психологическую и прочую 
профессиональную поддержку. С его же помо-
щью, если позволяют жилищные условия, школа 
снабжает такие сады дополнительной мебелью, 
игрушками и прочими нужными вещами.

Кроме того, семейная группа имеет полное 
право приходить в детский сад, подразделением 
которого является, к примеру, на музыкальные 
уроки, занятия физкультурой, занятия с психоло-
гом и логопедом, праздничные утренники и т.п. А 
если потребуется, то и на медицинский осмотр. 
Короче, является полноправным участником 
всей детсадовской жизни с теми же правами и 

обязанностями.
Так, например, все дети из других семей, 

посещающие такие детсады, предоставляют туда 
те же самые документы, что и в обычный садик. 
И в том числе — медсправку. (К слову сказать, 
медицинскую проверку в обязательном порядке 
проходит и мама-воспитатель.) Распорядок дня 
также примерно тот же, что и в обычном детском 
саду: семейный садик работает 8 часов в день, 
обычно с 8.00 до 16.00. Да и размер оплаты тот 
же и вносится на счет образовательной организа-
ции: никаких частных доплат маме-воспитателю 
не полагается.

Важно, что размер семейной детсадовской 
группы жестко лимитирован: «Максимальное 
число детей, — уточнили эксперты, — не может 
превышать девяти, а минимальное — трех. При 
этом не все дети должны быть своими: есть, 
конечно, и такие группы, но есть и те, куда при-
ходят дети из других семей. Мама имеет право 
работать в детском саду, пока ее самый младший 
ребенок не уходит в школу. Тогда она может до-
брать еще детей, чтобы всегда был минимум 
— три ребенка».

Марина ЛЕМУТКИНА.
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Платон Беседин, писатель

ДЕТСКИЙ САД БЕЗ ОТРЫВА ОТ ДОМА

РЕПЛИКА

ЧЕМ УЧИТЕЛЯ И ВРАЧИ 
ОТЛИЧАЮТСЯ...
c 1-й стр.

В рамках этой борьбы оно пред-
ложило законопроект, запрещаю-
щий учителям и врачам получать 
подарки. То есть сначала подарки 

запретили получать чиновникам, а теперь решили 
к ним приравнять и учителей с врачами. 

    Напомню, ранее этим категориям мож-
но было вручать презенты не дороже трех тысяч 
рублей. Отныне же это правило отменяется и 
предлагается «руководствоваться перечнем до-
пустимых подарков». Теперь чиновники, а также 
учителя и врачи, работающие в госучреждениях, 
смогут быть одарены только канцтоварами «в 
виде полиграфической продукции с логотипом 
государственного органа» или цветами. 

    Тут интересен сам факт приравнивания 
врачей и учителей к чиновникам. Вы представляете 
себе человека в здравом уме и трезвой памя-
ти, который несет подарок чиновнику из чувства 
переполняющей его благодарности за отличную 
плодотворную работу? Я лично не представляю. 
Подарок чиновнику — это практически всегда 
взятка. А вот свою признательность учителям и 
врачам хотят выразить очень многие. Практиче-
ски каждый человек периодически испытывает 
такое желание — и слава богу, потому что у нас 
еще очень много хороших, профессиональных, 
неравнодушных врачей и учителей. 

    И кстати, при уровне их оплаты труда наша 
благодарность в виде небольших подарков в 
пределах трех тысяч рублей для них приятная и 
полезная поддержка. Чего никак не скажешь о 
чиновниках — коррупционная составляющая в их 
деятельности определяется отнюдь не мелкими 
подарками.

     Так что опять выстрел в «молоко». Нет ни-
какого резона лишать возможности родителей, 
признательных любимым учителям, и пациентов, 
благодарных врачам за помощь, эту благодарность 
выразить в виде презентов. А род и вид этих пре-
зентов человек имеет право определять сам, в силу 
собственных предпочтений и интересов человека, 
которому он хочет доставить удовольствие. 

      Тем более что ограничение суммой в 3 ты-
сячи рублей оберегает не слишком обеспеченных 
родителей от рвения активных мамаш, стремящих-
ся собирать на подарки учителям от всего класса 
неподъемные для других суммы. 

      Что же касается позволения преподносить 
педагогам цветы — это, извините, издевательство. 
Уж сколько лет преподаватели твердят, что цветы 
в тех количествах, в каких их дарят на праздники, 
— не радость, а головная боль.

 Но власти их, как обычно, не слышат...
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Пашинян выборами доволен.
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Гоша Рубчинский.



         Николай ВАРДУЛЬ

Счетная палата выявила, что рас-
ходы на хранение конфискованно-
го имущества превышают в России 
доходы от его реализации. Как ни 
странно, конфискат приносит госу-
дарству убытки. Такая «странность» 
вряд ли объясняется плохим знани-
ем бухгалтерской арифметики. За 
бухучетом стоит гораздо более се-
рьезная проблема.

Что такое борьба с коррупцией? Выявление 
тех, кто принимает решения за взятки, «откаты» 
и ответные услуги. Но разве на их осуждении 
можно ставить точку? Конфискованное иму-
щество коррупционера «обращается в доход 
государства». Звучит привычно — а как же ина-
че? Без этого борьба с коррупцией неполна. 
Именно через перераспределение доходов, 
которые получает государство от реализован-
ного конфискованного имущества, возможно 
главное в борьбе с коррупцией — восстановле-
ние попранной социальной справедливости. Без 
этой социально-экономической составляющей 
борьба с коррупцией вырождается в разновид-
ность радикальной кадровой политики, силовую 
перестановку лиц на хлебных должностях, а то 
и вовсе в «охоту на ведьм».

У нас официальная информация о борьбе 
с коррупцией ограничивается отчетами Генпро-
куратуры о числе возбужденных коррупционных 
дел, о том, сколько из них доведено до суда, 
сколько коррупционеров получили приговор. 
И все. А на что пошли деньги, полученные в 

результате реализации их конфискованного 
имущества? Молчок. С экрана телевизора нам 
нет-нет да и поведают с пафосом, что тот или 
иной уклонист от налогов оставил бабушек 
без дешевых лекарств или новых поликлиник, 
а детей — без оборудованного компьютерами 
класса. Но когда-нибудь ежегодный доклад Ген-
прокуратуры о борьбе с коррупцией дополнялся 
докладом Росимущества о том, что было сделано 
в стране на деньги, полученные от конфискации 
имущества коррупционеров?

Доклад Счетной палаты о проверке реали-
зации конфискованного имущества проясняет, 
почему отчетов об использовании доходов от 
конфиската нет. Все обескураживающе просто. 

Оказывается, таких доходов вовсе нет. В доку-
менте Счетной палаты, в частности, говорится: 
«В 2017 году расходы за хранение (конфиска-
та. — Н.В.) составили 222 млн рублей, а доходы 
от реализации — 180 млн рублей, за первое 
полугодие 2018 года — 62 млн и 64 млн рублей 
соответственно». Протираешь глаза и пере-
читываешь, но ничего не меняется. Как такое 
возможно?

Аудитор Максим Рохмистров аккуратно 
отвечает: есть «правовая неопределенность», 
причем «на всех стадиях работы с имуществом: 
прием — учет — экспертиза — оценка — реализа-
ция — переработка — уничтожение». В качестве 
иллюстрации аудитор приводит негромкий, но 
красноречивый пример. В Новосибирске было 
конфисковано шесть пар наручных часов извест-
ных брендов, первоначально их оценили в 136 ты-
сяч рублей, повторно — в 1,3 миллиона.

Ладно, с часами могла быть описка, хотя... 
Но что такое «правовая неопределенность» во 
всей цепочке, по которой проходит конфискат, 
оказавшись в руках государства, как не при-
глашение к воровству? К той же коррупции под 
крылом Росимущества, ведь именно это ведом-
ство отвечает за конфискат?

Росимущество ответило на расследование 
Счетной палаты двумя основными аргументами. 
Первый — до 2017 года ведомство «не имело 

возможности реализовывать конфискат» из-за 
отсутствия установленного нормативного по-
рядка, так что результаты реализации конфи-
ската в 2017 году пробные. Второй аргумент: 
«Существенные объемы поступающего в Ро-
симущество для дальнейшего распоряжения 
имущества — это контрафактная продукция. 
Соответственно, все имущество с такими харак-
теристиками не может быть выпущено в оборот 
и должно быть уничтожено».

Убедительно? Не слишком. Конфискация 
имущества — неновая практика. И если правовая 
база дальнейшего обращения с поступившим в 
госсобственность имуществом имеет дыры, то 
это говорит само за себя. Что же касается кон-
трафакта, то, как показывает пример с часами, 
вопросы к оценке конфискованного имущества 
налицо. 

Есть древний образ: змей или дракон, ку-
сающий себя за хвост. Его по-своему объясняют 
маги, алхимики, историки религий и психоана-
литики. Главное в этих объяснениях — образ 
иллюстрирует цикличность существования. 
У нас получается попроще, но тоже циклично: 
выявление одних коррупционеров через попада-
ние их конфискованного имущества в правовой 
«черный ящик» приводит к появлению новых 
коррупционеров. Вот такой змеевидный цикл 
борьбы с коррупцией.

— По традиции в декабре на российские 
индексы наибольшее влияние оказывают внеш-
ние факторы. Наибольшее внимание инвесто-
ры обращают на котировки нефти, так как в 
индексах значительный удельный вес имеют 
сырьевые компании. На прошлой неделе ключе-
вым событием стала встреча ОПЕК+ в Вене. Ее 
участники договорились снизить добычу нефти 
в I полугодии 2019 года на 1,2 млн баррелей, 
что, на наш взгляд, должно обеспечить рост 
сырьевых котировок и, как следствие, россий-
ского рынка в ближайшие недели.

Второй по значимости темой является 
торговый спор между США и Китаем, кото-
рый негативно влияет на мировую экономику 
в целом. В декабре на саммите G20 стороны 
договорились устранить разногласия в тече-
ние 90 дней и затем заключить сделку. Однако 

после ареста в Канаде финансового директора 
Huawei американские инвесторы вновь за-
думались о рисках эскалации конфликта. В 
результате индексы США торгуются вблизи 
минимумов года, что оказывает влияние на 
общие настроения и сдерживает рост рос-
сийского рынка.

Из наиболее важных ожидаемых событий 
отмечаем заседание Банка России 14 декабря. 
Регулятор в последний раз в рамках 2018 года 
примет решение по ключевой ставке. Растет 
вероятность повышения ставки, что отчасти 
негативно для индексов, так как сделает при-
влечение новых займов более дорогим. Также 
в этом случае будет укрепляться рубль, что 
незначительно уменьшит выручку экспортеров 
в пересчете на национальную валюту. Но рост 
цен на нефть способен нивелировать данный 

отрицательный эффект.
Если говорить о секторах, то привлекатель-

нее других в данный момент выглядят сырьевые 
компании («Лукойл», «Башнефть», «Газпром»), 
а также металлурги («Северсталь», НЛМК) и 
«майнеры» («Норникель», «Алроса»). Это связано 
с высокими ценами на производимую ими про-
дукцию, а также большими объемами выручки 
в иностранной валюте в то время, когда курс 
рубля является нестабильным. Высокий потен-
циал роста также сохраняется у энергетических 
компаний («ФСК ЕЭС», «Интер РАО», ТГК-1), хотя 
2018 год стал для них не самым успешным. 
Очень осторожно рекомендуем подходить к 
акциям ретейлеров и телекоммуникационных 
компаний. Рекомендуем ограничиться бума-
гами X5 Retail group, а также «Ростелекома», 
который привлекателен за счет стабильных 
дивидендов.

4 №46 (544) вторник,  
11 декабря 2018  года

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 

Вадим КРАВЧУК,  
аналитик ИФК «Солид»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

—  Можно говорить о том, что рубль в по-
следнее время несколько утратил прямую кор-
реляцию с рынком нефти. В принципе какое-то 
время назад мы уже наблюдали, что российская 
валюта укреплялась, несмотря на падение цен на 
нефть. В связи с этим заседание ОПЕК+, хотя и 
являлось знаковым событием для мировых рын-
ков, для рубля было не столь уж первостепенным. 
На нем было принято решение о сокращении 
объемов добычи нефти, что должно позитивно 

сказаться на нефтяных котировках. 
Конечно, рубль продолжает следить за це-

нами на нефть, которые на минувшей неделе 
переходили то к бурному росту, то к резкому 
падению, в зависимости от поступавших на 
рынок новостей. Но все же на него, скорее всего, 
больше влияли другие факторы. Например, под-
держку рублю оказало и будет оказывать дальше 
заявление Минфина о существенном снижении 
уровня покупок валюты в декабре-январе в рам-
ках бюджетного правила. При этом негативом 
для российской валюты стал неудачный второй 
аукцион ОФЗ. 

На текущей неделе участники российского 
валютного рынка будут ждать заседания Банка 
России по ставке, которое состоится 14 декабря. 
Не исключено, что на фоне не очень хороших 
инфляционных ожиданий регулятор может пойти 
на повышение ставки. Можно ожидать, что на 
этой неделе рубль может достичь 66,5 рубля за 
доллар и 75,5 рубля за евро.

Вместе с тем можно говорить о том, что 
рубль сейчас движется аналогично валютам 
других развивающихся рынков, которые на-
ходятся не в лучшем положении на фоне оттока 
капиталов. Это касается, например, турецкой 
лиры. Также инвесторы по-прежнему не сбра-
сывают со счетов и риски введения санкций 
против России со стороны США.
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
Михаил РЫТИК,  
аналитик Forex Club:
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КОРРУПЦИЯ ПО ВТОРОМУ КРУГУ
ЦБ ПРЕДЛОЖИЛ 
ИПОТЕЧНЫЕ КАНИКУЛЫ

Почему конфискат приносит государству убытки?

Сколько стоит щедрость банков?
         Николай ВАРДУЛЬ

Первый зампред Банка России 
Сергей Швецов, выступая в Сове-
те Федерации, предложил преду-
смотреть возможность введения 
моратория на выплату процентов 
по ипотеке. Речь, конечно, идет 
не о прекращении, а об одно-
кратной приостановке платежей 
для заемщиков, оказавшихся в 
трудной жизненной ситуации. Что 
изменится на рынке?

Сергей Швецов рассуждал так: ипотеку 
чаще всего берут люди в самом трудоспособ-
ном возрасте. Однако, по статистике, россияне 
до 30–35 лет стали гораздо чаще менять место 
работы, причем это связано не с их желанием, 
а с «обстоятельствами, которые приводят к 
закрытию предприятий, увольнению». Чтобы 
снова найти работу, как правило, требуется 
от трех месяцев до полугода. «Чтобы он на-
шел новую работу и дожил до того, как эта 
работа появится, — именно так говорил Шве-
цов, — человек в одностороннем порядке по 
оговоренной заранее в стандарте ипотечного 
жилищного кредитования схеме объявляет 
банку о моратории на текущие выплаты». 

Тот же порядок распространяется и на 
несчастные случаи, заболевания, которые 
приводят к временной нетрудоспособности. 
Пока регулятор в лице Швецова предлагает 
однократное введение «моратория», но не 
исключает, если практика окажется успеш-
ной, разрешить многократные остановки в 
выплате ипотеки.

Гуманная инициатива ЦБ имеет, куда уж 
от этого денешься, экономическую подоплеку. 
В 2018 году ипотека пережила бум. Главная 
причина — состоявшееся снижение ставки 
ЦБ, за которым последовало существенное 
удешевление ипотеки. Вот статистика: за 10 ме-
сяцев 2018 года объем выдачи новых ипотечных 
кредитов составил 2,4 трлн руб., что на 58% 
выше аналогичного периода прошлого года. Это 
рекордный объем. Возможность привлечения 
новых кредитов стала основным фактором 
поддержки спроса на новое жилье. Например, в 
Москве рост спроса на первичном рынке жилья 
за девять месяцев 2018 года составил 47%. 

Именно ипотечный бум поддержал строи-
тельство. Но ставка ЦБ уже приподнялась, 
и, по прогнозам, возможно ее дальнейшее 
движение вверх. Ипотека в этих условиях 
нуждается в поддержке, чтобы снизить риск 
снижения жилищного строительства. Конеч-
но, лучшее средство против такого развития 
событий — дальнейшее снижение ставки ЦБ. 
Но если на это рассчитывать невозможно, 
частично ипотеку должна поддержать ини-
циатива, с которой выступил Сергей Швецов. 
Вот только надежда слабая.

Сами по себе кредитные каникулы суще-
ствуют давно. Банки предлагают их в разных 
видах: снижение платежа на 50% сроком до 
двух лет, уменьшение ежемесячного плате-
жа при выплате только процентов, пропуск 
платежа с переносом его на конец периода 
кредитования. Есть банки, где такая опция с 
самого начала включается в кредитный до-
говор. Есть банки, где возможность уйти на 
каникулы платная. В любом случае уйти на 
каникулы можно практически всегда, условие: 
перед этим необходимо в течение не менее 
трех месяцев обслуживать без просрочек 
предоставленный кредит. Новость от Сергея 
Швецова, по сути, в том, что теперь канику-
лы могут быть адресно распространены на 
ипотеку.

А теперь посмотрим на ситуацию с дру-
гой стороны. Экономика — это всегда поиск 
баланса. Если на ипотечном рынке заемщикам 
будут предоставлены новые льготы, то чем 
они будут компенсироваться? 

Замминистра финансов Алексей Моисе-
ев уже предупредил: «Можно сказать банку 
прощать долги каждому второму, но тогда 
для оставшихся людей ставка по кредитам 
должна вырасти ровно на ту сумму, которую 
банк простил». В ВТБ аккуратно начинают свой 
прогноз с фразы «если приостановка выплат 
по ипотеке приведет к повышательному дав-
лению» на ставки ипотечных кредитов. Сам 
же прогноз развития ипотеки звучит так: «Мы 
придерживаемся оптимистичного взгляда 
на первое полугодие 2019 года, затем темпы 
роста могут снизиться». Другими словами, по-
мимо учета весьма вероятного предстоящего 
роста ставки ЦБ появляется еще один риск 
повышения ставок по ипотечным кредитам — 
возможность каникул.

Бум ипотеки, похоже, в прошлом.

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

КВАРТИРЫ  НА  НАБЕРЕЖНОЙ
от 3,9 млн  руб. в жилом комплексе

комфорт-класса

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

 Ирина КРАСИКОВА

Деньги должны приносить деньги. 
Этим правилом руководствуются 
не только инвесторы, но и обычные 
граждане. Каждый из нас пла-
нирует свой личный бюджет вне 
зависимости от общего состояния 
экономики. Не случайно в народе 
говорят — своя рубаха ближе к телу. 
И как показывает практика, бан-
ковский вклад — самый надежный 
и выгодный способ приумножить 
свой капитал. Причем сейчас сде-
лать это вполне реально — банки 
предлагают ставки по депозитам, 
которые превышают инфляцию. 

По данным Агентства по страхованию вкла-
дов, за период с 1 января по 1 октября 2018 года 
объем средств населения в банках увеличился 
на 3,6%, или 947 млрд рублей, и достиг 26 трлн 
934,4 млрд рублей. Для сравнения: годом ранее 
за аналогичный период показатель увеличился 
на 2,3%, или на 561,7 млрд рублей. 

Рост объема депозитов физических лиц экс-
перты объясняют выгодными условиями, которые 
предлагают банки. По их словам, открывая вклад, 
необходимо учитывать несколько ключевых фак-
торов. В частности, обращать внимание на ставку. 
«Сейчас проценты по банковским вкладам растут. 
Причем как по рублевым, так и по долларовым 
депозитам. Кредитные организации делают очень 
заманчивые предновогодние предложения. Мак-
симальная доходность может составить до 8%», 
— подчеркивает эксперт «Международного фи-
нансового центра» Ольга Прохорова. 

Как советуют специалисты, если заработ-
ная плата исчисляется в национальной валюте, 
то при выборе вклада предпочтение стоит от-
дать рублевым инструментам. Сейчас ставки 
по рублевым депозитам превышают инфляцию, 
которая в конце ноября ускорилась до 3,9%, и 
тем самым увеличивают доход вкладчика. «Кроме 
доходности, необходимо также учитывать, на 
какой срок вы размещаете средства. От того, 
как скоро вам могут понадобиться деньги, будет 
зависеть ставка доходности», — отмечает Ольга 
Прохорова.

Например, с 11 октября 2018 года ПАО «Мо-
сковский кредитный банк» предлагает своим кли-
ентам новый рублевый вклад для пенсионеров 
«Гранд». При открытии депозита на 730 дней ставка 
составляет 7,65% годовых. Если же клиент решит 
разместить средства на 370 дней, тогда ставка 
достигнет 7,4% годовых.

Такие условия предоставляются гражданам, 
достигшим пенсионного возраста: для женщин 
планка составляет 55 лет, для мужчин — 60, а 
также всем гражданам, кому назначена пенсия по 
другим категориям (за выслугу лет, инвалидность 
и т.д.). Таким образом, предложение действует по 
предъявлению пенсионного удостоверения или 
справки о назначении пенсии. 

Между тем, помимо выгодных условий, вклад 
«Гранд» отличается своим удобством. Чтобы его 
оформить, необязательно идти в отделение банка. 
Сделать это можно дистанционно посредством 
системы интернет-банкинга, мобильного прило-
жения или через платежный терминал. Для этого 
необходимо лишь наличие на счете достаточной 
суммы для первоначального взноса. Вклад можно 
пополнять любым удобным способом, а также по-
лучать ежемесячно проценты на отдельный счет. 

Как отмечают в Московском кредитном бан-
ке, российские пенсионеры уже по достоинству 
оценили вклад «Гранд». В октябре каждый третий 
открытый депозит приходился на граждани-
на, вышедшего на заслуженный отдых. «Новым 
вкладом «Гранд» уже воспользовались 20 тысяч 
клиентов. Мы видим, что наши вклады пользу-
ются популярностью. Поэтому мы продолжим 

развивать депозитные продукты, предлагая еще 
более выгодные условия», — прокомментировал 
директор департамента розничных продуктов 
МКБ Алексей Охорзин.

Между тем некоторые россияне предпочита-
ют откладывать средства в иностранных денеж-
ных знаках. Таким образом граждане стараются 
подстраховаться от потенциальных внутренних 
рисков. Ведь, как известно, когда одна валюта 
теряет в цене, другая, напротив, растет. Поэтому 
наученные предыдущим горьким опытом осла-
бления рубля россияне предпочитают хранить 
свои кровно заработанные сразу в нескольких 
валютах. В результате, как правило, им удается 
по возможности сберечь средства. А в некоторых 
случаях даже заработать на курсовой разнице. 
В настоящее время банки предоставляют та-
кую возможность своим клиентам. Не остался 
в стороне от общей тенденции и Московский 
кредитный банк. Более того, он даже превзошел 
в этом вопросе своих конкурентов. «Сезонные 
вклады всегда пользуются особой популярностью. 
Новый вклад «Мечты» — акционное предложение 
с высокой доходностью, которое мы сделали 
специально к Новому году», — прокомментировал 
Алексей Охорзин.

Так, для мультивалютных накоплений любой 
желающий может до 31 января 2019 года оформить 
в МКБ вклад «Мечты» в рублях или долларах США. 
Честная ставка по этому депозиту составляет 8% 
годовых в рублях и 3,35% в долларах США — что 
означает отсутствие плавающих систем начис-
ления процентов и скрытых условий. Срок раз-
мещения — 12 месяцев. Причем за этот период 
вкладчик может пополнять размещенную сумму в 
течение первых 190 дней, а также предусмотрены 
две автоматические пролонгации. Пополнение 
возможно до достижения максимальной суммы, 
предусмотренной договором. Минимальная сум-
ма вклада составляет 50 тысяч рублей или одна 
тысяча долларов США. «Если вы уже являетесь 
клиентом Московского кредитного банка и на 
счете есть средства для первоначального взноса, 
то вклад «Мечты» можно открыть через мобильный 
или интернет-банк «МКБ Онлайн». Также раз-
мещение возможно через платежный терминал 
МКБ наличными денежными средствами или без-
налично. Новых клиентов мы ждем во всех наших 
отделениях. При этом бонусом для вкладчиков 
банка станет бесплатная премиальная банковская 
карта», — пояснил Алексей Охорзин. 

Как отмечают эксперты, помимо анализа 
бонусов и выгодных условий, вкладчикам, прежде 
чем отдавать банку свои кровные, стоит убедиться 
в его надежности. Например, тот же Московский 
кредитный банк с 2004 года входит в Систему 
страхования вкладов России. А это значит, что 
все депозиты кредитной организации в сумме 
до 1,4 млн рублей застрахованы государством. 
Кроме того, МКБ входит в список системно зна-
чимых кредитных организаций, то есть крупней-
ших банков страны, устойчивость финансового 
состояния которых оказывает влияние на всю 
банковскую систему.

ВКЛАД КАК ПАНАЦЕЯ ОТ ИНФЛЯЦИИ
Как приумножить свой капитал вне зависимости от состояния экономики

1) «Гранд», в рублях.
Процентная ставка: 7,65%.
Сумма: минимальная — 1 тыс. руб., максимальная — 10 млн руб.
Срок: минимальный — 370 дней, максимальный — 730 дней.
Пополнение возможно, частичное снятие не предусмотрено.
Начисление процентов: ежемесячно на отдельный счет.
2) «Мечты», в рублях.
Процентная ставка: 8%.
Сумма: минимальная — 50 тыс. руб., максимальная — 15 млн руб.
Срок: 380 дней.
Пополнение возможно, в течение первых 190 дней; частичное 
снятие не предусмотрено.
Начисление процентов: в конце срока действия вклада.
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      Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Уходящий год пощекотал нервы 
участникам фондового рынка: поток 
санкций Запада против крупных 
производителей РФ, девальвация 
рубля, «список Белоусова» заста-
вили понервничать частных инве-
сторов. Но пока многие российские 
компании щедро платят дивиденды, 
волноваться за свои вложения точно 
не стоит. 

При планировании портфеля аналитики фи-
нансового рынка рекомендуют в первую очередь 
обратить внимание на внешние факторы, которые 
придают рынку неопределенность. В первую оче-
редь на планы США и их союзников по принятию 
различных ограничений против России. «При до-
статочно мягком сценарии можно рассчитывать 

на прибыль от вложений в бумаги крупнейших 
банков, которые демонстрируют довольно силь-
ную динамику роста прибыли. Кроме того, имеет 
смысл обратить внимание на бумаги «Газпрома», 
который постепенно склоняется к изменениям 
в своей дивидендной политике, делая ее более 
дружественной в отношении акционеров», — по-
лагает ведущий аналитик «Открытие Брокер» 
Андрей Кочетков. 

Учитывая ожидаемую девальвацию, инвести-
ционную стратегию лучше выстраивать с оглядкой 
на потенциальные форс-мажоры на национальном 
валютном рынке. «Мы рекомендуем сделать ставку 
на компании тех секторов, для которых деваль-
вация рубля может оказаться даже благом. Речь 
идет об экспортно ориентированных компаниях. 
Способствовать этому будет валютная выручка 
и большие долларовые депозиты, положитель-
ная переоценка которых может обеспечить ин-
весторов дополнительным надбавками в рамках 

дивидендных платежей», — отметил ведущий 
аналитик Amarkets Артем Деев.

Конечно, этот совет пригодится осторожным 
инвесторам. Однако готовых рискнуть и получить 
солидный доход тоже немало. Спрос на рисковые 
активы стабильный. «Потенциальное улучшение 
перспектив мирового роста благодаря сниже-
нию напряженности в отношениях США и Китая 
порадовало инвесторов, — объяснил начальник 
отдела продаж «БКС Брокер» Вячеслав Абрамов. — 
В результате переговоров Трампа и Си Цзиньпина 
американский президент отказался от ранее озву-
ченных планов по новым тарифам против Китая: 
стороны договорились не вводить пошлины в 
течение 90 дней и продолжить переговоры. До-
полнительную поддержку оказали возможность 
менее агрессивной политики ФРС в 2019 году, 
а также сокращение добычи ОПЕК». 

Интересными по-прежнему являются бумаги 
нефтегазового сектора с уровнем дивидендной 
доходности на среднерыночном уровне. «Здесь 
можно отметить обыкновенные акции «Лукойла», 
«Роснефти», «Газпромнефти», «Татнефти», а также 
привилегированные акции «Сургутнефтегаза» и 
«Татнефти». Ожидаем возврата интереса к бан-
ковским акциям, прежде всего бумагам Сбербан-
ка», — полагает начальник аналитического отдела 
ИК «Русс-Инвест» Дмитрий Беденков. 

Однако российский рынок все же выделяется 
на мировом фоне: он является одним из самых 
высокодоходных по уровню дивидендов в мире. 
Эта особенность российского рынка предостав-
ляет инвесторам хорошую возможность получения 
дивидендного дохода. Кроме того, они могут рас-
считывать на снижение оценки стоимости бумаг 
российских компаний по отношению к мировым 
аналогам. «Компании — лидеры по показателю 
дивидендной доходности предоставляют акцио-
нерам около 10% от стоимости компании. Тут 
можно привести примеры таких компаний, как 
«Глобалтранс», «Детский мир», НЛМК, «Север-
сталь», ГМК «Норникель», привилегированные 
акции «Сургутнефтегаза», — уточнил портфельный 
управляющий УК «Сбербанк Управление активами» 
Максим Кондратьев. 

Уровень прибыли, отсутствие крупных и 

затратных проектов, а также зрелость бизнеса 
позволяют российским компаниям направлять 
значительный объем денежных средств акционе-
рам в качестве дивидендов. При этом дивиденды 
нередко превышают доходность по корпоративным 
облигациям этой же компании. «Ставку лучше де-
лать на несырьевые акции и выбирать компании, 
которые предлагают стабильные бизнес-модели 
и готовы платить хорошие дивиденды. Среди них 
много инфраструктурных игроков. Это МТС, «Ро-
стелеком», ФСК ЕЭС, МРСК Волги, Центра и При-
волжья, «Русгидро», Московская биржа», — рас-
сказал заместитель гендиректора по инвестициям 
ИК «Универ Капитал» Дмитрий Александров.

Эксперты рынка уверены, что весь следую-
щий год будет интересным для дивидендных исто-
рий, поскольку средняя дивидендная доходность 
российских акций из индекса Мосбиржи достиг-
нет рекордного уровня 7% годовых. Основные 
дивидендные выплаты придутся на май-июль 
2019 года. «В банковском секторе интересными 
выглядят акции Сбербанка. Чистая прибыль банка 
за 2018 год может вырасти до 850 млрд руб., банк 
выплатит рекордные дивиденды, а дивидендная 
доходность достигнет 8–10%. В нефтегазовом сек-
торе, который может остаться привлекательным 
в 2019 году в случае соблюдения сделки ОПЕК+ 
о сокращении добычи нефти, привлекательными 
являются привилегированные акции «Башнефти». 
Чистая прибыль компании по итогам года может 
вырасти более чем на 50%, в связи с чем ее ди-
видендная доходность может превысить 10%», — 
рассказал аналитик QBF Денис Иконников. 

Можно присмотреться и к бумагам прежних 
фаворитов фондового рынка. Например, еще 
пару лет назад активно рос розничный сектор. 
Но сейчас он достиг предела своего расшире-
ния, а дальнейшие успехи компаний сектора 
будут связаны лишь с ростом реальных доходов 
населения. «Сейчас новостной фон говорит в 
пользу того, что ценовая война пошла на спад, и 
это должно позитивно сказаться на финансовых 
результатах крупных игроков рынка. Кроме того, 
низкая безработица, ускорение роста реальных 
заработных плат, а также ожидаемый рост кре-
дитования населения в 2019 году должны благо-
приятно сказаться и на потребительском спро-
се», — отметил директор по анализу финансовых 
рынков и макроэкономики УК «Альфа-Капитал» 
Владимир Брагин.

Таким образом, как 
и всегда, стоит покупать 
то, что дешево, и прода-
вать то, что дорого. 

ВСЕ ВНИМАНИЕ НА ДИВИДЕНДЫ
На каких акциях можно заработать в 2019 году?

 ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
 на сайте 
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Полковник МВД 40-летний Дмитрий 
Захарченко на момент задержания 
занимал должность врио начальника 
одного из подразделений Главного 
управления экономической безопас-

ности и противодействия коррупции МВД России. 
В сентябре 2016 года ему предъявлены обвинения 
в коррупции и злоупотреблении полномочиями.

Дмитрий Захарченко имеет три высших об-
разования, является кандидатом экономических 
наук. 

Полковник Захарченко — редкий арестант, 
которого ни негативный общественный фон вокруг 
его личности, ни мрачные стены и суровый быт 
легендарного СИЗО не сломили. За решеткой он 
демонстрирует просто поразительный оптимизм 
и отличное чувство юмора. Однажды на прогулоч-
ном дворике, когда крутили популярную песню со 
словами: «Остановите, Вите нужно выйти!», стал 
подпевать, вставляя вместо «Вите» свое имя. Это 
подхватили другие заключенные «Лефортово». 
«Остановите, Саше… Ване… Никите… надо 
выйти», — летало в воздухе СИЗО. 

Только Захарченко в разговоре с 
правозащитниками умудряется тонко 
пошутить, причем так, что прапор-
щики «Лефортово» злятся, порой не 
понимая, в чем, собственно, подвох. 
Во время последней проверки ОНК он 
рассказывал, к примеру, как хорошо в 
СИЗО, как он всем доволен, особенно 
тем, что в целях улучшения условий 
содержания его перевели из старой 
камеры без горячей воды в... другую 
старую камеру тоже без горячей воды. 
«Какое радостное было переселение. 
Спасибо!» Сотрудник СИЗО, почувствовав 
в его словах издевку, горячо протестовал: 
«Не во всех камерах сделали горячую воду. 
И что?!» — «Услышьте, я всем доволен! — 
успокаивал его Захарченко. — Меня все 
устраивает. Прошу вас, переведите меня в 
камеру с горячей водой самым последним! 
Пообещайте!»

Однако обаяние и природное чувство 
юмора не спасут от меча Фемиды. Что он 
сам думает по этому поводу? Мы передали 
«вопросы по существу» для полковника через 
его адвоката Валерию Туникову. 

Лефортовский кот  
и мини-бар
— Дмитрий, вы стали одним из старо-

жилов «Лефортово» (как-никак с сентября 
2016-го здесь). Какие советы можете дать 
тем, кто сюда только «заехал с вещами»?

— Главный совет — постараться поскорее 
выехать из «хостела» «Лефортово». Кстати, когда 
человек покидает этот СИЗО (очень редко — на 
свободу), его с юмором спрашивает сотрудник: 
«Надеюсь, вам у нас понравилось? Продлевать 
будете? Мини-баром пользовались?» 

— А если серьезно?
— А если серьезно, то надо относиться к 

изолятору спокойно. Нужно принять тот факт, 
что в «Лефортово» больше, чем в других СИЗО, 
формализма и алогичности. Здесь сложнее быть 
в форме и здоровым (нет не только спортивного 
зала, но даже турников во дворе). 

И все же мой совет заключенным «Лефор-
тово» — не унывать и не хандрить, взять себя 
в руки, не паниковать. Не торопиться бежать к 
следователю и оговаривать себя или других лиц, 
а проявить терпение и выдержку. Жизнь на этом 
не заканчивается. Депрессия, частое курение 
разрушают человека и помогают «его врачам» 
достичь цели. 

Следует понимать: если невиновный человек 
оказался в «Лефортово», значит, в этом есть чья-то 
заинтересованность и перед следствием стоит за-
дача не объективно разобраться в ситуации, а лю-
быми способами и средствами получить, как гово-
рил генеральный прокурор СССР А.Я.Вышинский, 
«царицу доказательств» — признание. Потому 
время до суда необходимо использовать макси-
мально эффективно. К примеру, выспаться впрок. 
Наиболее «прогрессивные» могут спать по 16 ча-
сов в сутки, но таких уникальных людей единицы. 
Здесь есть хорошая библиотека — ежедневное 
чтение поможет вам. Обязательны зарядка или 
физические упражнения, хотя бы через день по 
1 часу, и плюс активная ходьба в прогулочном 
дворике (в руки можно брать бутылки с водой 
по 1,5 литра). В этом смысле здесь есть на кого 
равняться — Гайзер, Чернов, Коревский.

— Есть ли у заключенных в «Лефортово» 
свои особенные шутки, легенды, приметы? 
Расскажите чисто лефортовские истории.

— Жители «Лефортово» изолированы друг 
от друга, общение только в автозаках и судах. И 
тем не менее все, о чем вы спрашиваете, есть. 
Вот, к примеру, существует такая примета: если 
вас повезли на продление ареста в Басманный 
или Мещанский суд, то обязательно привезут 
после окончания обратно. Результат известен 
заранее.

Легенды тоже есть. Во дворе «Лефортово» 
жил кот, которого никто не видел, но слышно было 
его мяуканье. В 2016 году среди арестантов пошли 
разговоры про него, про то, как он здесь оказался. 
Придумали такую легенду: Басманный суд кота 
арестовал по ходатайству следователя СК РФ, 
так как он «может скрыться, давить на свидете-
лей и уничтожить доказательства по уголовному 
делу». Ему вменялась ч. 6 ст. 290 УК РФ, несколько 
эпизодов, якобы он съел крыс за общее покро-
вительство в будущем. Он ежедневно мяукал в 
СИЗО, просил, чтобы ему давали рыбу, но в СИЗО 
«Лефортово» нельзя почему-то передавать рыбу. 
Кот голодал, похудел, нервничал сильно. А судья 

каждый раз все продлевала и продлевала арест. 
Его адвокаты представляли в суд неопровержи-
мые доказательства его невиновности. Со слов 
адвоката кота (кот же говорить не мог), он хорошо 
знал сотрудников, которые «решили вопрос с 
крысами», чтобы заточить и осудить его. 

— И как сложилась судьба кота? 
— Кот жил в «Лефортово» очень долго, пока 

его не осудили и не отправили по этапу в колонию 
строгого режима. Кота я давно не слышал: видимо, 
апелляция оставила приговор без изменения... 

Я надеюсь, что со мной не поступят как с 
котом.

— Грустная легенда про кота.
— Я имел честь 1,5 года ездить (вернее, 

возили) на всякие суды и смог убедиться, что 
какие бы факты ни приводились, судья всегда 
идет на поводу у следователя и выносит нужные 
ему решения.

Уже давно я в окно вижу только птиц. Иногда 
прилетает ворон и начинает говорить что-то на 
своем птичьем языке. Ворон пока не арестован 
сотрудниками СК. Но это не его заслуга, а их недо-
работка: поймать тяжело, у него же крылья. Так что 
он пока свободен. Но это уже другая история…

«Оперативный» священник
— Много сокамерников у вас сменилось за 

все время? С кем было комфортнее всего? 
— Соседей по жилплощади сменилось много. 

Были разные люди. Один был очень целеустрем-
ленный и ежедневно учил испанский с нуля. Другой 
с утра до ночи читал, разгадывал кроссворды. 
Фамилии из-за корректности не пишу. Но все они 
адекватные люди. 

— Обращались за помощью к местному 
психологу? Не спрашивал ли он, не мучают 
ли вас угрызения совести и не хотите ли вы 
для душевного равновесия признаться (такие 
вопросы он, по словам членам ОНК, задавал 
другим обитателям СИЗО)?

— Местный психолог — обычный парень, 
мечтает сделать здесь карьеру. Я общался с ним 
один раз, когда меня только привезли. Первое 
время держали одного, а телевизора в камере не 
было. Мы с ним обсуждали крайне важный вопрос 
— результаты тура в российской футбольной лиге. 
Жаль, он не интересуется футболом и ответить 
мне не смог. Других вопросов у меня к психологу 
не было, да и не будет. 

Психолог в СИЗО — это рядовой сотрудник 
системы, который выполняет и другие обязанно-
сти по профилю. У него нет реальной возможности 
что-либо сделать, повлиять на руководство СИЗО, 
изменить что-то в условиях содержания. Но мы 
всегда здороваемся, хоть он и не заинтересовался 
футболом до сих пор.

— Посещаете ли храм в СИЗО, общаетесь 
ли со священником и сохраняет ли он тайну 
исповеди?

— Я человек верующий, православный. Еще 
до того, как поселиться в «Лефортово», ежедневно 
молился.

«Храм» — это помещение на первом этаже, 
состоящее из двух камер, которые вместе соеди-
нили. Я его посещал несколько раз. Последние 
полгода меня туда почему-то не водят...

Но я успел повидать трех разных священ-
ников. Из них только один вместе со мной помо-
лился и по внешнему виду отвечал требованиям к 
служителю культа. Второй священник — молодой 
парень, который всегда очень торопится (видимо, 
по делам) и спрашивает, когда я наконец закон-
чу свою молитву, так как ему нужно «убыть» до 
13 часов. Он говорит, что помолиться можно и в 
«келье», то есть в камере. 

Приходилось разъяснять ему, что в «келье» 
есть другой сиделец и он толерантен к отправле-
нию культа, да и такое понятие, как таинство, никто 
не отменял. Участие священника ограничивало 
мое посещение 12–15 минутами, так как долее 
слушать вопросы, когда я закончу, и вздохи не-
терпения не представлялось возможным. 

— А третий батюшка? 
— О, он был с идеально ровным загаром, 

маникюром и ухоженной кожей лица, но в рясе. 
Если бы не ряса, то я бы подумал, что это со-
трудник оперативно-следственной группы. И 
он действительно сразу поинтересовался, что 
у меня по делу. Я ответил ему, что я невиновен, 
и предложил ему вместе со мной помолиться за 
победу над недругами и негодяями. Он разъяснил 
мне свое понимание православия как религии 

смирения и терпения, даже беззакония и произ-
вола. Я был вынужден привести в пример Георгия 
Победоносца и других святых, а также служи-
телей культа, которые боролись плечом к плечу 
с захватчиками, беспределом и беззаконием 
монголо-татар, фашистами. И очень наглядно и 
доходчиво показал, что нахожусь сейчас «в плену». 
Более он со мной в теологические дискуссии не 
вступал, но спросил, откуда я это все знаю. Я 
пояснил, что историю религии проходил в РГУ. 
Молитв наизусть он почему-то не знал, я так по-
нял, из-за большого объема информации. Да и 
одежда из-под рясы выглядывала гражданская, 
как у обычного оперативного сотрудника.

«После отца они угрожают 
посадить мать»
— Все-таки почему вы не пошли на сделку 

со следствием? Это ведь по нашим временам 
обычное дело. 

— Не стал брать грех на душу. Признаваться в 
том, что не совершал? Абсурд. Оговаривать других 
людей? Мне неоднократно предлагали оговорить 
сотрудников ГУЭБиПК, руководство различных 
подразделений министерств, ведомств, граж-
данских лиц. Приносили «готовый» текст допроса, 
что моего отца посадят в СИЗО, возбудив какое-
нибудь уголовное дело. Когда я возразил, что папе 
почти 70 лет и он ничего не совершал, следователь 
в присутствии адвокатов заявил, что это не имеет 
значения и в прокуратуре они согласуют любое 
возбуждение уголовного дела. Также заявили мне, 
что продавят в прокуратуре конфискацию любого 
движимого и недвижимого имущества у различ-
ных граждан РФ и для этого им не потребуются 
доказательства, что будет просто написано, что 
это все имущество Захарченко Д.В. 

— Многие радовались, что у вас изъяли в 
пользу государства несметные сокровища. 
Откуда у вас все это добро?

— Не было у меня никаких сокровищ. 
— Уточню: это вы сейчас про 7,7 милли-

арда, найденные в квартире сестры? 
— Я добровольно сдал образцы своего ДНК. 

Была проведена генетическая экспертиза, которая 
показала, что я ни к деньгам, ни даже к сумкам, в 
которых они находились, не прикасался. Это же 
подтверждает запись с камеры видеонаблюдения 
за 2016 год, на которой видно, что я не входил 
даже в подъезд дома, где были изъяты денежные 
средства. Следователь и представитель проку-
ратуры скрыли от суда результаты генетической 
экспертизы. 

— А что касается квартир, прочего дви-
жимого и недвижимого имущества? 

— Изъяли квартиры и деньги не только у 
моих близких, но и у людей, с которыми я был 
едва знаком или даже не знал. Все собственники 
предоставили в суд документы на имущество, 
доказали законность приобретения. А самое глав-
ное, подтвердили: оно не имеет никакого ко мне 
отношения, так как я средств на приобретение не 
передавал, имуществом не пользовался и не нес 
бремя его содержания. 

Во всех квартирах проживали собственники, 
на автомобилях я никогда не ездил даже в каче-
стве пассажира! 

По гражданскому делу судья Никулинского 
районного суда Москвы Кузнецова вынесла реше-
ние об изъятии в доход государства имущества, 
денежных средств третьих лиц. Однако феде-
ральные законы «О противодействии коррупции» 
и «О контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, и иных 
лиц их доходам» запрещают изъятие у третьих лиц 
(не супруги и не несовершеннолетних детей) их 
имущества. А постановление Конституционного 
суда №26-П содержит прямое указание на невоз-
можность конфискации денежных средств.

Кстати, в некоторых случаях изъяли един-
ственное жилье людей. Единственную квартиру 
моей десятилетней дочери Ульяны я декларировал 
в установленном законом порядке (как указано в 
памятке и методических рекомендациях на сайте 
Генеральной прокуратуры РФ, где, кстати, содер-
жится прямое указание на лиц, имущество которых 
подлежит декларированию, — сам госслужащий, 
его несовершеннолетние дети и законные супруги, 
— каждый может открыть и посмотреть, все до-
ступно и понятно, с иллюстрациями) с 27.04.2014 
г., 2015, 2016 гг., о чем имеются отметки отдела 
кадров МВД. Для обращения в суд по конфискации 
этого имущества прошел срок исковой давности 
— три года, — иск подан в суд в октябре 2017 г., 
а квартиру Ульяне подарил ее родной дедушка 
в 2013 году. Все необходимые документы были 
представлены в суд. Однако судья настойчиво 
пишет в решении: квартира Ульяны не задекла-
рирована! Эту формулировку переписывает и 
Мосгорсуд. А аргументации про пропуск срока 

исковой давности и вовсе в решении места не на-
шлось. В Интернете была обнаружена переписка 
во время суда и подготовки решения между се-
кретарем судебного заседания и представителем 
Генпрокуратуры. Мои адвокаты направили в СК 
РФ заявление с просьбой провести проверку по 
указанным фактам.

— И как? 
— В ответ пришла стандартная отписка.  
Сейчас фактически хотят сделать преюди-

цию и грабить граждан, у которых есть квартиры 
(пусть даже единственное жилье, на которое за-
рабатывали всю жизнь), машины, бизнес, деньги 
независимо от того, являются они госслужащими 
или нет. 

Доказывать ничего не нужно, не нужно 
возбуждать уголовные дела, достаточно, что-
бы сотрудник ФСБ написал справку на своем 
компьютере, что это имущество госслужащего, 
подать прокурору иск по гражданскому делу, 
и все… Граждане РФ еще не осознают, что они 
все, их имущество будут конфисковываться под 
разными предлогами по гражданским делам по 
аналогии с моим делом. Все надеются, что это 
их не коснется, но, поверьте, более 30 человек, 
которые пострадали по решению суда, тоже так 
не думали. Большинство из них не были моими 
близкими лицами, некоторых я даже никогда не 
видел.

«Это чужая законная жена» 
— В СМИ ходят мифы о вашем гареме. 

Что вы об этом думаете?
— Никакого гарема нет и не было. Есть черный 

пиар, искажение фактов.  
У каждого человека есть разные периоды в 

жизни — детский сад, школа, институт, работа, и в 
каждый из периодов жизни человек так или иначе 
общается с разными людьми — можно смешать 
всех вместе в одну большую кучу, и получится, 
что у него много друзей, жен. И неважно, что это 
чужая законная жена, у которой ребенок от другого 
человека, а при внимательном отношении видно, 
что он даже не общался с этими «друзьями», кроме 
как «здравствуйте» и «до свидания». Нельзя под-
менить реальные факты фейковым СМИ. Любого 
человека можно оболгать, ведь главный принцип 
здесь — «ложь должна быть ужасна, и в нее по-
верят». И многие читатели верят в то, что пишут 
обо мне.

— Вы поддерживаете отношения с 
детьми?

— Конечно. Кстати, во время обыска у деся-
тилетней дочки (она православная, я раньше с ней 
ходил в церковь) следователь и сотрудник ФСБ 
забрали крестик нательный. Она расплакалась 
в тот момент (написала мне об этом в письме). 
Следователь сделал крестик вещдоком. Какое 
он отношение имеет к расследованию?!

— Крестик вернули? 
— Нет! Больше года крестик удерживает сле-

дователь. Может, сам его надевает, хотя сомне-
ваюсь, я не знаю. Вы думаете, на неоднократные 
ходатайства о возврате кто-то из руководства ГСУ 
СК РФ обратил внимание? А я уверен, что у всех 
есть дети, и не дай бог им столкнуться с таким. 

— И все-таки вас обижает то, как вас пре-
подносят в СМИ?

— Я уже ко всему остаюсь спокойным. Это 
ведь не только со мной так. В «Лефортово» сидят 
некоторые люди за то, чего не совершали, и 
доказательств против них нет. Общество на-
строено против них, а значит, шансов на спра-
ведливость — ноль. Желание меня сломать 
морально и физически очевидно. Но жизнь 
продолжается…

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Комментарий бывшего коллеги Захар-
ченко, экс-руководителя «банковской груп-
пы» МВД Дмитрия Целякова: 

— Дмитрий Захарченко — член одной группы 
силовиков, которые с сентября 2007 г. взяли на 
себя роль «борцов с коррупцией». Эффективность 
группы колоссальная, что видно в том числе по 
имуществу и деньгам. Роль Дмитрия, видимо, 
быть крайним. Вскрывать всю систему не будут, 
так как тему переключили на бенефициаров (бе-
нефициар — лицо, в пользу которого осущест-
вляются определенные действия, приносящие 
прибыль. — Авт.), использующих данную систему. 
Часть бенефициаров уже свидетели обвинения, 
осталось показать народу и власти, сколько укра-
ли денег, и все забудут о самой системе. Будут 
помнить только, что был такой эффективный 
и изощренно завуалированный полковник За-
харченко. В общем, все это чистый спектакль 
в рамках сложившихся обстоятельств. То же и 
с конфискацией. Все для услаждения масс и 
спасения  системы.

Советские елочные игрушки — 
уже много лет своеобразный фе-
тиш: спрос на них так велик, что 
проводятся даже специальные 
ярмарки антикварных новогодних 
украшений. Десять лет назад абсо-
лютным хитом были агитационные 
игрушки: стратостаты, дирижабли, 
танки... А уж как ценились шарики 
с профилями, например, Сталина и 
Ворошилова (были и такие в конце 
30-х)! А сейчас, оказывается, такие 
артефакты мало кому нужны, хотя все 
еще дорого стоят. 

Один из московских выставочных залов на-
чала декабря: специальная антикварно-елочная 
ярмарка. Ряды столиков, с каждого из которых 
поблескивают праздничные стекляшки. На про-
дажу елочные игрушки ездят в чемоданах, обильно 
переложенные ватой и туалетной бумагой — вот, 
за каждым продавцом несколько таких чемоданов, 
на одном хозяин обычно сидит. Выкладывается 
товар на столики аккуратно, по сериям и годам, от-
ношение к игрушкам – едва ли не более бережное, 
чем к «ювелирке». Угрозы, правда, разные: укра-
шения мужские и дамские скорее могут украсть, 
а елочные — побить. 

— Ой, у меня в детстве такой был! — девуш-
ка тянет своего спутника за рукав, показывая на 
маленького желтого стеклянного цыпленка на 
прищепке. Надо сказать, что это самый распро-
страненный возглас на этой ярмарке. На девушке 
ярко-желтый пуховик и не менее «цыплячья» шапка 
с меховым помпончиком. 

— Что бы мы делали, если бы игрушки не 
бились, — улыбается Алла, продающая цыпленка 
за 750 рублей. — Чаще всего покупают именно то, 
что помнится с детства, но было утрачено. Такая 
попытка вернуть свои семь лет и веру в чудо!

В этом ответ на то, почему советские. Ну а ка-
кие же еще в нашей стране, где дореволюционных 
игрушек осталось — раз, два и обчелся, а детство 
большинства из нас прошло под стеклянными 
отечественными елочными украшениями разных 
лет? Впрочем, для детей продвинутой публики 
была еще опция: игрушки из ГДР, они выделкой 
были потоньше и ценились дороже. 

Как бы ни надоели человеку 
шарики и прищепки из детства, каким бы 

ни был он идейным футуристом — время, когда 
снова захочется повесить на елку те самые игруш-
ки, обязательно настанет, уверена коллекционер 
Инна Овсиенко. «Ценность их не мерится в деньгах, 
— говорит она. — Елочные игрушки — это в каком-
то смысле душа семьи. Когда мне предлагают на 
продажу семейные игрушки, я сначала всегда 
пытаюсь отговорить людей их продавать. Это же 
семейная история. Если ее потерять — потом не 
купишь ни за какие деньги».

Белый медведь в красных трусах с синей 
гармошкой. Пестрые, похожие на свечи своей 
вертикальностью сова и гусь. Ананасы, мор-
ковка, огурцы. Все это относительно массовое 
производство 1950-х годов, стоит от 300 до 2000 
рублей, встречается нередко. А вот стеклярусная 
(из стеклянных бусинок и цилиндриков) красная 
звезда — на вершине елки. Ей цена уже 5000, и 
немудрено: вещь довоенная. К тому же помните 
начало «Иронии судьбы»: «Дай верхушечку»? — 
легче всего бьющаяся. 

А вот за следующим столиком — какие-то скуч-
ные на вид игрушки: серебристый с небольшими 
вкраплениями красного стеклянный дирижабль, 
на борту буквы, понятно, «СССР». Картонный по-
серебренный солдат с собакой. Кот на цепи — ви-
димо, тот, что сказку говорит у Лукоморья. Цены 
— внезапно запредельные: 2500 рублей это самое 
гуманное — за дирижабль со сколом у горлышка. 
Солдат с собакой — оказывается, это знаменитый 
герой пропаганды пограничник Никита Карацупа 
со своим верным Ингусом — 18 000 рублей!

— Покупают редко и обычно в подарок, это 

престижная штука, — рассказывает продавец 
Владимир Федорович. — Еще вот бывают поляр-
ники, как-то раз продавал даже шарик со Сталиным 
и Ворошиловым. 35 тысяч дали. Не знаю, у кого 
такое дома висело, у нас все проще было. Да, на-
верное, и у большинства — как-то домой такие 
игрушки никто не берет. Наелись, что ли, «старых 
песен о главном»?..

Действительно, тиражи таких агитационных 
игрушек — а почти все они выпущены с 1936 (когда 
елки после периода гонений снова разрешили) по 
1941 год — были небольшими, и в первую очередь 
подобные штучки доставались семьям тогдаш-
них «ответработников». Поэтому встретить их в 
детстве имели шанс далеко не все. А уж такие 
штуки, как шарик со Сталиным... Так что эмо-
циональной привязанности к агитигрушкам у 
обычного москвича нет. А в подарок — другое 
дело: солидно, дорого, раритетно!

— Многие игрушки выпускались в со-
ставе тех или иных серий, — рассказывает 

Инна Овсиенко. — Например, «Народы СССР», 
«Сказки Пушкина». Пушкинская серия была одной 
из первых в СССР коллекций стеклянных елочных 
игрушек: разработали ее в 1937 году по случаю 
столетия смерти поэта. Тогда же, когда и шоколадки 
«Сказки Пушкина». 

И вот эти игрушки — от пушкинских пер-
сонажей до идеологически обусловленных, но 
политически нейтральных дирижаблей — уже с 
охотой покупают домой, рассказывает Владимир 
Федорович. Таких нейтральных — просто ново-
годних — украшений делали и покупали гораздо 
больше, так что их уже многие помнят по детству. 
Особенно послевоенные коллекции — «Овощи», 
«Зоопарк».

А вот на игрушки военного времени — сделан-
ные из чего придется, например, некондиционных 
лампочек (такие производили на заводе «Калибр» 
в Москве) — спрос почему-то невелик. Коллекцио-
неры, конечно, ищут и находят, но обычные поку-
патели почти не интересуются. «Я уж их и не вожу 
на ярмарки, продаю через Интернет, — говорит 
Алла, предлагающая всевозможных зверей и птиц 
50–70-х годов. — Видимо, всем хочется покрасивее, 
а военные игрушки специфические».

А еще — в последние два года произошло 
знаковое для мира елочных игрушек событие. Крас-
ные звезды в качестве верхушечки впервые стали 
продаваться хуже, чем серебристые наконечники-
сосульки. «Мне один раз сказали — ой, нет, это 
пентаграмма», — смеется Владимир Федорович. 
Конечно, звездами елку венчали еще и до револю-
ции — как же, ведь вифлеемская звезда! Но дело, 
наверное, в цвете: была бы золотая, а то красная. 
А может быть, просто в цене: за годы советской 
ностальгии цены на Карацупу и компанию изрядно 
вздулись и пока не хотят опускаться.

Антон РАЗМАХНИН.

МИФЫ И ЛЕГЕНДЫ 
ПОЛКОВНИКА 

ЗАХАРЧЕНКО

«Красные» елочные 
игрушки теряют 
популярность

КАРАЦУПА В ЗАГОНЕ 

Ватные Деды Морозы — хит 
предновогодних продаж. Каждый 

экземпляр — по сути, ручная работа. 
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Захарченко-старшего судят 
одновременно с сыном.

Миллиарды Захарченко. Сам 
полковник утверждает, что не 
прикасался ни к деньгам, 
ни к сумкам.

c 1-й стр.
С присущим ему чувством юмо-
ра Дедушка Мороз сообщил, 
что знает о себе 264 анекдота, 
и даже рассказал несколько 

любимых. Вот например: «Деду Морозу все 
завидуют. Только у него график работы сутки 
через 364». Или такой: «Приходит Дед Мороз к 
психотерапевту и говорит: доктор, у меня про-
блема, я в себя не верю!». 

Как ни удивительно, старик положитель-
но отозвался о китайском гороскопе: 
«Свинья — это не просто животное, 
это символ. Свинья — домашнее 
животное, значит, и год должен 
быть годом домашних дел и 
забот. Мы с внученькой точ-
но знаем, что богатство 
измеряется не денежка-
ми, а родственниками, 
друзьями и знакомыми. 
И чем больше друзей, 
родственников, бабушек 
и дедушек соберется за 
праздничным столом, 
тем лучше. Тем богаче вы 
будете».

Дед Мороз обозначил 
сразу: он ретроград (хотя 
Снегурочке, как признался 
сам, подарил-таки палку для 
селфи!). Поэтому просить у него 
навороченный смартфон бесполез-
но, равно как и очередную компьютерную 
игру, — это он вряд ли подарит... Ведь именно 
из-за повального увлечения гаджетами, уве-
рен Дедушка, никак не может исполниться его 
собственное заветное желание:

— Я мечтаю научить вас понимать друг 
друга. Вы живете в одной стране, в одном 
городе, иногда в одном подъезде, говорите на 
одном великом русском языке, но не понимаете 
друг друга. Я очень часто слышу жалобы детей, 
например, на то, что родители не понимают их 
проблем. Говорят: что, поссорился с другом? 
Да ерунда! Это неправильно. Я мечтаю, что-
бы вы научились слышать не слова, а душу. 
Это было бы для меня лучшим новогодним 
подарком.

По словам 
Деда, отсутствие 
взаимопонима-
ния в современ-
ном мире часто 

связано с тем, что 
люди разучились 

смотреть дальше 
экранов своих гад-

жетов. Однако старого 
волшебника не может не 

радовать тот факт, что в по-
следнее время люди все-таки 

стали внимательнее относиться 
друг к другу и к тем, кто нуждается в помощи. 

— Самое ценное — сделать доброе дело 
и не хвалиться им, а просто получать удоволь-
ствие от того, что мир стал светлее, — отметил 
Дедушка, вспомнив, что в работе ему очень 
помогают волонтеры.

Дед Мороз намекнул, что его подарки 
иногда могут ну совсем не соответствовать 
желаниям, однако содержать в себе намек — 
например, на необходимость изменить жизнь 
к лучшему.

— Однажды мальчик просил у меня новую 
игру для компьютера, а я подарил гантели! Он 
все понял, решил заняться спортом. И добился 
успехов, сейчас профессионально занимается 

то ли боксом, то ли дзюдо. Поэтому Дедушкины 
подарки иногда еще и правильно прочитать 
надо, — объяснил волшебник.

Гаджеты не единственное, что напоминает 
о реальной жизни, когда хочется погрузить-
ся в новогоднюю сказку. Дедушка попросил 
россиян серьезно отнестись к выбору, ставить 
искусственную или живую елку дома, и трезво 
оценить нюансы обоих вариантов.

— Искусственная простоит у вас дома пять 
лет, ну может быть, десять. А потом вы ее вы-
бросите, и она отправится на помойку. Пластик 
не перерабатывается и портит нашу планету. 
В частности, портит землю, где растут живые 
елки, — объяснил дедушка.

По его словам, живые елки вполне допусти-
мы, если эти деревья были срублены во время 
прореживания леса. Кроме того, живую елку 
можно легко переработать.

— Вот у моего французского коллеги Пэра 
Ноэля в доме только живые елочки. Но когда 
праздник заканчивается, их собирают и из-
мельчают в пыль и вывозят в лес. Получается 
натуральное удобрение, все естественно. Мы 
тоже так можем делать, — продолжил Дед, на-
помнив, что тема раздельного сбора и перера-
ботки мусора стала одной из самых актуальных 
в уходящем году. 

Что же касается обсуждения меню для 
праздничного ужина, старик передал микро-
фон внучке — все-таки кулинария женское 
дело! Снегурочка здорово смутила публику 
предложением отказаться от традиционного 
салата оливье.

— До 1970 года оливье в России практиче-
ски не было, потому что не было у нас майонеза. 
Тогда на стол ставили винегрет. Простое русское 
кушанье, полезное и вкусное, — рассказала 
внучка главного волшебника страны. — Я часто 
готовлю его Дедушке.

Дед Мороз в свою очередь порекомендовал 
не забывать про мандарины, любимое ново-
годнее лакомство, и напомнил о существова-
нии такого традиционного русского блюда, как 
овсяный кисель без сахара.

На вопрос, не собирается ли Снегурочка 
замуж, она скромно покачала головой. «Я поды-
скиваю внучке женихов уже лет сорок, но она все 
время отказывается», — посетовал Дедушка.

— А ты сам-то почему до сих пор без жены? — 
засмеялись участники пресс-конференции.

— Мне уже поздно, да и дел много, — от-
шутился волшебник.

Ну и напоследок о прогнозе курса валют 
через год. «Доллар пойдет на север, а евро — на 
восток» — так Дедушка зашифровал «семьде-
сят» и «восемьдесят» соответственно. Что ж, 
проверим.

Дарья ТЮКОВА.
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Дед Мороз  
и Снегурочка – частые 
гости редакции «МК».

ПРАЗДНИК



Сегодня Александру Исаевичу 
Солженицыну исполнилось бы  
100 лет. В общем-то, он не дожил 
до этого шикарного юбилея совсем 
немного: в 89 его не стало.  
В принципе, про Солженицына 
можно сказать так же, как Ленин 
сказал про Толстого: «Какая глыба, 
какой матерый человечище!» Ни 
убавить, ни прибавить. Сегодня  
о нашем великом соотечественнике 
вспоминает знаменитый русский 
поэт Юрий Кублановский, которого 
Александр Исаевич очень ценил. 

«Солженицын сравнивал 
себя с Лениным»
— Юрий Михайлович, вы знали Солже-

ницына лично. Александру Исаевичу испол-
няется 100 лет. Даже я помню, как в 1970-м 
отмечали столетие Ленина. Про Солжени-
цына можно так сказать, что и он до сих пор 
живее всех живых?

— Честно сказать, ничего такого не помню, 
в сознании, слава богу, такая дребедень как-то 
не отпечаталась. 

— А, ну вы были вне системы, как Брод-
ский практически. Но ведь Александр Исае-
вич очень Лениным интересовался, изучал 
его жизнь…

— Разумеется, ведь это был его персо-
наж! Настоящий писатель всегда вкладывает 
в создаваемый им образ что-то от себя лично. 
Солженицын рассказывает, что, когда он писал 
«Ленина в Цюрихе», ленинский портрет висел у 
него над столом. Солженицын «встречался» с 
Лениным глазами и как бы мерялся силами. Но 
до отождествления себя с вождем мирового про-
летариата, разумеется, дело не доходило…

— А если уже без шуток: насколь-
ко актуальным для вас лично остается 
Солженицын?

— Так получается, что на протяжении моей 
жизни Солженицын был и остается для меня 
актуален. Первые его вещи, его письмо съезду 
писателей в самиздате, я читал еще в Рыбинске, 
можно сказать, почти пацаном. Ну а когда приехал 
учиться в Московский университет, прочитал 
в самиздате и его романы «Раковый корпус» и 
«В круге первом», еще в адаптированном им 
для советской цензуры варианте. Тогда люди не 
ленились и огромные объемы текста печатали 
ночами под копирку. И эти пухлые «гроссбухи», 
папки папиросной бумаги с бледной машинопи-
сью, передавались из рук в руки. Тогда он и стал 
сначала моим мировоззренческим наставником, 
а потом собеседником, с которым я если и не 
во всем соглашался, то все равно сказанное им 
горячо обдумывал.

— То есть вы ему верны всегда были, 
есть и будете? Мы же знаем много людей, 
которые с восторгом приняли Солженицына 
раннего, его литературу, его политические 
взгляды, а потом от него отвернулись, вплоть 
до Владимира Николаевича Войновича, ко-
торый его просто терзал и нападал на него 
в таком очень жестком режиме.

— Простите, Солженицын не женщина и в 
верности не нуждается. Но он никогда и не тре-
бовал ни от кого никаких присяг. Все это мифы, 
которые наросли на его реальный образ. Я в 
главном его единомышленник, и точка. А у Вла-
димира Войновича были с ним идеологические 
расхождения в первую очередь. Не будем сейчас 
в это углубляться, но Солженицын вызывал его 
раздражение как человек религиозно-почвенных 
убеждений. Мне антисолженицынская утопия 
«Москва 2042» не нравится прежде всего худо-
жественно. Солженицын как-то остроумно за-
метил, что проза Салтыкова-Щедрина не проза, 
а горчица. Вот и эта книга Войновича не сатира, 
не памфлет, а горчица. Но я относился и отно-
шусь к Войновичу с добрым и теплым чувством. 
Помню его проводы в мастерской Мессерера на 
Поварской. Пел Окуджава, читала стихи Демидо-
ва… Такое не забывается. И его «Чонкина», и его 
сатирические повести — «Шапку» и «Иванькиаду» 
я в свое время прочитал с удовольствием. 

— Ну ладно Владимир Войнович, а Вар-
лам Шаламов? Он же так прекрасно писал 
об «Одном дне Ивана Денисовича», и Сол-
женицын предлагал ему вместе писать «Ар-
хипелаг», а потом такая кошка между ними 
пробежала… Вы же помните?

— Конечно, помню. В одной из центральных 
газет в «траурной» рамке мы все прочитали отре-
чение Шаламова от гулаговской темы. Больного 
старого зэка бесстыже дожали то ли органы, то 
ли руководство Союза писателей. Александр 
Исаевич написал об этом, может быть, слиш-
ком резко. Но черная кошка в их отношениях не 
поэтому пробежала. Солженицын предложил 
Шаламову вместе писать «ГУЛАГ», для этого они 
съехались, но жить вместе двум таким личностям 
стало, конечно, невмоготу. Это был изначально 
обреченный, как бы теперь выразились, проект. 
Ну вот представьте себе, к примеру, что Иван 
Бунин и Леонид Андреев решили написать со-
вместно книгу о России и для этого съехались на 
какой-нибудь финской дачке под Петербургом. 
Чем бы все это кончилось? Хорошо, если не по-
ножовщиной. Но если серьезно, Солженицын 
и Шаламов — это два великолепных писателя, 
и делить им, конечно, нечего. Хотя и быть со-
авторами невозможно. Уже много позже, после 
смерти Шаламова, я прочитал небольшое эссе 
Александра Исаевича о шаламовском творче-
стве, очень теплое. Солженицын, кстати, лю-
бил и стихи Шаламова, к сожалению, до сих пор 
недооцененные. 

Вообще, если говорить честно, то нападаю-
щие на Солженицына делали это с гораздо боль-
шим темпераментом и даже злостью, чем он им 
отвечал. Ответил им, по сути, только единожды, 
написав эссе «Наши плюралисты». Это блестящий 
памфлет об освободительной интеллигентской 
идеологии. Но и он без злости, без ядовитости. 
Солженицын был человек с хорошим чувством 
юмора.

— Помню замечательный фильм Станис-
лава Говорухина 1992 года, когда он приез-
жал к Солженицыну в Вермонт, а потом через 
некоторое время если не отрекся, то как-то 
уже не разделял многие взгляды Солжени-
цына, держал его на дистанции.

— Я думаю, все было наоборот: не Гово-
рухин держал Солженицына на дистанции, а 
Солженицын Говорухина. Когда тот в середине 
90-х годов стал активно заниматься политикой 
и даже пытался выдвигать себя в президенты, 
Солженицын, который всегда хотел быть выше 
политических дрязг, деликатно дистанцировался, 
так как не хотел, чтобы его личное мирочувство-
вание отождествляли с говорухинским. Он всег-
да жил и мыслил на особицу, не любил никаких 
коллективных акций и предпочитал выступать 
исключительно от своего имени. 

— Но вам не кажется, что это некое обо-
собление себя, может, даже ячество, потому 
что ради хорошего дела — то есть в защиту 
Даниэля и Синявского, против оккупации 
Чехословакии — почему бы и не подписаться 
со всеми вместе? Почему надо особо ставить 
себя в этом случае?

— Честно скажу, я и сам такой. Для меня 
публицистическое слово часть слова литера-
турного, и мне неприятно видеть свою подпись 
под чужим текстом, где, как наждак, скребут и 
слог, и стилистика. В свое время я и в поддержку 
Солженицына выступил индивидуально, а не с 
другими диссидентами вместе...

— Ну, это как говорил Синявский по по-
воду своих стилистических разногласий с 
советской властью в первую очередь.

— Вот-вот. С другого боку, но это применимо 
и к разногласию Солженицына с либеральными 
диссидентами.

«Начнется война между 
Россией и Украиной,  
но и сам я на нее не пойду, 
и детей своих не пущу»
— Если вам немножко абстрагироваться 

от личных отношений с Александром Иса-
евичем и просто сказать, как может один 
литератор о другом, объективно. К художе-
ственному творчеству Солженицына, его 
стилистическому разнообразию как вы от-
носитесь? Вы же понимаете, есть разные 
мнения, и большинство считает его прежде 
всего публицистом, гражданином, а уж в 
третью очередь писателем.

— Никак не могу согласиться с такой оцен-
кой. Для меня это самый крупный русский пи-
сатель второй половины прошлого века. Лю-
блю Астафьева, Распутина, последние повести 
Катаева и много чего еще. И все-таки рядом с 
Солженицыным поставить мне некого. Конечно, 
это литература непростая, в нее надо вживаться, 
в нее надо входить без лени. Но поскольку я с 

ранней юности уже был открыт миру Солженицы-
на, для меня это не составляло обузы. Если мне 
что-то не нравилось, я перечитывал вторично. 
К чему-то я до сих пор холоден, например, к его 
пьесам. Но совсем недавно, на днях, я перечи-
тал его малоизвестные рассказы, в Советском 
Союзе они не печатались в свое время, «Правая 
кисть» и «Как жаль»… Ну, честное слово, у меня 
глаза стали на мокром месте, какое мастерство, 
какая подспудная сила духа! Я понимаю, по-
чему ими восхищался Корней Чуковский или, 
к примеру, академик Дмитрий Лихачев. Кроме 
того, для меня всегда было чрезвычайно важно 
разгадать, отчего и почему в России произошла 
революционная катастрофа, и Солженицын мне 
открыл глаза на февраль 17-го года. Я теперь во 
многом смотрю на эту историческую трагедию 
глазами Солженицына. Не только потому, что он 
прекрасный публицист и написал, может быть, 
лучшее в истории России публицистическое эссе 
«Размышления над Февральской революцией». 
Это гениальная вещь! Впрочем, как и второй его 
этюд «Черты двух революций», где он проанали-
зировал нашу революцию в параллель с фран-
цузской. Это тоже совершенно бесподобное не 
только публицистическое, но и художественное 
эссе. И «Красное колесо» оказалось для меня 
чрезвычайно важным произведением. Понимаю, 
многие находятся вне этой тематики, и тогда им 
это неинтересно. Я же всегда хотел разгадать 

тайну и открыть кощеев ларчик русской истории 
XX века. Для этого Солженицын оказался мне 
просто необходим.

— Но, скажите, вы прочитали все «Крас-
ное колесо», все эти глыбы? Не знаю, есть 
ли такой человек на свете, который смог это 
одолеть?

— Нет, я знаю, что Никита Струве все чи-
тал. Все читал и Сергей Аверинцев, в общем и 
целом таких людей немало. Солженицынские, 
как вы выразились, «глыбы» я прочитал еще в 
эмиграции, где у меня было больше свободного 
времени для одиноких раздумий. А к отдельным 
главам этой огромной вещи я возвращаюсь чуть 
ли не каждый год: к столыпинским фрагментам, 
к главам закипания — в первые два-три дня — 
Февральской революции, когда, кажется, все 
еще было возможно отыграть назад, к отречению 
государя. Благодаря «Красному колесу» я иначе 
смотрю на современность, чем многие мои в 
прошлом единомышленники. Те, кто сейчас нахо-
дится в слишком активной оппозиции к нынешней 
власти, просто забывают, что революция алчно 
пожирает своих детей. Сейчас наш народ после 
стольких потерь, понесенных в ХХ веке, находится 
в намного худшем моральном состоянии, чем он 
был в 1917 году, я в этом уверен. Если начнется 
серьезная революция, не дай бог, на поверхность 
вырвутся такие люмпенские массы, которые ны-
нешних радетелей за демократию, не успевших 
на заграничные самолеты, передушат, как цы-
плят. Это мое глубокое убеждение, вынесенное 
в значительной степени благодаря чтению книг 
с революционной проблематикой Александра 
Исаевича Солженицына.

— Но ведь Солженицын сам, когда был 
изгнан за границу и выступал там публично, 
чуть ли не требовал от Запада тех санкций, 
о которых все мы сейчас говорим. Он высту-
пал довольно радикально против Советского 
Союза за то, чтобы сломать СССР.

— Такое политическое понимание миро-
вого расклада Солженицыным было накрепко 
привязано именно к тому времени. Он считал 

атеистический коммунизм губительным и для 
России, и для мира, считал, что тот всегда чреват 
тоталитарным режимом. На коммунизм он смо-
трел так же, как Замятин, Оруэлл или Хаксли, и в 
этом смысле он видел в Западе своего союзника 
в ту пору, быть может, несколько идеализируя За-
пад и западную политику, что вполне объяснимо. 
Ведь Запад, честно сказать, был тогда немного 
другой. Если вспомнить тогдашних лидеров За-
пада, то по сравнению с нынешними это небо и 
земля. Сегодня политический класс во всем мире 
страшно измельчал, пришли к власти дети рево-
люции 68-го года, в чем-то даже неотроцкисты. 
Западная цивилизация еще тогда не оторвалась 
от христианских корней так радикально, как в 
наши дни.

Кроме того, и сам Солженицын проделал за 
жизнь очень большой мировоззренческий путь. 
Это человек, который находился в постоянной 
мировоззренческой эволюции. Ни в коем случае 
он не был догматиком.

— Вы хорошо знали Солженицына, его 
идеологию, его эволюцию в этом смысле. 
Если бы он дожил до нашего конфликта с 
Украиной… А мы помним, что в «Как нам обу-
строить Россию» он писал об объединении 
славянских республик плюс Казахстан, и 
чтобы никакого среднеазиатского подбрюшья 
и близко не было. Как, по-вашему, Солжени-
цын воспринял бы этот конфликт, который 

мы переживаем уже пятый год.
— Этот конфликт мы переживаем не пятый 

год, а гораздо дольше. Просто после Евромайдана 
все стало намного резче. Когда ситуация дошла 
до того, что замаячила американская база в Бала-
клаве, что на повестку дня встала насильственная 
украинизация огромных масс русского населения 
в Крыму и на Донбассе, Россия наконец о себе 
заявила. Вы знаете, возможность войны между 
Украиной и Россией он предвидел в конце 80-х 
годов, как это ни поразительно. Тогда, в 80-е, 
мне казалось это вообще чрезвычайной неле-
постью, а он написал: «Начнется война между 
Россией и Украиной, я и сам на нее не пойду, и 
детей своих не пущу». Эту его фразу я запомнил, 
она вызвала у меня в ту пору полное недоумение. 
А он пророчески предвидел тогда даже и такую 
развязку. Это и произошло, в частности, из-за 
бездарности российской дипломатии в 90-е 
годы. О чем я, кстати, однажды, встретившись с 
Черномырдиным на программе «Имя России», по-
пенял ему. И Черномырдин ответил: «Я все время 
предупреждал, что готовятся отряды боевиков, 
что летом функционируют военные лагеря для 
молодежи, что она захвачена национализмом. Но 
мне отвечали: не волнуйтесь, все под контролем». 
Действительно, трудно было представить такой 
накал экстремизма, политического и социального 
абсурда. Если бы речь не шла о насильственной 
украинизации и Украина оставалась бы другом 
России, не рвалась бы в НАТО, не пыталась бы 
найти патрона за океаном, можно было России 
и Украине вполне сосуществовать и друг другу 
приносить плодотворную социальную и куль-
турную пользу. 

Я до сих пор не понимаю, что делал, напри-
мер, на Украине наш посол Зурабов? Да уж после 
драки кулаками не машут... Если бы Майданом 
руководили здравые люди, которые согласились 
бы на федеративное устройство Украины, ничего 
бы этого не было. Не от хорошей жизни Кремль 

пошел на такие силовые решения. Думаю, 
Солженицын тоже бы так мог сказать. 
Страшно подумать, что может случиться 
дальше. Киево-Печерская лавра в руках 
раскольников! Страшно за ее намоленные 
сокровища, за могилу Столыпина. И По-
чаевская лавра мне не чужая. Однажды, в 
1980 году, ее монахи не выдали меня КГБ, 
когда туда за мной пришел «воронок». 

«Солженицын одобрил бы 
мюнхенскую речь Путина»

— Вы помните, как познакомились 
с Солженицыным?

— Когда Солженицына высылали, я ра-
ботал в Соловецком музее экскурсоводом 
и не имел возможности присоединиться 
к своим друзьям в поддержке Алексан-

дра Исаевича. А вот когда вернулся с Соловков, 
которые во всех отношениях дали мне больше, 
чем шесть лет учения в университете, я решился 
выступить в самиздате с открытым письмом «Ко 
всем нам». Это письмо попало на Запад, было 
опубликовано, передавалось «голосами». И когда 
спустя семь лет я сам оказался на Западе, то 
написал Александру Исаевичу из Вены письмо. 
Поразительно, что я получил от него скорый от-
вет. Оказывается, он помнил меня, хотя столько 
лет прошло, благодарил меня за мое тогдашнее 
самиздатовское выступление. А что самое ценное 
— разобрал по косточкам мой первый сборник, 
который в издательстве «Ардис» выпустил Иосиф 
Бродский. Это был очень интересный анализ, 
карандашом на листочках в клеточку. Прошло 
еще два года, по приглашению того же Бродского 
я поехал с выступлениями в Штаты. Написал об 
этом Солженицыну, он пригласил меня в Вермонт. 
Так мы с ним познакомились. 

Добираться туда к нему было непросто, но 
меня, помню, довез до определенного пункта Юз 
Алешковский, а там уже встретила Наталья Дми-
триевна, которая и привезла меня к ним домой, 
где я прожил три дня — гуляя, общаясь с Алексан-
дром Исаевичем и даже читая какие-то его вещи, 
которые были тогда не опубликованы… 

У нас было не так уж много встреч вообще. 
Эта встреча стала единственной на Западе, по-
тому что, когда я был в эмиграции, он ни разу в 
Европу не приезжал. Когда он вернулся в Россию, 
я не стал ему ни звонить, ни напрашиваться на 
встречу, так тут его облепили алчущие прикос-
нуться к знаменитости. Думал: если я ему пона-
доблюсь, он сам меня найдет. И действительно, 
через пару месяцев он позвонил и предложил 
несколько бесед на телевидении. Потом эти бе-
седы были прерваны самым хамским образом. 
Никто перед Солженицыным не извинился и даже 
не поставил его в известность. Вот такие были 
нравы. Ну и еще два-три, может быть, четыре 
раза мы с ним встречались для небольших раз-
говоров, вот и все. Но у него была такая сильная 
энергетика, что, как только я о ней вспоминаю, 
она и сейчас при мне.

— Как бы эту энергетику описать? Вы 
сказали, что у него было хорошее чувство 
юмора. Расскажите еще что-нибудь о нем, а 
то сейчас все видят только памятник и боль-
ше ничего.

— С одной стороны, из советских времен 
он вынес умение конспирироваться, лишнего не 
говорить и больше всего не любил болтунов. А с 
другой стороны, в нем сквозило удивительное 

простодушие. Несравненное сочетание: вроде 
по-зэковски он был все время настороже — и 
при этом в чем-то большой ребенок. Впрочем, я 
думаю, каждый выдающийся человек, какую бы 
судьбу ни пережил, был по-своему простодушен. 
Это то простодушие, которое мы находим у Льва 
Толстого или в дневнике Достоевского... 

— Когда вы были в Вермонте и три дня 
провели с Солженицыным, то знали же, как 
на него нападают со всех сторон. Как он это 
переживал? Или вообще не обращал внима-
ния, просто делая, что должно.

— Он был тогда целиком погружен в этот свой 
действительно гигантский замысел. И вот в чем 
было, например, его простодушие. Я тогда посе-
товал: «В Париже ни у кого кроме Никиты Струве и 
эмигрантов первой волны руки не доходят читать 
вашу эпопею». А он мне: «Юрий Михайлович, так 
я разве для них пишу? Я пишу для России. Вот в 
России коммунистический режим оборвется, и по-
текут по ней мои книги». Он, конечно, еще не знал, 
чем чревата та компьютерная революция, которая 
произошла и, в общем, выбила большие книги из 
оборота читательского, что скоро повсеместно 
восторжествует клиповое мышление. Он не со-
мневался, что в России, безусловно, найдется 
много-много читателей, которые набросятся на 
его книги, так же как в начале 60-х годов набро-
сились на «Один день Ивана Денисовича». Сейчас 
я задним числом думаю, что это действительно 

были прекраснодушные, трогательные и утопич-
ные расчеты.

— А когда он вернулся в 1994 году и начал 
свой путь из Магадана литерным поездом, 
останавливался на станциях в небольших 
городах, выступал, вам не показалось, если 
опять перейти к Войновичу, что он в этом 
был похож на Сим Симыча Карнавалова на 
белом коне.

— (Смеется.) Нет, конечно, это злая карика-
тура. Солженицын мечтал всю жизнь проехаться 
по России, а возможности такой никогда не имел. 
По молодости из-за отсутствия средств (тогда он 
путешествовал в основном на велосипеде), потом 
из-за постоянной слежки. Вспомним: только он 
поехал к себе на Ставрополье собирать материал, 
его попытались через укол отравить, тогда он еле 
выжил. А тут он решил воспользоваться возмож-
ностью проехать через всю Россию. Потом это 
стало по-русски обрастать нелепостями, местные 
бюрократы начали собирать людей, устраивать 
торжественные встречи, которые совершенно не 
в его духе. Тут уже история потекла сама по себе, 
он в чем-то стал ее заложником. 

— А вы помните его выступление в Госу-
дарственной думе?

— Я был там, хотя в зал не попал, следил за 
ним из холла по телевизору. Меня поразило, что он 
и тогдашние депутаты — люди разных измерений. 
Гайдар, Жириновский, и не они одни, откровенно 
похохатывали, кривились. Потом Гайдар написал, 
что ему «было стыдно за Солженицына». Какой 
кошмар, в чьих руках находилась экономика Рос-
сии в ту пору! Я сказал потом об этом Александру 
Исаевичу. Он пояснил, что кого выносит история 
на историческую авансцену, с теми и приходится 
иметь дело, стоит пытаться их вразумить и что-то 
свое, обдуманное, им передать. Когда пришел 
к власти Путин, Александр Исаевич и с ним со-
гласился встретиться. А потом мне сказал, что за 
независимость внешней политики теперь спокоен. 
А вот что будет с внутренней — непонятно. 

— Но к Ельцину его отношение было со-
вершенно другое.

— О Ельцине мы с ним не говорили. Я думаю, 
что он считал Ельцина просто марионеткой и 
крышей, прикрывающей ту олигархическую хун-
ту, которая правила в то время Россией, думаю, 
в этом плане он не считал его самостоятель-
ным лидером. Помню, он отказался принимать 
ельцинский орден на сцене Театра на Таганке, 
где Любимов инсценировал и поставил его «В 
круге первом». Солженицын сказал, что сейчас, 
когда Россия находится в таком бедственном 
положении, принимать награду считает для себя 
невозможным.

— Интересен в этом смысле феномен 
Путина, как к нему ни относись. Очень многие 
люди, даже бывшие диссиденты, большие 
писатели, почему-то приняли его, посчи-
тали серьезным правителем. Помню, как 
Путин вел под ручку больного Ростроповича 
на награждении в Кремле. Вот и Солженицын 
принял Путина. 

— Путин знал Ростроповича еще по Питеру, 
их Собчак познакомил. У Путина есть такая черта: 
как правило, он верен тем, с кем связывала его 
судьба, что-то хорошее. Путин неоднозначная, 
сложная фигура, и, как к нему ни относиться, я не 
вижу сейчас на Западе фигуры политически ему 
равной — ни Макрон, ни Меркель, ни Трамп.

— Вот так даже!
— Повторяю, что на Западе на глазах про-

исходит обвальное измельчание политической и 
социальной культуры. Я объясняю это, во-первых, 
резким понижением качества образования после 
1968 года, а во-вторых, нахлынувшими массами 
ближневосточных пришельцев. Между Европой, 
в которой я оказался в 1982 году, и нынешней — 
столь контрастное различие, как между советской 
жизнью и той, что у нас сегодня. Елисейские Поля, 
например, в выходной день больше похожи на 
центральные променады Каира. 

Думаю, что Солженицын одобрил бы мюн-
хенскую речь Путина. Так что у Путина хорошие 
референты, которые внимательно проштудиро-
вали его публицистику.

— Вот вы были три дня у Солженицына 
в Вермонте. Вспомните какие-то взаимо-
отношения его с Натальей Дмитриевной, с 
детьми, с тещей. Человеческие моменты.

— Вот как-то я вернулся с прогулки, а до 
ужина оставалось еще два часа. Наташа посадила 
Игната, сына, за пианино и попросила, чтобы 
он мне играл. И, что бы я не называл ему, Игнат 
играл это без нот. Он же тогда еще мальчишкой 
был, они все были пацаны — 1986 год. Все было 
очень просто, вкусно, с хорошей финской водкой. 
Было ощущение, с одной стороны, здоровой 
семьи, а с другой — слаженного рабочего кол-
лектива. Они все были включены в работу, даже 
ребята. Потом я читал, что он живет чуть ли не за 
каким-то высоченным забором с колючей прово-
локой… Ерунда! Я, например, выходил гулять и 
спокойно возвращался через несколько часов, 
была открыта калитка все это время. Я не видел 
никаких мер предосторожности, которые есть 
сейчас не то что у олигарха, но даже у богача из 
среднего класса. 

— И еще эти «доброжелатели» говорили 
о домострое в семействе Солженицына.

— Что вы, Солженицын гораздо шире 
смотрел на семью, в нем не было никакого 
деспотизма.

— Безусловно, это был счастливый брак. 
Но он вам не рассказывал о первом своем 
браке с Натальей Решетовской?

— Знаете, когда у него был медовый ме-
сяц с Натальей Решетовской, они приезжали 
в Поленово, а моя нынешняя жена — директор 
поленовского музея, правнучка художника. Вот 
как все закольцовано. И в солженицынском ка-
бинете в Вермонте у него висела фотография: 
вид с поленовского холма на Оку и на Тарусу, 
пейзаж, который я теперь вижу ежедневно. Это 
он отразил в своей поэме «Дороженька»: «Дом 
Поленова, старый Серпухов и дорога через Ря-
зань». Я ему как-то шутя сказал: «Смотрите, как 
у вас все просто, вот так и надо писать стихи». 
Он покосился на меня, возможно, решил, что я 
его немножко подкалываю. А я и впрямь люблю 
в поэзии самые простые назывные перечисле-
ния, великолепно заполняющие строку… Сам я 
Решетовскую никогда не видел. Быть может, в 
объяснимом запале он писал о ней в «Бодался 
теленок с дубом» более жестко, чем написал бы 
позднее. Но уж это не мне судить.

— Писали, что в лагере Александр Исае-
вич сотрудничал с начальством. Что вы знае-
те об этом?

— Не больше того, что он сам о себе честно 
написал. И что ему там дали оперативную кличку 
Ветров. Обычная «процедура», через которую 
проходили многие зэки. Надо совсем ничего не 
понимать в жуткой гулаговской действительно-
сти, чтобы Солженицыну за это пенять. 

— Ну, скажите теперь, как один чело-
век, герой войны, лагерный сиделец, пере-
живший смертельную болезнь, большой 
писатель, борец взял и победил огромную, 
тоталитарную страну? Это чудо какое-то!

— Это характерно, что нам всем так сегодня 
кажется. Конечно, Советский Союз обрушился по 
совокупности множества причин. Но то, что мы 
задним числом думаем, что именно Солженицын 
своим пером нанес ему смертельную рану, уже 
само по себе знаково. Да, Солженицын — по-
разительный феномен, наверное, таких людей 
больше уже не будет. Нет уже той корневой си-
стемы, на которой могли возрастать такие люди, 
такие русские классики. Наша земля, наверное, 
уже не способна на прежнее культурное плодо-
ношение после чудовищных потерь в живой силе 
в ХХ веке. Именно в лице Солженицына Россия 
все-таки за себя постояла. 

Александр МЕЛЬМАН.
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С ЧУВСТВОМ 
ЮМОРА

ПРОРОК
Юрий КУБЛАНОВСКИЙ: 
«Солженицын — 
удивительный феномен. 
Наверное, таких  
уже больше не будет»

На втором курсе 
физмата Ростовского 
университета. 
Декабрь 1937 года.

С Юрием Любимовым.

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А

Ф
О

ТО
 И

З 
ЛИ

ЧН
О

ГО
 А

РХ
ИВ

А

С женой Натальей 
Дмитриевной 

Солженицыной.

Встреча с хлебом-солью  
на вокзале в Хабаровске.  
Июнь 1994 года.
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11 декабря, в день столетия Алексан-
дра Солженицына, в Москве откроют 
ему памятник. Накануне автор мону-
мента скульптор Андрей Ковальчук 
рассказал «МК» об этой работе и о 
роли писателя в его жизни. 

— Почему вы решили создать памятник 
Солженицыну? 

— В истории России, в ее культуре немало 
ярких, выдающихся и совершенно разных по-
литических и общественных деятелей, о кото-
рых идут споры до настоящего времени. И все 
они оказали влияние на ход нашей истории. 
Вспомним, к примеру, Ивана Грозного, Петра 
Первого, Екатерину Великую, Александра III, 
Столыпина, Ленина и многих других. Фигуры, 
противоречивые и непротиворечивые, связаны 
единой нитью истории и составляют многооб-
разную, я бы сказал, многоликую, биографию 
нашей страны. 

Роль Александра Исаевича в истории Рос-
сии велика. Он владеет умами многих людей 
в нашей стране и за рубежом. Министерство 
культуры объявило конкурс, на котором было 
представлено около 30 проектов. Меня тоже 
это заинтересовало, поскольку я давно и много 
размышлял об этой яркой личности. Поэтому, 
когда возникла необходимость воплотить этот 
образ в скульптуре, я в принципе был уже готов 
к такой работе.

— Сколько времени ушло на работу?
— В целом от работы над эскизами до во-

площения памятника в материале и установки 
прошло 1,5 года. Можно сказать, потрачено 
не так много времени. Но в прошлом году со-
стоялось открытие памятной доски Александра 
Исаевича. Так что здесь было время подумать 
над идеей произведения, изучить архивные 
материалы. 

— А с Наталией Дмитриевной Солже-
ницыной советовались?

— Да, конечно. Мы с ней много беседо-
вали, смотрели вместе фотографии, она рас-
сказывала об Александре Исаевиче. Это очень 
важный аспект в работе над художественным 
образом. Я всегда стараюсь изучить как можно 
больше биографического материала. Таков мой 
метод работы. Так же я действую, когда соз-
даю обычный портрет. Через изучение жизни 
героя скульптуры, через общение с близкими 
ты приходишь к более глубокому пониманию 
его творчества, мировоззрения, гражданской 
позиции и той меры психологизма, которая 
необходима в том или ином монументе, памят-
нике. А когда я лепил скульптуру в натуральную 
величину, ко мне в мастерскую приезжали 
Наталья Дмитриевна с сыном Степаном. Мы 
обсуждали и портретное сходство, постановку 
фигуры, поворот головы, детали одежды.

— Какой образ Солженицына вы хотели 
представить?

— Для меня в первую очередь важно было 
создать образ гражданина, посвятившего свою 
жизнь служению Родине. Вместе с тем Алек-
сандр Исаевич любил общаться с простыми, 
обычными людьми и ценил их мнение. Поэтому 
в образе писателя я стремился подчеркнуть в 
том числе и его простоту.

Основная пластическая идея состоит в 
том, что Солженицын изображен стоящим в 
привычной для него позе, держа руки за спи-
ной. Он даже работал стоя. В данном случае эта 
поза имеет два смысла, поскольку она также 
является традиционной для заключенных. 
Большое значение в пластическом и смысло-
вом плане имеет сложное решение постамента, 
который состоит из гранитной и бронзовой 
частей. Выглядит он так, словно бронзовая 
часть прорывается сквозь гранит, ломая его, и, 
таким образом, через этот разлом появляются 
два любимых, близких Солженицыну образа, 
задуманных еще в заключении, — Ивана Дени-
совича и Матрены. Этот разлом олицетворяет 
и судьбу самого писателя, который вырвался 
на свободу и написал, создал то, что задума-
но было в лагере. Как мы знаем, Александр 
Исаевич всю свою жизнь находился в противо-
речии с окружающим миром, многое видел 
по-своему. Но, несмотря ни на что, как сквозь 
гранит, прорвался, разрушил эту чуждую ат-
мосферу вокруг себя, пробился к обществу и 
заслужил уважение многих людей в России и 
за рубежом. Постамент призван дополнить, 
обострить образ писателя, получившего ми-
ровое признание и ставшего нобелевским 
лауреатом.

— Что для вас Солженицын?
— Для меня Солженицын — образ сильного 

человека, отстаивавшего всегда свои убежде-
ния. С твердым характером и неприятием лжи, 
фальши, беззакония. Это выдающийся писа-
тель и мыслитель в широком смысле слова.

Александр ТРЕГУБОВ.

ГЕНИЙ, 
ПРОРВАВШИЙСЯ 
СКВОЗЬ ГРАНИТ
Скульптор Андрей 
Ковальчук ответил  
на вопросы «МК»
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КРОССВОРД ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доспехи. 4. Стручок. 10. Маятник. 11. Героизм. 13. Жбан. 14. Дама. 15. 
Евангелие. 16. Вдовец. 18. Цветок. 20. Вымысел. 22. Проделка. 23. Рецензия. 24. Импортер. 
27. Подборка. 30. Раздрай. 32. Оладья. 34. Студия. 35. Богатство. 36. Стыд. 38. Ваза. 39. 
Чемодан. 40. Инфаркт. 41. Слюнтяй. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Держава. 2. План. 3. Хитрец. 5. Творец. 6. Уезд. 7. Кухарка. 8. Экономка. 9. 
Агрессор. 10. Мародер. 12. Мартини. 17. Ехидность. 19. Военкомат. 20. Вальтер. 21. Лицедей. 
25. Магарыч. 26. Размазня. 27. Парусник. 28. Квадрат. 29. Нонсенс. 31. Вязанка. 33. Яблоня. 
34. Собака. 37. Дерн. 38. Вкус.

МОСКВА, м. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495) 128-05-87;   8–800–100–81–75 (361) 

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»  и «РОДНАЯ РУСЬ» 

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2019 Г., ПЕРВОНАЧАЛЬНЫЙ ВЗНОС 50%, СКИДКА!!!

30.04.2019-
09.05.2019

«ТЕПЛО ЗЕМЛИ АДЫГЕЙСКОЙ»
ВОЛГОГРАД – ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) – РОМАНОВСКАЯ – 
СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ) – ЕЙСК – РОСТОВ-НА-ДОНУ – 
РОМАНОВСКАЯ – ИЛЬЕВКА – ВОЛГОГРАД (9 МАЯ!) от 41800 р.

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА – 
КАЛЯЗИН – УГЛИЧ – МЫШКИН – ВЕСЬЕГОНСК – ГОРИЦЫ – КИЖИ – 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)–О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ 
СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–КОНЕВЕЦ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

06.07.2019-
17.07.2019

«НА БЕЛОЕ МОРЕ, К ДИВНЫМ ОСТРОВАМ»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК – КИЖИ – СОСНОВЕЦ – 
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 дня) – ПОВЕНЕЦ – СВИРЬСТРОЙ –
СТАРАЯ ЛАДОГА – САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 54720 р.

09.09.2019-
20.09.2019

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ»»
МОСКВА – УГЛИЧ–ГОРИЦЫ – ПЕТРОЗАВОДСК (КИВАЧ)–КИЖИ–
ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ) – КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК – 
СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – СВИРЬСТРОЙ – 
МЫШКИН – МОСКВА от 49245 р.

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА–КАЛЯЗИН–УГЛИЧ–ВЕСЬЕГОНСК–ВАЛААМ–САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ–КРЕПОСТЬ ОРЕШЕК–СТАРАЯ ЛАДОГА–КИЖИ –
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)–АРХАНГЕЛЬСК (2 дня) – 
СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ – МЫШКИН – МОСКВА от 72200 р.

10.05.2019- 
25.05.2019

«ПЕРМСКИЙ СТРОГАНОВСКИЙ ПРОМЫСЕЛ» 
МОСКВА (С.В.Р.)–ЯРОСЛАВЛЬ–Н. НОВГОРОД–СВИЯЖСК– 
КАЗАНЬ–ЧИСТОПОЛЬ–ЧАЙКОВСКИЙ–ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ–
САРАПУЛ–НИЖНЕКАМСК–ЧЕБОКСАРЫ–ГОРОДЕЦ–ЧКАЛОВСК–
КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ)–ПЛЕС–КОСТРОМА–ЯРОСЛАВЛЬ– 
МОСКВА от 28336 р.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

куплю
 разъемы, СП, КМ, 

транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

 реле, микросхемы, 
разъемы  
т. (499)126-02-60

предлагаю
❑ замена замков 

т. 8-916-420-55-76

❑ книги, значки,
открытки, серебро,
монеты, иконы  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы, значки б/у. 
т. 8(495)723-19-05

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная 

юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сороконожка», 
обитающая в сырых местах. 4. Бизнесмен, 
финансирующий детский футбольный турнир. 
10. Новокаиновая «отключка» органа от цен-
тральной нервной системы. 11. Самое ровное 
место у российских дорог. 13. Середняк среди 
летних месяцев. 14. Прозвище уроженцев США. 
15. Медицинское учреждение, занимающееся 
лечением определенного контингента больных, 
систематически наблюдающее за их здоровьем. 
16. «Рассадник» морошки, ягеля и карликовых 
берез. 18. Желанный гость для парикмахера. 
20. «Сачок» для чаинок на носике фарфорового 
«заварника». 22. Томительное дело морячки. 
23. Яма на нулевом этапе строительства. 24. 
Лак, «намертво цементирующий» челку. 27. 
Письменное ходатайство. 30. Короткая шу-
точная сценка, исполняемая между основными 
номерами в цирке. 32. Куриный навар в рационе 
больного. 34. Период времени продолжитель-
ностью в десять дней. 35. Вычтенные алименты 
из зарплаты рабочего. 36. Кабачки, тушенные 
с капустой и морковкой. 38. «Предание» о ка-
менном цветке в сборнике Бажова. 39. Каждое 
несовпадение в двух, на первый взгляд, оди-
наковых картинках. 40. «Отточенная» шутка. 
41. «Ослепительность» лампочки. 42. Место 
поселения первобытного человека.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глава духовно-
рыцарского католического ордена. 2. «Бараньи 
рога» в конструкции велосипеда. 3. Стрекочу-
щее насекомое жарких стран. 5. Образцово-
показательная манера каллиграфа. 6. Плакси-
вый, бесхарактерный мальчишка. 7. Ряд труб 
органа одинакового тембра. 8. «Перекресток» 
для задумавшегося витязя. 9. Неокостенев-
шее темечко младенца. 10. Боевая землянка с 
бревенчатой крышей. 12. «Рогатина» для охоты 
на телевизионные каналы. 17. Католический 
праздник перед Новым годом. 19. Пора смут, 
потрясений и бедствий. 20. Медицинский 

работник с носилками. 21. Вилы в лодке рыбака. 
25. Мелкопоместный рыцарь в средневековой 
Испании. 26. Корреспондент, выходящий в 
прямой эфир в программе «Время». 27. Рабо-
чий стол продавца. 28. Сторона рубашки, что 
ближе к телу. 29. Команда из лучших хоккеистов 
России. 31. Рассеянная жертва карманника. 
33. Незакомплексованный пляжник, предпо-
читающий загар без белых пятен. 34. Отпуск, в 
который ушла дама на сносях. 37. Время суток, в 
которое ходит в гости «мудрый» Винни-Пух. 38. 
Коллектив под предводительством Акелы.

Начиная с первых же лет своего суще-
ствования «Московский комсомолец» 
(выходивший поначалу под другими 
названиями) много внимания уделял 
проблеме норм поведения юношей и 
девушек. Что для молодых хорошо, что 
плохо? Перелистывая старые подшив-
ки столичной «молодежки», можно об-
наружить очень странные по нынешним 
меркам факты и рассуждения по этому 
поводу. Некоторые из них публикует се-
годня «МК». 

«Московский комсомолец», 22 октября 
1949 г.: 

«Дорогая редакция! Я учусь в 9-м классе и 
являюсь членом комитета комсомола. Мы очень 
долго спорили и не могли найти правильного 
ответа: могут ли ученицы-десятиклассницы, ком-
сомолки, и в особенности пионервожатые, делать 
маникюр? Одни говорят, что маникюр вовсе не 
мешает им быть серьезными и что вообще это 
их личное дело. А другие говорят, что комсо-
молки должны быть скромными и заботиться 
об этом — обязанность каждого комсомольца. 
О.Корчик, ученица 9-го кл. 2-й Ховринской сред-
ней школы».

Рядом с вопросом школьницы газета на-
печатала резкую реплику представителя 
общественности: 

«Вы спрашиваете, могут ли учащиеся стар-
ших классов делать маникюр? Ответ на это может 
быть один — нет! Советская школьница должна 
быть чисто, опрятно одета, должна следить за 
гигиеной своих рук. Ногти ее должны быть ак-
куратно подстрижены и вычищены. Советская 
школьница должна иметь скромный вид. Внешний 
облик учениц старших классов является приме-
ром для учениц младших классов… Советская 
девушка должна отличаться не ногтями с мани-
кюром, а своей внутренней красотой, которая 
выражается в поступках, в поведении, в хорошей 
учебе. О.Самсонова, учительница 329-й школы 
г. Москвы».

«Молодой ленинец», 25 января 1924 г.:
«На одном из собраний ячейки РКСМ раз-

бирался вопрос о быте. В частности, коснулись 
вопроса: может ли комсомолец присутствовать 
на устраиваемых рабочими домашних вечерин-
ках? Часть ребят высказалась за то, чтобы не 
присутствовать, а другие говорили, что участво-
вать можно, но только с другой целью, а именно: 
разъяснять суть устраиваемых вечеринок как 
наследие прошлого рабства, изолировать их и 
направить в более живую работу рабочих клубов. 
Предложенная резолюция против всякого участия 
в вечеринках — большинством принята».

«Молодой ленинец», 30 января 1924 г.:
«Редакция получила очень много писем, в 

которых ребята спрашивали, можно ли комсо-
мольцам ночью петь на улицах революционные 
песни? Письма эти вызывались конфликтами 
с милицией. Редакция выбрала одно из таких 
писем и переслала в Административный отдел 
Моссовета. Нами получен следующий ответ: «По 
поводу случая, отмеченного в письме П.Отличина, 
Административный отдел сообщает, что неорга-
низованное (вне демонстраций или манифеста-
ций) распевание на улицах песен, хотя бы и рево-
люционных, в особенности поздно вечером, как 
было в данном случае, нарушает общественный 
порядок, и милиция имела основание предложить 
комсомольцам вести себя скромнее».

«Московский комсомолец», 16 ноября 
1954 г.:

«…Наше подрастающее поколение — ра-
бочие и колхозники, учащиеся школ и студенты 
— должны знать родной язык, оберегать его от 
сорняков… И как тяжело, когда молодой человек 
или девушка пересыпают свою речь словами 
вульгарными, уродливыми, часто бессмыслен-
ными. Нередко слышишь из уст молодежи такие 
выражения: «оторвал костюмчик», «накапал на 
мозги» и др. Убогое впечатление производят 
люди, употребляющие при всяком удобном и 
неудобном случае словечки вроде «точно», «факт», 
«определенно», «культурненько» и прочие. Звучат 

эти слова в самых неожиданных сочетаниях с 
другими: «мировой квас», «могучие галоши»… 
А чего стоят «образные» школьные выражения: 
«засыпался», «смылся с урока», «зашпаргалил 
материал», «ошивался около кино»?! Прививать 
учащимся навыки культурной речи — в первую 
очередь долг учителей… Сколько интересных 
пионерских сборов можно провести о родном 
языке! Поговорить о словах-уродах, которыми 
пользуются наши школьники, как то: «раздевал-
ка», «училка» и др. …Бывает и так, когда моло-
дой человек, прекрасный производственник и 
вместе с тем способный ученик вечерней шко-
лы или заочного института, не может обойтись 
без вульгарных выражений. И плохо, что кое-где 
мирятся с этим… В некоторых цехах завода им. 
Владимира Ильича по решению комсомольцев 
и молодежи каждый рабочий, употребляющий 
бранные выражения, подвергается обществен-
ному порицанию… Мне рассказывали, что самые 
заядлые «ругатели» там стали следить за своей 
речью. Проф. К.Былинский».

«Молодой ленинец», 13 января 1925 г.:
«По поводу полового вопроса. Здесь боль-

ше обвинений сыплется на девчат. Правда, рас-
пущенность в этом отношении имеется, но не у 
одних девчат, а в такой же степени и у парней. 
Опять-таки, несмотря на общеизвестный вред 
беспорядочной растраты энергии, многие ком-
сомольцы смотрят на это сквозь пальцы. Они 
забывают, что нам нужно теперь здоровое по-
коление для осуществления идеи, выдвигаемой 
пролетариатом. Беспорядочная половая жизнь 

порождает всевозможные болезни, и потому 
борьба за ограничения — есть самая ударная 
задача комсомола...»

Даже сравнивать смешно эти многолетней 
давности злободневные публикации о проблемах 
поведения молодых с обстоятельствами нынеш-
ними! Те юноши и девушки, жившие в начале 
— середине двадцатого столетия, со всеми их 
«завихрениями» кажутся из века двадцать первого 
такими «белыми и пушистыми». Их потомки — 
внуки, правнуки — шагнули в своем стремлении 
к личной свободе куда дальше.

Бывало, школьных наставников приводил 
в гнев маникюр, сделанный старшеклассни-
цей. Ныне самые строгие учителя воюют против 
кислотно-голубых или зеленых волос на головах 
«продвинутых» школьниц.

Раньше в разряд «аморалки» попадало 
увлечение джазом. В наши дни взрослых пугает 
неконтролируемое увлечение некоторой части 
молодежи «экстремальными» сайтами в Сети.

Когда-то, кажется, уже очень давно, пацаны 
отправлялись «на подвиги», вооружившись ро-
гаткой. Десятилетия спустя столь примитивное 
оружие уступило место охотничьим карабинам 
и помповым ружьям...

Но неужели и это не предел? Неужели еще 
10–15 лет спустя нынешние поступки желающих 
самоутвердиться парней и девушек смогут хоть 
кому-то показаться «милыми развлечениями»? 
Неужели ход времени и в этот раз заставит сра-
ботать «аберрацию поколений»?

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

МОЛОДЕЖНЫЙ КРИМИНАЛ В СТИЛЕ РЕТРО
«Самая ударная задача комсомола — борьба 
за ограничения беспорядочной половой жизни»

Нонна Гришаева вышла на сцену в роли 
иконы советского кинематографа в 
спектакле «Людмила Гурченко. Нега-
симый свет». О «самой ответственной 
роли» в карьере, о божьих провидениях 
на репетициях и неиссякаемой любви к 
Гурченко после премьеры мы и погово-
рили с Нонной Гришаевой.

— Но н на, к а к р о д и лас ь и д е я 
спектакля?

— Сначала благодаря автору и близкому 
другу Людмилы Марковны Алле Зохиной: она 
написала слова и музыку к авторской програм-
ме, которая проходила в Музее-мастерской 
Людмилы Гурченко в Трехпрудном переулке. И 
когда мне позвонил Сергей Сенин, супруг Люд-
милы Марковны, с предложением участвовать 
в спектакле, я растерялась — у меня уже была 
назначена премьера «Чайки» в Московском об-
ластном ТЮЗе, где я должна играть Аркадину. 
Как вы понимаете, сложно за один месяц выпу-
стить две премьеры, но когда предлагают роль 
такого уровня, отказываться нельзя. Все лето 
мы вместе с Аллой Зохиной перерабатывали 
материал: две книги Гурченко — «Аплодисменты» 
и «Люся, стоп». Находясь на отдыхе, каждая из 
нас выделяла те моменты в книжках, которые 
хотелось бы прочитать со сцены. А когда уже в 
Москве мы открыли свои «почеркушки», поняли, 
что выбрали одни и те же эпизоды.

— Как проходил репетиционный 
процесс?

— Мы собирались в Музее-мастерской 
Людмилы Марковны в Трехпрудном переулке, 
в ее гостиной. Для работы над этим проектом 
Сергей Сенин собрал всех людей, когда-либо 
работавших с Гурченко: режиссер Сергей Алдо-
нин, балетмейстер Николай Андросов, Николай 
Чермошенцев, музыкальный руководитель на-
шего проекта, автор всех аранжировок, и даже 
закройщица Надежда Генриховна Сигниенко, 

которая всю жизнь шила костюмы для Людмилы 
Марковны. Большое спасибо Сергею, что он при-
влек всех ее близких к работе над постановкой. 
У нас действительно сложилась очень теплая, 
дружеская атмосфера, особенно когда мы все 
собирались под крышей ее дома.

— А вы лично были знакомы с Людмилой 
Гурченко?

— Я — единственная, кто не был с ней 
знаком. С монолога о моем отношении к ней 
и начинается спектакль. Я с детства обожаю 
Людмилу Марковну. Она всегда мне казалась 

жизненным ориентиром в том, какой должна 
быть актриса. Если вообще и быть актрисой, то 
только такой, как она: уметь и петь, и танцевать, 
быть и драматической, и комедийной, блистать 
и на сцене, и в кино. Я всегда на нее равнялась, 
но лишь однажды за кулисами она прошла мимо, 
моя недосягаемая звезда и любовь, а я так и не 
решилась подойти.

— Испу га лись? Как это было, 
помните?

— Кончено, испугалась. Я была еще сту-
денткой. Мой однокурсник Миша Дорожкин 
играл с ней в спектакле «Поле битвы принад-
лежит мародерам» в Театре сатиры. Собственно, 
благодаря ему я смогла увидеть ее на сцене: в 
те годы у меня не было денег на билет.

— В итоге у вас получился драма-
тический спектакль с музыкальными 
вкраплениями?

— Скорее музыкальный спектакль на драма-
тической основе, хотя музыки и правда много. В 
основном это песни Аллы Зохиной, написанные 
специально для этого проекта, но есть и песни 
из репертуара Людмилы Марковны.

— Будучи поклонницей творчества Люд-
милы Гурченко, наверное, крайне непросто 
взять на себя смелость представлять ее со 
сцены. Был психологический барьер? 

— Для меня это была колоссальная от-
ветственность. Если честно, я до сих пор не 
понимаю, как у меня это вышло. Когда что-то 
не получалось, я чувствовала, что она будто 
помогает мне. Порой мы размышляли с хорео-
графом над мизансценами, и я сама предла-
гала какие-то варианты — причем я совсем не 
режиссер, просто чувствовала, что здесь надо 
выйти с чемоданом, а здесь начать монолог «О 
золотом орле». Будто кто-то подсказывал.

У нас многонаселенный спектакль: живой 
оркестр под руководством Николая Чермошенце-
ва, молодежная группа «Квинч», занимающаяся 

музыкальным сопровождением, и, конечно, ба-
лет. Как вы знаете, Людмила Марковна очень 
большое внимание уделяла танцу. Моими пар-
тнерами по сцене стали Сергей Фролов, кото-
рый играет папу Людмилы Марковны — Марка 
Гавриловича, и 2 маленькие актрисы из «До-
мисолек». Одна из них играет маленькую Люсю, 
а вторая — маленькую Машу, дочку Людмилы 
Гурченко. 

— Работая над образом, вы копиро-
вали знаменитую пластику и мимику 

Людмилы Гурченко или старались 
играть по-своему?

— Я буквально шла по лез-
вию ножа. Ни в коем случае нельзя 
было скатиться в пародию. Я один-
единственный раз показывала Люд-
милу Марковну в шоу «Один в один», 
и то задача была не спародировать, 
а сделать точь-в-точь. Я настолько 
ее люблю, что делать очередную по-
верхностную историю было бы ко-
щунством с моей стороны. В нашем 
спектакле я лишь слегка касаюсь 
ее манеры.

— То есть это не то, что де-
лает Александр Песков?

— Ни в коем случае. Даже близ-
ко. Когда собираются люди, которые 
ее любили и продолжают любить, 
все рождается само собой. Душа 
Людмилы Марковны помогала нам 
творить. Самый главный комплимент 
о проделанной работе мне сделал ее 
супруг: после премьеры он тихонько 
подошел ко мне и произнес слова, 
которые сейчас даже неловко по-
вторять. Он сказал: «Я часто ловил 

себя на мысли, что за время действа 
произошла реинкарнация».

Иветта НЕВИННАЯ.

Популярная актриса  
о звезде советского кино: 
« Я — единственная,  
кто ее не знал»

ГРИШАЕВА СЫГРАЛА 
НЕЗНАКОМУЮ ГУРЧЕНКО
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

С 3 ПО 13 ДЕКАБРЯ — ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕц»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК» 
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
Р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24,  
у м-на «Пятерочка»
Р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
12 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р,д. 12
м. «Первомайская», ул. Первомайская,д. 77
13 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Кировоградская, д. 17б,  
у почтового отделения
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2 у аптеки
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 11 по 14 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4  
(вход с Лефортовской набережной)

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп 
для оформления льготной подписки необхо-

димо обязательно передать оператору ксеро-
копию соответствующих документов.

Подробности в «МК» в номере за 3 декабря. 
Информацию об организаторе акции, правилах 
ее проведения, количестве подарков, сроках, 
месте и порядке их получения вы можете 
уточнить в будни с 10 до 16 часов по телефону 
редакции (495)665-40-80.
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ФОТОЖАБА «МК» НИКОГО НЕ ЗАДУШИТ!
Нам пошел сотый год — 

а значит, веселье только начи-
нается. «МК» всегда умел сме-
яться, умеет смеяться и будет 
смеяться. И над жизнью нашей 
и, конечно, над собой.

Поэтому — присоединяй-
тесь! Сегодня стартует кон-
курс фотожаб, посвященный 
и журналистам «МК», и нашей 
редакции в целом. Все работы 
хороши — добрые и не очень, 
злые и ехидные (все равно 
же мы сами отбирать будем, 
а обижаться не станем, честно-
честно). Лучшие жабы обязуем-
ся публиковать на нашем сайте, 
а авторов — премировать.

Ждем ваше творчество по 
адресу info@mk.ru

c 1-й стр.
С 90-х годов вместе со страной 

«МК» выходит на принципи-
ально новый путь — свобод-
ного и независимого развития. 

На это романтическое время, когда многие 
оковы сорваны, когда зазвучали разные го-
лоса, когда заговорили о свободе слова — 
пришелся истинный расцвет журналистики. 
Контакт с читателями вышел на совершенно 
фантастический уровень. На праздники «МК» 
собираются миллионы, чтобы встретиться 
с авторами, героями выступлений, пред-
ставителями власти, известными политика-
ми, общественными деятелями, звездами — 
вот так, с глазу на глаз, высказать все, что 
накипело. Поблагодарить, поругаться, по-
смеяться, подискутировать — да просто 
пожать руку. 

Нет, пожалуй, ни одного города в Под-
московье, куда бы «МК» не приехал со своим 
«устным выпуском», чтобы накоротке встре-
титься со своим читателем. 

Очень горжусь тем, что из этих 99 лет 
многие десятилетия моя судьба неразрыв-
но связана с «МК», с талантливейшим кол-
лективом, журналистами, которые стали 
почти легендой. С людьми, которые считают 
профессию журналиста своим граждан-
ским долгом. Один из них — Дима Холодов. 
В октябре 1994 года он был взорван на ра-
бочем месте за расследование коррупции в 
Российской армии. Его гибель потрясла всю 
страну. Эта смерть была первой в череде 
других расправ над репортерами. Вот когда 
стало окончательно ясно, что журналист в 
России — больше чем журналист...

Но на их место встают другие. Они ве-
дут громкие расследования, они выступают 
открыто и честно, чтобы направить нашу 
историю к лучшему, потому что за нами идут 
новые поколения, которые смотрят на нас и 
которые последуют за нами.

Да, бывает страшно, да, бывает очень 
трудно, особенно если учесть сегодняшний 
период глубоких экономических проблем, 
с которыми сталкиваются СМИ и от которых, 
увы, они не перестают зависеть. 

На смену бумажным приходят электрон-
ные СМИ, новейшие технологии информации 
и пропаганды, которые буквально перекраи-
вают человеческое сознание и которые по 
масштабам влияния не сравнить с печатным 
изданием. Как найти в этом новом гигантском 
медийном мире свое достойное место, не 
растеряв традиции и не потеряв свое лицо? 
Мне кажется, сегодня у нас это получается. 
А помогает нам в этом старый проверен-
ный способ — быть вместе со своим чита-
телем, опираться на его мнение, слушать и 
слышать его, в каком бы виде мы к нему ни 
являлись: в бумажном, электронном, циф-
ровом и т.д. 

Наша постоянная связь со своим чи-
тателем — самое дорогое, что есть у «МК». 
Именно СВОИМ. Ведь все эти 99 лет газета 
формировала СВОЕГО читателя, а чита-
тель — СВОЮ газету. 

Сегодня коллектив «МК» вместе с мил-
лионами наших друзей вступает в год празд-
нования 100-летнего юбилея газеты. 

За эти 100 лет маленькая московская 
«молодежка» превратилась в одно из круп-
нейших общественно-политических изданий 
страны. 

И я верю, что для «МК» это не послед-
ние 100. Я верю, что «МК» — на века. 

Время пошло!
С праздником, дорогие читатели! 

С праздником, «МК»!
Павел ГУСЕВ,  

главный редактор.

ВСЕГДА НА 
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ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

М
И

ХА
И

Л 
КО

ВА
ЛЕ

В



После окончания 
соревнований мы встре‑
тились с главным трене‑
ром сборной России U‑15 
Андреем Гордеевым, кото‑
рый возглавляет еще и на‑
циональную команду 2000 года 
рождения. Лучшего собеседника на 
тему воспитания подрастающего футбольного 
поколения трудно представить. 

— Попросту говоря, мы видели самую 
юную из российских сборных, буквально 
собранную накануне турнира?

— Совершенно верно. Мне поступило со‑
ответствующее предложение, и я посчитал 
интересным поработать еще и с более моло‑
дой командой. Перед поездкой посмотрели 
несколько матчей первенства Москвы и таким 
вот образом отобрали ребят.

— Не слишком ли рано формиро‑
вать сборную страны из 14‑летних‑то 
мальчишек?

— Вовсе нет. Мировая практика, так что и 
мы шагаем в ногу со временем. Более того, ис‑
панцы еще год назад провели для этой команды 
два селекционных сбора, более пристально 
изучили кандидатов. Это как раз тот возраст, 
когда нужно начинать сравнивать и понимать, 
куда двигаться дальше. Каждый задается во‑
просом: а могу ли я уже сейчас соответствовать 
неким стандартам? И именно на таких турнирах 
получаешь ответы. Волей‑неволей предъявля‑
ешь к себе совсем другие требования. Престиж 
и ответственность здесь ощущаешь в любом 
возрасте.

— Исключая Испанию, все ваши сопер‑
ники тоже играли с листа?

— Нет, многие имели возможность основа‑
тельно подготовиться к состязаниям. Испанцы 
так и вовсе встретились уже в четвертый раз. Но 
в этом для нас нет ничего страшного. До первых 
официальных матчей еще два года.

— Такой представительный турнир 
действительно столь необходим на этапе 

формирования новой, совсем молодой еще 
команды?

— Это разведка боем, к результатам которой 
нужно спокойно относиться. И главный итог не 
четвертое место, а бесценный опыт, который при‑
обрели парни. Пять матчей за шесть дней — такую 
интенсивность игровых нагрузок они ощутили 
впервые. Да еще сразу на уровне сборной.

— Не будем ставить во главу угла резуль‑
тат, но Россия обошла только Саудовскую 
Аравию и Северную Ирландию. Это объ‑
ективный уровень наших лучших 14‑летних 
футболистов?

— Сложно говорить о некоем объектив‑
ном уровне на данном этапе. Тем более что 
ребята только собрались после отпуска. Были 
и другие обстоятельства, которые работали 
против нас: каждый раз играли с соперником, 
который провел на матч меньше. Но так сложи‑
лись обстоятельства, и нечего на них сетовать. 
Но физически было тяжеловато, особенно во 
вторых таймах. В то же время матчи показали, 
что играть можно со всеми, но дарить очки ни‑
кто не станет. Однако если подбираешь верную 
тактику, она дает результат.

— Заключительный матч, против Се‑
верной Ирландии (0:0), оставил противо‑
речивое ощущение. С одной стороны, добыт 
стратегически необходимый результат, с 
другой — мы приняли британские условия 
примитивной бойни. Почему не получи‑
лось положить мяч вниз и играть в свой 
футбол?

— А я вам скажу, что североирландцам 
никто не диктовал условий. Испанцы с трудом 
выиграли — 1:0. Ни для кого не секрет, что за по‑
следние годы все научились играть в футбол.

— После первого тайма вы обыгры‑
вали победителей турнира — испанцев, 
которых возглавляет знаменитый Юлен 
Герреро. Согласитесь, странно сетовать 
здесь на отсутствие опыта, когда вместо 
2:0 получаешь 2:3?

— Думаю, поначалу хозяева нас недооце‑
нили, поэтому и выставили не самый основной 
состав. А мы этим воспользовались, провели 
первый тайм агрессивно, заставили соперника 
действовать в несвойственной ему манере. Да, 
чуть не дотянули до благополучного исхода, но 
интрига сохранялась до финальных секунд. 

Перед матчем я сказал мальчишкам, что нет 
ничего невозможного. И рад, что был услышан. 
Даже судье пришлось вмешиваться в ход со‑
бытий, что говорит о сложностях, которые мы 
доставили противнику.

— При этом видно, что испанцам с пе‑
ленок прививается нечто вроде барселон‑
ской «тики‑таки». Россия сызмальства в 
состоянии закладывать некий фирменный 
стиль?

— Сейчас в России подготовка резерва 
поставлена на солидный, государственный 
уровень. Открываются академии, где тренеры 
получают весьма достойную зарплату. Что ка‑
сается стиля, то в первую очередь это должен 
быть характер, умение выбираться из сложных 
ситуаций. Если хотите, русский дух. За счет этих 
качеств первая сборная и добилась результата 
на чемпионате мира с теми же испанцами. Но 
должен заметить, что мы понимаем игру. Не‑
футбольная страна — это явно не о России.

— Поговорим о принципах комплекто‑
вания сборных такого рода. Вы как за столь 
короткое время сумели определить лучших 
из лучших?

— Есть селекционный отдел, который ве‑
дет ребят, просматривает их на всех турнирах. 
Пока в основном ограничились москвичами, до 
академий «Краснодара» и «Рубина» доберемся 
в ближайшее время.

— Понятно, не было спартаковцев. Кста‑
ти, как там обстоит дело с карантином из‑за 
гепатита?

— Пятого числа сняли, так что рассчитыва‑
ем на них в самой ближайшей перспективе.

— Меня всегда волновал вопрос: как 
тренеру любой юношеской сборной не упу‑
стить какого‑нибудь самородка из глубинки, 
как объять необъятное?

— Смотреть, смотреть и смотреть во все 
глаза. Проводить максимум селекционных игр, 
сборов, турниров. Почаще уходить от каких‑
то соревновательных этапов именно в пользу 
селекции.

— Какие клубы составили костяк сбор‑
ной в Испании?

— «Локомотив», «Чертаново», ШОР «Зенит». 
Удалось вызвать Смехунова, который играет 
здесь за «Леванте». И он произвел приятное 
впечатление.

— За многими, даже 14‑летними ребя‑
тами уже наверняка бегают агенты...

— Это часть современной футбольной жиз‑
ни, агенты — ее участники. И нет смысла от них 
отмахиваться. Напротив, общими усилиями 
находить подход к молодым людям, вести со‑
вместную работу.

— Организацией столь интенсивного 
турнира удовлетворены?

— Безусловно. Очень качественные тра‑
вяные поля, каких в это время года мало где 
сыщешь. Ну и, конечно, соперники каких по‑
искать. На турниры с участием тех же испан‑
цев за три года записываются. Сегодня они 

объективно в топ‑3 среди юношеских сборных 
любого возраста.

— Вы работаете теперь сразу с двумя 
юношескими сборными. Это временно?

— Надеюсь, что нет. Абсолютно нормаль‑
ное явление. Команды нигде по времени не 
пересекаются.

— Пока вы здесь, молодежную сбор‑
ную вместо Евгения Бушманова возглавил 
Михаил Галактионов. Связь между трене‑
рами юношеских, молодежной и первой 
сборных — основа основ. Как с этим обстоит 
дело в РФС?

— Столы у тренеров стоят бок о бок, так что 
с контактом никаких проблем. Главное, сложился 
коллектив единомышленников. И обстановка 
по‑настоящему творческая.

— Уже на этой неделе сразу три россий‑
ских клуба проведут в Испании заключитель‑
ные матчи групповых турниров Еврокубков. 
Общего конфуза с учетом известных отпуск‑
ных настроений не стоит опасаться?

— Сейчас все стали гораздо профессио‑
нальнее. Проблемы роста российского футбола 
уже пережиты. Так что никаких чемоданных на‑
строений быть не может.

— ЦСКА предстоит играть против «Реа‑
ла», который уже решил в Лиге чемпионов 
турнирные задачи. Три очка да еще вкупе с 
неудачей чехов против «Ромы» — все равно 
из разряда фантастики?

— Сейчас состояние «Реала» объективно 
улучшилось по сравнению с периодом месячной 
давности. К тому же мадридцы захотят реаби‑
литироваться за поражение в Москве. Думаю, 
армейцам будет очень трудно пробиться в Лигу 
Европы.

— А «Спартаку» удастся сохранить там 
место? Он ведь ни от кого не зависит — ему 
нужно просто обыграть «Вильярреал». Или 
это совсем непросто?

— Это хороший вызов для нового тренер‑
ского штаба, для перестраивающейся на ходу 
команды. Положительный результат в таком 
турнире способен положить конец всем внутрен‑
ним неурядицам. Даже если это будет ничья при 
хорошей игре. Пусть она и не позволит пройти 
дальше, но уверенности добавит.

— Похоже, только «Краснодар» вне опа‑
сений, хотя и играет против «Севильи».

— Вообще, должен сказать, что это очень 
перспективная команда, в которой собраны 
понимающие футбол ребята. Будет интерес‑
но посмотреть на тактику, которую привезет 
в Севилью Мусаев. А это тренер с глубоким 
видением игры.

— У вас, вижу, тоже немало фирменных 
идей?

— Естественно, у каждого тренера свое 
видение футбола. Сегодня вот я очень дорожу 
этим новым зарождающимся организмом под 
названием сборная России U‑15. Рад, что уда‑
лось донести до ребят свои принципы. Для нас, 
тренеров молодежи, это самое драгоценное.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.12.2018
1 USD — 66,2416; 1 EURO — 75,7075.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, сегод‑
ня температура ночью в Москве ‑1…1°, днем в 
Москве ‑1…1°. Облачно, местами осадки (снег, 
мокрый снег), гололед, налипание мокрого снега; 
ночью местами гололедица; днем гололедица, 
ветер юго‑восточный, 5–10 м/с. Восход Солн‑
ца — 8.47, заход Солнца — 15.56, долгота дня 
— 7.09. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, будут небольшие геомагнит‑
ные возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

Международный день гор.
Международный день танго.
1919 г. — день рождения «МК».
1978 г. — вооруженные бандиты ограбили ба‑
гажное отделение компании «Люфтганза» в аэро‑
порту Нью‑Йорка, унеся ювелирных изделий и 
наличности на сумму $5,8 млн. 
1988 г. — вблизи Ленинакана разбился самолет 
Ил‑76 со спасателями, летевшими на помощь 

жертвам землетрясения в Армении. Все 78 чело‑
век, бывшие на борту авиалайнера, погибли. 
1993 г. — на аукционе Sotheby’s в Нью‑Йорке 
поздравительная телеграмма, посланная Хру‑
щевым 12 апреля 1961 года Гагарину, продана 
за 68 500 долларов.

дНи РоЖдЕНиЯ

Гектор Берлиоз (1803–1869), композитор‑
романтик, дирижер
Роберт Кох (1843–1910), микробиолог, лауреат 
Нобелевской премии
Андрей Макаревич (1953), рок‑музыкант, лидер 

«Машины времени»
Жан Маре (1913–1998), актер театра и кино, 
писатель, художник, скульптор
Александр Солженицын (1918–2008), писатель, 
публицист, Нобелевский лауреат
Сергей Тарасов (1933), кинорежиссер и сцена‑
рист («Стрелы Робин Гуда»)
Жан‑Луи Трентиньян (1930), актер, режиссер, 
сценарист («Мужчина и женщина»)
Виктор Чайка (1958), композитор, поэт‑песенник, 
музыкант, певец
Борис Щербаков (1949), актер театра и кино, 
телеведущий, народный артист России

СпоРТ

СВЕТСКАЯ ЖиЗНЬ

СТАРТ СЕЗОНА НОВОСТЬ ДНЯ

КАДР ДНЯ

Говорят, что морковь хороша для глаз. Но 
любой уважающий себя снеговик скажет 
вам, что морковь хороша для носа, а для 
глаз лучше уголь.

— Доктор, я только что узнал: меня будет 
оперировать практикант Сидоров.
— Да, операция завтра.
— Так ведь зарежет!
— А мы ему «двоечку» поставим.

Депутат Пупкин нашел заначку в старой куртке и 
поднялся на четыре пункта в списке «Форбс».

— Ты всегда улыбаешься, напеваешь, прекрасно 
выглядишь. Душа за тебя радуется!
— О, это вы меня еще в хорошем настроении 
не видели!

С 1 января 2019 года повышаются: МРОТ — на 
117 рублей, стипендия — на 63 рубля, детское 
пособие — на 56 рублей. Теперь каждый рос‑
сиянин сможет позволить себе лишнюю пачку 
соли в месяц!
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Алла Пугачева продолжает играть в 
любимую россиянами игру: отгадай, 
на кого похожи дети. На этот раз по‑
водом для анализа стала фотография 
из семейного архива, на которой изо‑
бражены ее бабушка и дедушка, — Алла 
Борисовна выложила ее в Инстаграм 
и сентиментально поведала историю 
о людях, изображенных на фото: «Мои 
бабушка Александра Кондратьевна 
Одегова (в девичестве Бухарина) и дед 
Архип Одегов. Деда не помню, рано 
умер, а бабушка — это ангел моей жиз‑
ни. Я выросла на ее руках и под ее „при‑
глядом“». (Орфография и пунктуация 
авторские. — Прим. ред.) 

Пользователи немедленно начали выяснять, 
похожи ли дети Пугачевой и Галкина на своих пра‑
бабушку и прадедушку: «Лиза на Аллу, конечно, 
очень похожа, но еще больше — на прабабушку», 
— отметили поклонники Пугачевой. «Как будто 
под копирку срисовали, губы и глаза — один в 
один», — восхитилась одна из подписчиц. «Они 
такие красивые, такие статные! Обожаю старые 
фотографии, их можно вечно разглядывать. А 
доченька ваша так похожа на Александру, с ума 
сойти», — поддержала ее другая.

Однако особой схожести сына Пугачевой 
и Галкина Гарри и деда Примадонны никто не 

отметил. Видимо, Максиму самое время вы‑
ложить в Инстаграм фотографию своих деда 
и бабушки, наверное, мальчик больше похож 
на них.

Напомним, дети у Пугачевой и Галкина ро‑
дились в 2013 году при участии суррогатной 
матери. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

В ЦЕНТРЕ  
поЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКим

ЦСКА ПРОТИВ «РЕАЛА»? 

Очередной выпуск традиционных 
диалогов о футболе получился не 
совсем обычным. Сегодня будем 
говорить не столько о событиях си‑
юминутных, сколько о более фунда‑
ментальном. Благо повод на моих 
глазах выдался что надо. На солид‑
ном международном турнире 
вблизи Валенсии самая 
молодая из наших сбор‑
ных соперничала со 
сверстниками из Ис‑
пании, Чехии, Мек‑
сики, Северной 
Ирландии и Сау‑
довской Аравии.

ШАНСОВ ПОЧТИ НЕТ!

Андрей ГОРДЕЕВ:

Всего месяц назад подиумы на первом этапе 
казались чем‑то недостижимым для российской 
команды. Новые критерии отбора привели к то‑
тальному изменению лица сборной. Антон Бабиков, 
Максим Цветков, Светлана Миронова и Виктория 
Сливко остались вне заявки на старты в Поклюке. 
А Антон Шипулин продолжает набирать форму 
после возобновления карьеры. 

Тем не менее медальная копилка российской 
команды пополнилась уже в Словении. Логинов 
завоевал бронзовые награды в спринте и гонке 
преследования. Причем оба раза оказавшись в 
шаге от «серебра». В первом случае Александр 
опережал француза Антонена Гигонна на шесть се‑
кунд за 700 метров до финиша. В итоге уступил три 
десятых. То ли не хватило сил на финальный рывок, 

то ли тренерский штаб вовремя не 
подсказал. Уже не важно.

А в гонке преследования ин‑
трига появилась лишь после по‑
следней стрельбы. Йоханнес Бё 
решил поиграть на нервах своих 
болельщиков и дважды промазал. 
Россиянин же был точен и первым 
ушел с рубежа, опередив норвежца на 
пару секунд. Вместо привычных баталий 
Шипулин — Фуркад, мы увидели отчаянное 
противостояние Логинов — Бё. 

На последнем подъеме Александр сам же и 
предрешил итог гонки. Воткнул себе палку в боти‑
нок. «Хотел уже пойти в атаку, но трасса в Поклюке 
достаточно узкая. Не получилось дернуться. Потом 
уже попробовал совершить рывок на последнем 
холме, но, к сожалению, упал и упустил вперед Бё 
и Фийона‑Майе», — подытожил Логинов.

Кстати, в прошлом сезоне календарь Кубка 
мира обошел Поклюку стороной. Последний раз 
гонки в словенском городке проводились пару лет 
назад. Тогда россияне также добыли две «бронзы» 
в личных стартах. Постарался Шипулин. Истории 
повторяются, герои меняются. Станет ли Логинов 

новым лидером сборной в отсутствие Антона? От‑
вет мы узнаем лишь на следующих этапах.

Девушки же остались без медалей в первых 
стартах сезона. Но упрекнуть их не в чем. Слезы 
дебютантки Маргариты Васильевой после неуда‑
чи в индивидуальной гонке не могли оставить 
равнодушными любителей биатлона. Искренние 
эмоции — показатель неравнодушия к результатам. 
Именно это и нужно нашей команде.

В связке спринт‑пасьют сразу три де‑
вушки попали в топ‑15: Ирина Старых, 

Евгения Павлова и Маргарита Ва‑
сильева. Более чем достойно для 

обновленной команды, которая 
еще сама не осознает своего 
потенциала. В прошлом сезоне 
россиянки впервые ни разу не 
поднялись на подиум в Кубке 
мира. Сегодняшним настроем 

они показывают, что не намерены 
повторять этот антирекорд.

«Мы довольны выступлением в 
Поклюке, — резюмировал словенский 

этап президент Союза биатлонистов 
России Владимир Драчев. — Все ребята 

проявили командный дух. Особенно отмечу каче‑
ственную стрельбу женской сборной. Тренерский 
штаб проделал отличную работу. Надеюсь, мы 
сохраним темпы по восстановлению отечествен‑
ного биатлона».

Опасения, связанные с тотальным обнов‑
лением сборной перед стартом сезона, не под‑
твердились. Российская команда готова прямо 
сейчас показывать результат и биться в каждой 
гонке. Но итогом первого этапа являются вовсе 
не бронзовые медали. Неравнодушие всех би‑
атлонистов к происходящему — главная победа 
нашей команды в Поклюке.

Сергей ПОГРЕБНЯК.

В ответном матче финала латиноаме‑
риканского аналога Лиги чемпионов 
«Ривер Плейт» обыграл своего прин‑

ципиального соперника «Боку Хуниорс» со 
счетом 3:1. Встреча прошла через месяц 
после первой игры (2:2) из‑за беспоряд‑
ков, устроенных болельщиками «Ривера», 
в результате которых заключительный 
матч был перенесен на мадридскую арену 
«Сантьяго Бернабеу».

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
РЕЗУЛЬТАТЫ 17‑го ТУРА

Суббота, 8 декабря
«Крылья Советов» (Самара) — «Ростов» 

(Ростов‑на‑Дону) — 1:0 
ЦСК А (Моск ва) — «Енисей» 

(Красноярск) — 2:1 
«Локомотив» (Москва) — «Оренбург» 

(Оренбург) — 2:1 (Джордже Деспотович, 8 — 
0:1, Джефферсон Фарфан, 76 — 1:1, Джеф‑
ферсон Фарфан, 81 — 2:1)

«Анжи» (Махачкала) — «Спартак» 
(Москва) — 0:3 
Воскресенье, 9 декабря

«Динамо» (Москва) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 4:0 

«Краснодар» (Краснодар) — «Уфа» 
(Уфа) — 1:1 (Оливье Тилль, 14 — 0:1, Иван 
Игнатьев, 26 — 1:1) 

«Зенит» (Санкт‑Петербург) — «Рубин» 
(Казань) — 1:2 (Егор Сорокин, 7 — 0:1, Егор 
Сорокин, 50 — 0:2, Леандро Паредес, 59 — 
1:2 пен.)

Матч «Ахмат» (Грозный) — «Арсенал» 
(Тула) завершился 10 декабря после под‑

писания номера. 

«РИВЕР ПЛЕЙТ» ВЫИГРАЛ 
КУБОК ЛИБЕРТАДОРЕС

Поклюка
«Логинов уходит первым с последней стрельбы. Йоханнес Бё — второй. Поднаж‑
ми, Саша!» — подбадривал биатлониста в прямом эфире Дмитрий Губерниев. Ис‑
ход борьбы россиянина с норвежцем за «золото» гонки преследования в Поклюке 
должен был решиться на последнем круге. При подъеме перед финишной прямой 
соперники шли вровень. Но судьба вставила свою палку в колесо. Точнее, в боти‑
нок Логинова. Падение оставило Александра с бронзовой медалью. Уже второй в 
Словении. с бронзовым 

отливом Россияне 
завершили 

первый этап 
биатлонного 

сезона с двумя 
медалями

Россия в выходные выиграла два «золота» в 
скелетоне. Вернее, так: два «золота» из двух 
возможных на первом этапе Кубка мира, про‑
шедшем в Сигулде. Сначала всех обогнал на 
трассе серебряный призер Пхёнчхана Никита 
Трегубов, а на следующий день пронеслась 
по трассе бронзовый призер Сочи‑2014 Елена 
Никитина, корейские Игры пропустившая.

Никитина была в числе тех спортсменов, 
которых оправдали, звания и медали после Сочи 
не отобрали, но все равно наказали пропуском 
Игр. МОК не допустил ее до участия в них, не‑
смотря на то что Спортивный арбитражный суд 
отменил решение МОК о пожизненном отстра‑
нении от Олимпиад и аннулировании результатов 
на Играх в Сочи. 

Для спортсмена, находящегося в топе и 
готового использовать на трассе всю проде‑
ланную работу, подключив амбиции, это был 
удар. Принародно Никитина держала его хорошо, 
еще и шутила: «Ничего, будем тренироваться и 
дальше готовиться. Просто олимпийский цикл 
у нас теперь будет восемь лет». 

Теперь Никитина наносит удар сама — со‑
перницам. По итогам двух попыток она показала 
время 1 минута 45,12 секунды. Второе место 
заняла канадка Элизабет Майер (+0,30), третье — 
немка Тина Херманн (+0,48).

А Никита Трегубов — один из российских 
героев Пхёнчхана, не просто выиграл в Сигулде, 

но и установил рекорд трассы. Ее хозяин Мар‑
тинс Дукурс занял второе место с отставанием 
в 0,37 секунды. А олимпийский чемпион Юн Сун 
Бин стал третьим, на мгновение опередив Алек‑
сандра Третьякова. 

Медаль в Корее, которую Никита получил 
вопреки ситуации — он оказался на Олимпийских 
играх по известным причинам без тренеров и 
помощников и вынужден был делать абсолютно 
все: самостоятельно готовил инвентарь (еще и 
для Владислава Марченко), трассу «проходил» 
при помощи бобслейных тренеров. 

В Корее Никита проиграл только хозяину 
трассы Юн Сун Бину. В Сигулде обошел и хозяина 
трассы, и олимпийского чемпиона: 1 минута 
41,87 секунды, а в первой попытке установлен но‑
вый рекорд трассы — 50,81. Второе место занял 
латвиец Мартинс Дукурс (+0,37), третий — южно‑
кореец Юн Сун Бин (+0,53), досадные мгновения 
отдали Александру Третьякову «деревянную» 
медаль (+0,55).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Прервать римские каникулы и срочно вер‑
нуться домой пришлось Анне Семенович. 
Пока Анна наслаждалась видами итальян‑
ской столицы, в ее московской квартире 
прорвало шланг на кухне. О происшествии 
по телефону сообщила соседка снизу, у 
которой начало капать с потолка. По сча‑
стью, первой на ликвидацию ЧП экстренно 
приехала семья певицы — ее родители и 
брат. Сама Анна срочно поменяла билет и 
примчалась в Москву.

— Конечно, у меня в голове были самые пес‑
симистические картины. Казалось, что я открою 
дверь в подъезд, а на меня хлынет поток воды 
и встретят разъяренные соседи. О том, как по 
квартире плавают мои туфли и в каком состоя‑
нии ковры, я даже боялась подумать. К счастью, 
благодаря тому, что моя прекрасная соседка 
вовремя все заметила и всех обзвонила, удалось 
избежать серьезных последствий, пострадала 

только кухня квартиры снизу. Папа с мамой и 
братом очень быстро приехали и ликвидировали 
последствия аварии, — рассказывает Анна. 

Но, как призналась Семенович, больше 
всего она переживала даже не о самой квартире, 
а о своем аквариуме:

— В результате потопа замкнуло проводку 
и сломалась система подачи кислорода. Мастер 
пришел только на следующий день после моего 
возвращения, все быстро починил. Но рыбки 
начали уже чувствовать себя не очень хорошо. 
Слава богу, все обошлось. 

Популярная исполнительница также очень 
обрадовалась тому факту, что ее дизайнер, когда 
планировала отделку жилплощади, предусмо‑
трела различные возможные катастрофы.

— Конечно, довольно серьезно пострада‑
ли полы, но мастера говорят, что они сделаны 
хорошо и, когда окончательно высохнут, скорее 
всего, встанут на место. Отдельная благодар‑
ность моему дизайнеру, которая в свое время 
предусмотрела такую ситуацию. Никогда не 
замечала, что все поверхности в квартире, где 
располагаются вещи, находятся на уровне 10 
см от пола. Благодаря этому вся моя обувь не 
пострадала. Надеюсь, что это происшествие 
стало последним «приветом» от ретроградного 
Меркурия. Готовимся к Новому году и настраи‑
ваемся только на позитив.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ОТВЕТНЫЙ Удар Трегубова и Никитиной
Первый этап Кубка мира  
по скелетону остался  
за россиянами

СЕмЕНоВиЧ 
ЗАТопиЛА 
СоСЕдЕй

Елена Никитина.

Александр Логинов на стрельбище.

пУгАЧЕВА пРиЗНАЛАСЬ, 
НА Кого поХоЖА ЕЕ доЧЬ
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